
Владимир Якушев отвечает на вопросы 
слушателей - четверг, 16 июля, 18:00 (мск)

В эфире - министр 
строительства и ЖКХ России

Кокорин и Мамаев могут 
отсудить миллионы долларов 
за 11 месяцев тюрьмы 

Продолжение на стр. 9   �Кассационный суд вернул дело футболистов на пересмотр. Читайте на стр. 8  �

Анна ДОБРЮХА

Иммунолог рассказал, 
кто защищен от болезни.

Известно, что ковид ведет себя очень 
избирательно. Притом что он довольно 
легко передается от человека к человеку, 
в семьях частенько заболевают не все до-
мочадцы. Хотя, казалось бы, куда уж бли-
же контакты. Тем более что легкие паци-
енты лечатся дома. Кому и почему может 
посчастливиться не заболеть - об этом мы 
спросили иммунолога, кандидата ме-
дицинских наук, генерального дирек-
тора контрактно-исследовательской 
компании Николая КРЮЧКОВА.

Три типа людей, 
которые 
не заразятся 
коронавирусом

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Павел ЧЕРНЫШОВ

Больше 10 лет «Тольяттиазот» отбивает атаки ми-
норитария - компании «Уралхим», подконтрольной 
участнику рейтинга «Форбс» Дмитрию Мазепину. 
Летом 2019 года Комсомольский районный суд То-
льятти обязал экс-руководителей комбината воз-
местить «Тольяттиазоту» порядка 70 млрд рублей, а 
«Уралхиму» - 10 млрд ущерба.

Продолжение на стр. 7   �

Корпоративный 
спор 
«Тольяттиазота» 
и «Уралхима» 
вызывает 
цепную 
реакцию 
в экономике 
страны.

Откуда ждать новый 
удар по имиджу 
России?

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ
CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ

БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК SOUZVECHE.RU

На безымянной высоте
За первые две недели после открытия 
Ржевский мемориал советскому солдату 
посетили больше пятидесяти тысяч человек - стр. 8

5 964 000

Четверг
16 июля
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27154) 2020 год
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Елена КРИВЯКИНА

Михаил Мишустин 
попросил компанию 
довезти туристов 
до наших курортов 
за разумные деньги.

Премьер-министр Михаил 
Мишустин подписал распоря-
жение о выделении крупнейшему 
российскому авиаперевозчику 
- компании «Аэрофлот» госгаран-
тий на кредиты в сумме 70 млрд 
рублей на пять лет. Об этом он 
сообщил во вторник на встрече с 
гендиректором «Аэрофлота» 
Виталием Савельевым.

В целом правительство выде-
лило российским авиакомпаниям 
23,4 млрд рублей компенсаций 
из-за сокращения пассажиропе-
ревозок в пандемию, предусмо-
трело систему отсрочек и льгот.

- Российская авиационная от-
расль растет на 9 - 10% в год, а, 
например, Европа на 4,5%. Поэ-

тому мы и восстанавливаться бу-
дем быстрее, - уверен Савельев.

Главное, по его словам, восста-
новить число полетов. Простая 
иллюстрация: если до пандемии 
«Аэрофлот» выполнял 800 рей-
сов в сутки, то сейчас 300.

- Мы открываем туристический 
сезон в России, и «Аэрофлот» 
мог бы быть хорошим помощни-
ком, конечно, по разумным та-
рифам в плане перевозок наших 
граждан к этим туристическим 
местам внутри России, - обратил-
ся Мишустин к Савельеву.

Тот, в свою очередь, расска-
зал, что компания разработала 
стратегию, которая предусматри-
вает снижение цен на билеты в 
экономклассе на 30 процентов. 
При этом «Аэрофлот» будет пе-
реориентирован на дальние рей-
сы. А полеты внутри России на 

небольшие расстояния в основ-
ном будет выполнять лоукостер 
«Победа».

Гендиректор «Аэрофлота», 
конечно, спросил премьер-
министра и о дате возобновле-
ния международных перелетов. 
По словам Савельева, тут важно 
обозначить конкретную дату, ина-
че можно потерять рынок, ведь 
люди будут планировать поездки 
другим образом.

- Эпидемиологическая ситуа-
ция в странах разная, поэтому 
одномоментно начать перелеты 
нельзя. Будем исходить из ситу-
ации в этой области и следовать 
требованиям Роспотребнадзора, 
- ответил Мишустин.

Александр ГАМОВ 

Президент 
встретился с главным 
эндокринологом 
Минздрава.

Во вторник Владимир Путин 
пригласил на разговор прези-
дента Национального медицин-
ского исследовательского цен-
тра эндокринологии академика 
Ивана Дедова.

Он уже не раз рассказывал 
Путину о работе своего уни-
кального центра. А на этот раз 
принес в Кремль альбомы.

- Хочу доложить, что ваше 
поручение наш центр вы-
полнил: мы закончили ре-
конструкцию главного кор-
пуса, - сказал академик. - Эти 
альбомы я вам оставлю. Вот 
такой сегодня центр, в нем 
семь институтов. Направле-
ния - от онкологии до сахар-
ного диабета. Мы посчитали, 
у нас (в стране. - Ред.) реально 
8 миллионов больных сахар-
ным диабетом. Но многие да-
же не догадываются, что у них 
диабет. Это статистика, она 
грустна, когда каждые семь 
секунд в мире... 

- Каждые семь секунд в ми-
ре умирает один человек от 
диабета? - догадался прези-
дент.

- Да. Сахарный диабет, как 
айсберг, подпитывает онко-
логию и сердечно-сосудистые 
заболевания, - подтвердил 
Дедов. И продолжил: - Рак 
щитовидной железы. 30 - 40% 
населения имеют эту опухоль. 
И главная причина - до сих 
пор не принят закон о «йод-
ном дефиците», о профилак-

тике с помощью йодирован-
ной соли. До сих пор! У меня 
здесь бумага, может, еще раз 
попробуем?

- Хорошо, - оценил Путин 
столь оперативный подход.

- Но мы научились это ле-
чить, - продолжал Дедов. - 
И сегодня придумали такую 
вещь: удаляя рак щитовидной 
железы, сразу же стимулируем 
клетки тиреотропным гормо-
ном (усиливающим крово-
обращение щитовидки. - Ред.). 
Даем им мощный толчок и 
подносим хорошую дозу йода.

Путин, который привык го-
товиться к беседам на любые 
темы, внимательно слушал.

- 98% выздоровления! А вче-
ра это практически все погиба-
ющие были люди, - рассказал 
академик. - Пока мы покупаем 
тиреотропный гормон, но сей-
час мы уже на стадии создания 
этих вещей.

- Выздоровление - 98%? - 
уточнил Путин, перебирая 
справки на столе.

- 95 - 98, - кивнул ученый.
И уже дальше рассказывал о 

детской эндокринологии:
- Каждого (пациента. - Ред.) 

буквально ведешь, меняют-
ся дозы, возраст. Вы видите, 
сколько их...

Разумеется, президент пред-
ставляет масштаб этой беды.

- Вот это наша сегодня ме-
дицина, - продолжал Дедов. - 
И последнее. Мы проехали 47 
губерний и видим, в каком это 
состоянии. Мы предложили 
расширить компетенции эн-
докринологов до семейного 
врача, до участкового врача.

Путина, похоже, визит ака-
демика очень впечатлил...

Картина дня: в верхах
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Академик Иван Дедов принес Владимиру Путину фотографии нового главного корпуса 
центра эндокринологии, который реконструировали по поручению президента.

 ■ УРОЖАЙ

Страна будет с хлебом
Анна САФРОНОВА 
(«КП» - Краснодар»)

В Краснодарском 
крае собрали более 
7,7 млн тонн зерна.

На Кубани идет уборка 
озимой и яровой пше-
ницы, овса, ярового яч-
меня. Урожай собрали 
уже на 90% площадей. 
Причем практически все 
сорта - местной селек-
ции.

- Это заслуга кубан-
ских ученых, что край 
в таких сложных погод-
ных условиях остался с 
хлебом, - говорит губер-
натор Кубани Вениамин 
Кондратьев. - Достиг-
нута урожайность, ко-
торую мы даже не пла-
нировали, но получили 

благодаря селекционе-
рам и селянам. Кубань 
и вся страна будут с хле-
бом. Валовой сбор уже 
составил более 7,7 млн 
тонн зерновых и зерно-
бобовых культур, в том 
числе 6,5 млн тонн пше-
ницы.

В целом житница стра-
ны вышла на хороший 
уровень урожая, хо-
тя из-за сильной засу-
хи многие поля весной 
пришлось пересеивать 
заново.

- Из почти 3 млн тонн 
обследованной пшени-
цы 86% имеет 2-й, 3-й, 
4-й классы качества. Из 
них 35% - зерно имен-
но 3-го класса, - отметил 
вице-губернатор Красно-
дарского края Андрей Ко-
робка.

Мэр Москвы Сергей Собянин (на первом плане) и генеральный директор «Росатома» Алексей Ли-
хачев осмотрели стройплощадку павильона «Росатома» на ВДНХ. Здание музея атомной энергии возводят на 
месте бывшего павильона № 19. Это было обветшавшее сооружение из алюминия и стекла. К августу 2021 
года здесь откроется современный выставочный комплекс. 
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 ■ В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ

Путину доложили 
о борьбе с раком 
и диабетом

«Аэрофлот» снизит цены  
на рейсы внутри России на 30%
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Елена ОДИНЦОВА

Разбираемся, 
какие издержки 
поручил 
сокращать 
президент.

У правительства есть 
шанс кардинально ре-
шить жилищный во-
прос - и чиновники не 
должны его упустить. 
Об этом заявил Вла-
димир Путин на за-
седании Совета при 
президенте по стра-
тегическому разви-
тию и  нацпроектам. 
И призвал снижать 
непроизводственные 
издержки, которые 
мешают строить де-
шево.

«Комсомолка» вы-
яснила у экспертов, о 
каких издержках речь. 
Оказывается, застрой-
щики вынуждены се-
рьезно тратиться на 
доступ к коммуника-
циям и вопросы зе-
мельного зонирова-
ния. В каждом случае 
ситуация разная, но в  
некоторых регионах 
затраты на эти вопро-
сы могут превышать 
себестоимость мате-
риалов, из которых 
строят дом.

- У нас сплошь и 
рядом застройщики 
получают участки, 

не предназначенные 
для жилищного стро-
ительства. Не в том 
смысле, что там фи-
зически нельзя воз-
вести дом, просто по 
документам у земли 
другое назначение, 
например, сельскохо-
зяйственное,  - объ-
яснил вице-президент 
Российской гильдии 
риэлторов Константин 
Апрелев. - Компания-
застройщик платит 
за перевод земли в 
нужную категорию, а 
это дорого. Из-за от-
сутствия адекватно-
го зонирования тер-
риторий каждый раз 
принимаются разовые 
решения в ручном ре-
жиме.

Вторая беда - комму-
никации. Здесь царит 
монополизм. В прин-
ципе, это логично: 
зачем в населенном 
пункте две канализа-
ции? Но на практике 
оборачивается тем, 
что монополист ма-
нипулирует тарифа-
ми на подключение к 
сетям. Расхожая си-
туация: тебя заставят 
заплатить не только за 
подключение к той же 
канализации, но и за 
перекладку пары ки-
лометров якобы вет-
хих труб, хотя на са-
мом деле они новые. 

Поскольку другой 
канализации нет,  а 
дом без туалетов 
не  сдашь, застрой-
щикам деваться  не-
куда: платят, сколько 
скажут. Если строи-
тельство  предпола-
гается вести в  цен-
тре  города, то там 
реально  придется пе-
рекладывать  уже  су-
ществующие комму-
никации.

- Это ключевые за-
траты, и лишь по-
том идут расходы на 
стройматериалы и 
так далее, - продол-
жает Апрелев. - Но 
плюс  есть еще из-
держки, связанные с 
получением и согласо-
ванием документации. 
Вы будете в индиви-
дуальном порядке по 
каждому проекту со-
гласовывать высот-
ность, внешний вид 
дома, транспортные 
развязки на подъезде 

к нему. В то время как 
в большинстве евро-
пейских стран все это 
определено изначаль-
но. Скажем, установ-
лено, что от такой-то 
до такой-то улицы 
возможно строитель-
ство не выше 12 эта-
жей и такая-то плот-
ность застройки.  И 
все проекты сразу го-
товятся исходя из  за-
данных условий, 
поэтому обходятся 
дешевле. Надо  упро-
щать законодатель-
ство, определять 
функциональные зо-
ны на территориях го-
родов - и это на самом 
деле сэкономило бы 
деньги и застройщи-
кам, и покупателям 
квартир.

«Вопрос дня» на эту 
тему - справа. 

О том, кто из звезд 
взял жилье в ипотеку 

> стр. 14.

Картина дня: общество

«Вечерний Мардан».
 Программа с непримиримой 

позицией. Каждый вечер известный 
публицист Сергей Мардан подводит 

итоги дня. По будням в 18.00 
на Радио «КП»

А вы свою 
жилищную 
проблему решили?
Елена ФОМИНЫХ, председатель 
Ассоциации многодетных семей 
Московской области:

- Я - до сих пор нет. Мы с шестью детьми 
живем на съемной квартире. Всевозможные 
льготные ипотеки с низкой ставкой рассчита-
ны больше на будущие многодетные семьи. 
А нынешние остались за бортом. Потому что 
ипотеку такая семья не имеет возможности 
оформить - ни финансовой, ни юридической 
(иждивенцев больше, чем работающих, для 
банков это риски). Нужны безвозмездные 
субсидии на жилье для многодетных.

Валерий ТРАПЕЗНИКОВ, экс-депутат Госдумы, 
токарь с 57-летним стажем, Пермь:

- Я свою жилищную проблему решил еще лет 40 назад - 
получил квартиру от завода, бесплатно, за добросовестный 
труд. А сейчас нужно вернуться к тому, что было в доре-
волюционной России, - создавать доходные дома. Каждая 
мэрия должна строить жилые здания и сдавать в них квар-
тиры людям, которые не хотят залезать в ипотеку на 25 
лет. Чтобы молодежь могла не покупать жилье, а снимать 
квартиру, но не у частника, а у государства. И так жить.

Наталья КАТАЕВА (МОРДЮКОВА), 
сестра Нонны Мордюковой, 
художник по костюмам:

- Моей сестре Нонне помог получить квартиру премьер 
Виктор Черномырдин. Правда, на 1-м этаже. Там даже ле-
том было прохладно. Но ничего, «Комсомолочка» подарила 
Нонне валенки - настоящие, ручной выделки, оренбургские. 
Нам с сестрой сразу теплее стало!

Сергей СТЕПАШИН, председатель 
Общественного совета Минстроя и ЖКХ:

- Президент, ставя задачу в ближайшие 10 лет обеспечить 
всех нуждающихся квартирами, имел в виду не только темпы 
строек, но и хорошее качество. Только инфраструктура от-
расли - канализация и энергосистемы, - они остались еще 
со времен СССР и на 70% устарели. Будем ставить вопрос 
о модернизации этой инфраструктуры. Я только вернулся из 
Белгорода, там уже 27 лет работает программа индивиду-
ального строительства. Вот они, думаю, первыми обеспечат 
всех граждан жильем.

Сергей БОЯРСКИЙ, депутат Госдумы:
- Иметь в собственности жилье или арендовать - решение 

каждого. У меня в Питере - свое, а в Москве - служебное. 
Повысить доступность жилья можно снижением ставок по 
ипотеке, льготного кредитования. Такие программы у нас 
есть.

Евгений ТИШКОВЕЦ, ведущий прогноза 
погоды на канале «Россия»:

- Квартиру, в которой живу, я получил от Минобороны 
- много лет был офицером. А сейчас вообще наилучшие 
условия для покупки жилья за все время. Такой дешевой 
ипотеки никогда не было - дают под 6 процентов.  

Сергей Иванович, 
ветеран стройиндустрии, слушатель Радио 
«Комсомольская правда» (97,2 FM):

- У нас до сих пор костерят хрущевки - за неказистость. А 
ведь они позволили половину СССР переселить из бараков 
в квартиры. Я бы этот опыт не отметал.

За последние сутки наш сайт посетили
5 миллионов 964 тысячи человек

 � ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости

80,62
+ 35 коп.

42,46
- 1,6%

71,13 
- 10 коп.

Почему в России 
не получается 
строить дешево

Ксения КОНЮХОВА

Стали известны 
результаты выпускников 
по географии, 
литературе 
и информатике.

Объявлены итоги первых 
ЕГЭ, которых выпускники жда-
ли, скрестив пальцы. Послед-
ние три месяца учебного года 
российские школьники учились 
практически самостоятельно, 
на удаленке! Однако обошлось 
без неприятных сюрпризов.

- Количество участников ЕГЭ 
по географии снизилось, но 

средний балл вырос на 2,9,  - 
рассказал ВРИО Рособрнадзора 
Анзор Музаев. - Дистанционное 
обучение, конечно, было вы-
зовом, но в течение четвертой 
четверти выпускники обычно 
готовятся к экзаменам и не про-
ходят новый материал. В этом 
году мы рекомендовали ребя-
там сконцентрироваться на тех 
предметах, которые им нужны 
только для поступления в вузы, 
так что у них было практически 
три месяца для интенсивной 
подготовки. В результате по 
географии число высокобалль-
ников выросло на 4,3 процен-
та - это очень серьезный рост.

(Количество баллов и их рас-
пределение по регионам тра-
диционно не оглашают, что-
бы избежать желания местных 
властей включиться в соревно-
вание, кто круче.)

Литературу в этом году тоже 
выбрало меньше человек, чем 
в прошлом. И средний балл 
подрос почти на 2,9. А число 
стобалльников выросло в пол-
тора раза!

Зато информатика в этом 
году пользовалась боль-
шим  спросом, чем раньше. 
Средний балл по этому экза-
мену остался на уровне про-
шлогоднего.

 � УРОК ОКОНЧЕН

Итоги первых ЕГЭ:

Несмотря на дистанционку, 
средний балл даже вырос
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Хабаровск продолжает 
митинговать против 
ареста своего 
губернатора, но уже 
вяло. Самое время, 
остыв, попытаться 
понять: за что же Сергей 
Фургал этапирован 
в Москву? И почему 
за него вступились люди?

Наконец-то в раскаленном 
от жары и ярости Хабаровске 
тихо. Как у больного спада-
ет жар, так затихает и разо-
зленный город. Демонстра-
ции уже не так многолюдны. 
Гудение машин не так мучи-
тельно.

Хрупкое, безумное, урод-
ливое равновесие.

Сергей Фургал в тюрьме, 
но он все еще губернатор. 
В Хабаровске власть вроде 
есть, хотя на самом деле нет 
(в отсутствие руководителя 
края никто не  берет на себя 
ответственность). Телевизор 
твердит: Фургал - бандит. Ин-
тернет: Фургал - любимый 
народом герой. Полпред на 
Дальнем Востоке Юрий Трут-
нев доказывает: Фургал - сла-
бый губернатор. Любая хаба-
ровская подворотня возразит: 
а мы сильнее не видели...

И уже охрипнув от спора, 
стороны теперь держат друг 
друга «на прицеле».

Кто решится первый нару-
шить статус-кво?

Кто попробует снова под-
нять на дыбы город?

Воспользуемся затишьем. 
И попробуем разобраться с 
одной досадной мелочью, о 

которой говорят как-то ми-
моходом. А в чем, собствен-
но, обвиняют хабаровского 
губернатора Сергея Фургала?

ВЕРСИЯ ПЕРВАЯ: 
БИТВА ЗА МЕТАЛЛ

Официально обвинение 
выглядит очень знакомо. 
Красноярский бизнесмен-
депутат Анатолий Быков был 
арестован точно так же - по 
архивным делам прошлого 
тысячелетия, как только вы-
шел срок судебного запрета 
баллотироваться на выборах.

Как и в случае с Быковым, 
ключевой свидетель обвине-
ния по делу Фургала находил-
ся в тюрьме, где через пару 
месяцев «бесед» дал нужные 
следствию показания.

А теперь интересные де-
тали.

Ключевого свидетеля - экс-
депутата Хабаровской крае-
вой Думы Николая Мистрю-
кова арестовали еще в ноябре 
2019-го.

Газеты, сообщив об этом, 
тогда подчеркивали: «Ми-
стрюкова и его сообщников 
подозревают в двух убийствах 
и покушении, совершенных в 
2004 - 2005 годах. Защита по-
лагает, что на них оказывают 
давление с целью дачи пока-
заний на Фургала. Посколь-
ку срок давности этих пре-
ступлений уже практически 
вышел, главе региона даже в 
случае предъявления обвине-
ний грозит только отставка».

Оказалось, не вышел срок 
давности-то...

По версии следствия Ми-
стрюков с сообщниками по 
заданию Фургала застрелили 

44-летнего бизнесмена Ев-
гения Зорю. Зоря - владелец 
торговых центров - отсудил 
корпус завода, на который 
претендовала фирма «МИФ-
Хабаровск» Фургала.

Будущий губернатор тогда 
занимался металлоломом и, 
опять-таки по версии следо-
вателей, имел знакомство с 
местным авторитетом Ми-
хаилом Тимофеевым (он же 
Тимоха). Тимофеев, узнав о 
конфликте Зори и Фургала, 
предложил свою помощь сна-
чала первому. Если бы Зоря 
ее принял, то Фургал мог и 
не дожить до губернаторства.

Но Зоря будто бы отказал-
ся, а Фургал принял услуги 
Тимофеева...

В октябре 2004-го Зорю рас-
стреляли из пистолета у его 
дома.

Через три года Фургал, став 
уже депутатом Госдумы, сде-
лает Тимоху своим помощ-
ником. Но того все равно 
посадят за крышевание ха-
баровских таксистов.

Второе убийство, которое 
приписывают губернатору, - 
расстрел киллером 46-летне-
го соучредителя компании 
Фургала Олега Булатова в 
феврале 2005 года. Причи-
на - внутренний конфликт 
в компании, где один учре-
дитель «обнулил» другого...

Выглядит приготовленный 
Москвой «продукт» крепко и 
убедительно.

«Гражданскую 
оборону» Владимира 
Ворсобина слушайте 

по средам в 16.00 
на Радио «КП»

 � ЧИТАТЕЛЬСКИЙ ФОРУМ «КП»

� Валентин:
Люди сделали выбор. Не хотят, чтобы 

им губернатора навязывали.
�  Людмила - 

Валентину:
Ну посадите себе уголовника паханом, 

если хотите, а нам не надо.
� Ирина:
А вообще-то хотелось бы знать, кто 

попридержал папочку с компроматом на 
Фургала. Об этом ни один журналист не 
упоминает. И вообще-то у нас в УК есть 
статья о «недонесении преступления».

� Михаил:
Почему его арестовали только сей-

час? Я думаю, потому, что вскрылись 

очевидно неопровержимые доказатель-
ства вины Фургала. Уверен, что ранее 
не было арестов, потому что не было 
доказательств.

� Сергей:
Фургал реально для народа работал. 

Власть стала людей слушать, решать 
их проблемы. Поэтому и вышел народ 
на площадь. 

� Москвич:
Был такой «авторитетный» депутат Ана-

толий Быков - Толя Бык. Весь Красноярск 
знал, что он - из бандитов. Когда голосо-
вали за него, то голосовали за «Робин 
Гуда». А в Хабаровске народ, оказывает-
ся, «не знал» о прошлом Фургала! 

� Илья:
Вместе с Фургалом, если он преступник, 

должны отвечать не только его подельни-
ки, но и все те, кто эту безнаказанность 
столько лет допускал.

� Марина:
Ну теперь после таких митингов 

COVID-2019 в Хабаровске разгуляется...
� Александр:
Я некоторым образом знаком с майда-

ном. Не рискуйте и не ройте себе яму. 
Если виновен, то должен ответить. Не 
виновен - отпущен.

� Иван:
Как же государство может бороться с 

беспределом, если сами граждане активно 

выступают за этот беспредел? Будь то уго-
ловное дело против артиста Ефремова, в 
защиту которого тут же поднялась богема, 
или против того же Фургала, в защиту ко-
торого народ выступил в Хабаровске. Что 
это за демонстранты, пропагандирующие 
беззаконие и насилие у себя в регионе? 

� Алена:
Может быть, каждая партия обязана 

проверять биографию своего выдвиженца 
на высокие посты? 

� Антон:
Народ обманули тогда, когда кандида-

туру Фургала на выборы выставили, а не 
тогда, когда арестовали.

На сайте kp.ru люди активно обсуждают 
опубликованные статьи и колонки. 

Заходите и вы высказать свое мнение.

Почему Хабаровск встал на защиту губернатора, обвиняемого в убий-
стве? После ареста Сергей Фургала народ вышел на улицы - никогда еще 
Хабаровск не видел такой массовой акции протеста. Разбираться в про-
исходящем отправился наш обозреватель Владимир Ворсобин (см. «КП» 
за 13 июня с. г. и на сайте kp.ru). 330 откликов

«Каждая партия обязана проверять 
биографию выдвиженцев на высокие посты»
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Хабаровская полиция 
не вмешивается в митинги 

протеста, которые 
уже больше напоминают 
(особенно по вечерам)
молодежные тусовки 

с гитарами и фонариками. 
И людей на демонстрации 

с каждым днем 
приходит все меньше. 

Хабаровск уже сам устал 
от своей фронды?

Что погубило Фургала - воровской общак         или народная любовь?
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Полпред президента 
объяснил журналисту 
«Комсомолки», 
почему расследование 
«грехов» Сергея 
Фургала началось 
лишь спустя 15 лет.

- Я считаю, что работа 
руководства Хабаровско-
го края организована пло-
хо, и у меня есть на это все 
основания, - сказал полпред 
Юрий Трутнев, прилетев в 
Хабаровск и выйдя на ули-
цу к журналистам. - Сейчас 
в Дальневосточном феде-
ральном округе 11 регионов. 
Когда мы начинали работу, 
вы, Хабаровский край, были 
на 18-м месте в Российской 
Федерации по инвесткли-
мату, сейчас на 63-м. Инве-
сторы не идут. Причем это 
не просто цифры. До меня 
доходит много обращений 
инвесторов, я с ними раз-
бираюсь.

Я задаю вопрос от «Ком-
сомолки»:

- И от всего Хабаровска, 
если позволите, - говорю.

Полпред понимающе 
улыбнулся.

- Почему Фургала аресто-
вали только сейчас, через 
15 лет, когда он стал губерна-
тором? Многие в Хабаровске 
считают это уголовное дело 
политическим заказом.

Трутнев ответил мгновен-
но.

- Было бы намного логич-
нее прямо в ходе выборов 
и предъявлять обвинение, 
правда? - спросил он.

- Правда, - соглашаюсь.

- Но только вот в чем 
проблема, - торжествующе 
улыбнулся Трутнев. - Ког-
да человек идет на выбо-
ры губернатора, никаких 
проверок не существует, - 
сказал полпред. - Любой 
гражданин имеет право 
быть избранным. И чело-
век заявляет: я хочу быть 
губернатором. Но вот уже, 
извините, когда его избра-
ли, очевидно, возникает 
интерес со стороны пра-
воохранителей. Но даже не 
это главное. Самое главное, 
что, да, за Сергея Иванови-
ча проголосовало достаточ-
ное количество человек, тем 
не менее не все. И те, кто 
не голосовал, могли делать 
это ровно потому, что знали 
какие-то факты из биогра-
фии. Когда человек стано-
вится губернатором, о нем 
говорят все и всё. Поэтому 
информации, конечно, по-
шло намного больше.

- Случилось то, что случи-
лось, - сказал нам на проща-
ние Трутнев. - Губернатор 
арестован, но вся машина 
регионального управления 
должна работать. Я должен 
убедиться в том, что здесь 
все в порядке.

В этот момент издалека 
послышались звуки ново-
го «хабаровского порядка». 
Или «беспорядка», как это 
видится из Москвы. К пло-
щади, где Трутнев отвечал 
журналистам, шла вся эта 
«банда» хабаровчан, тре-
бующая свободы. Полпред 
тут же попрощался и уехал. 
А Хабаровск, остывая, ждал 
новостей - кто его новый 
хозяин?

Но, как обычно бывает в 
древних, вовремя не рассле-
дованных делах, при ближай-
шем рассмотрении видишь 
интересные подробности.

ВЕРСИЯ ВТОРАЯ: 
ПРОПАЖА ОБЩАКА

Просидев в пыли газетных 
подшивок 15-летней давно-
сти, я обнаружил, что при 
расследовании этих громких 
для Хабаровска убийств имя 
Фургала почти не упомина-
лось.

Притом что Хабаровский 
союз предпринимателей вы-
ступил с гневным обращени-
ем к милиции, требуя найти 
преступников и защитить 
бизнес от криминала.

Следователи тщательно 
прорабатывали семейные 
отношения убитых и даже 
подозревали в организации 
убийства родню.

И лишь однажды в газете 
«Хабаровский экспресс» за 
февраль 2005-го Фургал был 
упомянут в статье известной 
в крае криминальной журна-
листки Ирины Харитоновой. 
Материал назывался «Кил-
лер был в красном». После 
убийства своего соучредите-
ля Булатова Фургал заявил 
журналистке, что «вряд ли это 
связано с коммерческой дея-
тельностью», а затем появи-
лось мнение «источника из 
прокуратуры»: дескать, Бу-
латов раньше работал участ-
ковым, и, вероятно, «кто-то 
из подопечных свел с ним 
счеты».

Но самое интересное дру-
гое. В городе склонялись к 
версии, которая сейчас вы-
глядит так же экзотично, как 
сериал «Бригада».

Дело в том, что через три 
дня после убийства Зори был 
расстрелян еще один бизнес-
мен - Александр Адамов. Он 
производил металлические 
ларьки и поставлял своему 
партнеру - Зоре. А за неделю 
до этого пропал хозяин тор-
гового центра «Дом одежды» 
Владислав Бабий.

«Как вы думаете, что объ-
единяет эти убийства и ис-
чезновение Бабия? - спросила 
меня автор этого расследова-
ния Ирина Харитонова. - Ме-
талл, что наводит на Фургала? 
Вряд ли. У Зори бизнес был 
продуктовый, Адамов же про-
сто изготавливал металличе-
ские ларьки, это другая сфера 
бизнеса... Думаю, убийства и 
исчезновение Бабия объеди-
няет время. Зоря и Адамов 
приехали в Хабаровск нака-
нуне (первый - из Канады, 
второй - из Сочи). Их словно 
кто-то вызвал.

- Кто?
- О-о-о! - вздохнула рассле-

дователь. - Это целая исто-
рия.

Если коротко, то смотря-
щий по Хабаровску автори-

тет Краб не сошелся харак-
тером с ворами в законе из 
Комсомольска-на-Амуре. И 
мудро решил исчезнуть из 
города.

И в Хабаровске ходил стой-
кий слух: убитые, а также ис-
чезнувший Бабий хорошо 
знали Краба и даже заняли 
у того из воровского общака 
на ведение бизнеса.

Ворвавшиеся в город «ком-
сомольцы» провели ревизию 
казны (обнаружив еще и не-
достачу 350 тысяч долларов, 
исчезнувших в одной москов-
ской пирамиде) и предъяви-
ли кредиторам требование - 
срочно вернуть деньги.

- После такого требования 
Бабий мог исчезнуть сам, - 
говорит Харитонова. - А 
прибывшие на стрелку Зоря 
и Адамов вскоре были уби-
ты. В любом случае, не вижу 
смысла: зачем людям Фурга-
ла, например, убивать Зорю, 
который выиграл у них ар-
битражный суд. И цех было 
уже не вернуть. Только ради 
мести?

ВЕРСИЯ ТРЕТЬЯ: 
ЗАГАДОЧНЫЕ 
СЕПАРАТИСТЫ

Функционер (попросив-
ший себя не называть) из 
хабаровской «Единой Рос-
сии» на мой вопрос «За что?» 
пожал плечами и, чтобы не 
вдаваться в детали, просто 
улыбнулся: «Ну слабый был 
губернатор, чего вы все пере-
живаете».

- Народ переживает...
- Народ, - кивнул чинов-

ник. - Вот с чем можно по-
здравить Сергея Ивановича 
(Фургала) - так с его даром 
очаровывать людей. Приез-
жает он в район, например, 
видит плохонькую школу. И 
начинается: «Безобразие! Я 
не допущу, чтобы дети учи-
лись в таких условиях!» И 
всегда намек - во всем вино-
ват центр. Я здесь, мол, та-
кой герой, пытаюсь помочь 
людям, а Москва мне меша-
ет. И получается интересный 
эффект - своему любимому 
губернатору люди прощают 
все, а центр для них - козел 
отпущения. Хорошо устро-
ился...

- Фургал разве заявлял что-
то антимосковское?

- Конечно, нет, - усмехнул-
ся собеседник. - Но это скво-
зило у него во всем... Послу-
шайте, что кричит площадь. 
Это же он культивировал.

В Хабаровске говорят, что 
капель, переполнивших тер-
пение Москвы, были три.

Первая - когда после по-
беды Фургала в краевую и 
городскую думы прошли 
лишь несколько единороссов. 

ЛДПР так цинично разгроми-
ла партию власти, что жалобы 
Кремлю на мятежный край 
превратились в крик: «Мы 
теряем целый регион!»

Вторая - Фургал заставил 
лесозаготовителей чинить 
разбитые ими дороги. Рыбо-
промышленников - платить 
в местный бюджет, заявляя, 
что вылавливать почти всю 
хабаровскую рыбу на лима-
не нехорошо, тут о крае надо 
подумать. Строителям влете-
ло за обманутых дольщиков 
(дома начали сдаваться). В 
итоге отношения губернато-
ра с бизнес-элитой оказались 
испорчены напрочь, и пошли 
от нее ходоки в Москву.

И третья капля. Думаю, ре-
шающая.

Ноябрь прошлого года. 
ЛДПР взяла все властные 
высоты, «Единая Россия» в 
глубокой оппозиции. Почти 
подполье. И словно ответ-
ка - уже арестован и увезен в 
Москву будущий свидетель 
обвинения Мистрюков.

Губернатор, конечно, по-
нимает: дело его плохо.

Созывается совещание во 
главе с полпредом на Дальнем 
Востоке Юрием Трутневым.

В сети есть аудиозапись. 
Там Фургал делает все, что-
бы спастись.

Цитирую. Фургал (волну-
ясь):

- У нас в крае работает 
группа, которая конкретно 
противопоставляет Москву 
Хабаровскому краю, рас-
пространяются профессио-
нальные ролики «Защитим 
губернатора». У нас стали 
формироваться сепаратист-
ские и экстремистские на-
правления. Начинают умыш-
ленно уничтожать рейтинг 
власти. Это делают приезжие 
люди из Москвы. Я обратился 
в органы ФСБ. Я вчера был 
вынужден писать докладную 
в администрацию президента 
по ситуации.

Трутнев (холодно):
- Сергей Иванович, я про-

сто не понял: во что мне 
вмешиваться? Образуется 
движение «Защитим губер-
натора» - вас насильственно 
защищают?

- Да они приезжают... - пы-
тается сказать о визитерах из 
Москвы губернатор.

- Секунду, - остановил его 
полпред. - Это вы ведете та-
кую политику.

Впрочем, что именно сгу-
било Фургала: последняя 
фраза Трутнева или страш-
ные (и пока не доказанные) 
грехи молодости - покажет 
только суд.

Но боюсь, 
только суд 
времени.

тему

Больше фото 
и видеорепортажи автора 
с места событий - на сайте
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Полпред Юрий Трутнев прямо на площади в центре 
Хабаровска рассказал журналистам, почему 

недоволен руководством края. И, конечно, ответил 
на вопрос спецкора «КП» Владимира Ворсобина 

(он на фото - справа от полпреда), почему Москва 
вдруг вспомнила о «грехах» Фургала спустя 15 лет.

Что погубило Фургала - воровской общак         или народная любовь?

 � ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Юрий ТРУТНЕВ - спецкору «КП»:

Когда человек идет 
на выборы губернатора, 
проверок не существует
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Игорь ФЕКЛИСТОВ

Губернатор Московской 
области рассказал 
о компенсациях пострадавшим 
во время подтоплений в Рузе.

В Московской области определились с 
размером компенсаций, которые получат 
жители Рузы, пострадавшие во время не-
давних подтоплений. Напомним, 8 июля 
из-за ливневых дождей в окрестностях 
города оказались переполнены несколько 
небольших водоемов, вода начала ска-
пливаться на дамбе, в какой-то момент 
скрыт под водой оказался даже один из 
участок Волоколамского шоссе. Чтобы 
не допустить прорыв на Рузу, местные 
власти приняли решение срезать верхнюю 
часть дамбы и пустить воду по руслу реки 
Городянка. Жители дворов, мимо которых 
должен был пройти поток, эвакуировали. 
В результате подтоплений оказались раз-
рушены два дома. Еще 27 домов с дворами 
в той или иной степени пострадали.

О последствиях подтоплений и компенса-
циях пострадавшим рассказал губернатор 
Московской области Андрей Воробьёв.

«Обстановка, конечно, сложная, но не-
критическая: главное, все живы и здоровы. 
МЧС и наши службы сработали на опере-
жение, мы смогли вовремя эвакуировать 
людей. Все последствия почти устранены, 
мы убираем и вывозим мусор, очищаем 
русло реки, уже восстановили движение 
по Волоколамке. Все будет сделано в 
кратчайшие сроки. До конца недели мы 
обязательно все закончим».

«Никого из жителей мы в беде не оста-
вим», - пообещал Андрей Воробьёв.

Итак, на какую компенсацию могут 
рассчитывать жители пострадавших 
домов?

✍ По 30 тысяч рублей получат все 
пострадавшие в результате подто-

плений. (Речь идет о сумме на каждого 
члена семьи.)

✍ Дополнительно по 300 тысяч ру-
блей - семьи, чьи дома пострадали, 

но подлежат восстановлению.

✍ По 2 млн рублей - владельцы полно-
стью разрушенных домов.

Губернатор уже дал поручения о выпла-
тах финансовому блоку подмосковного 
правительства.

«Обязательно все устраним и людей в 
беде не бросим», - сказал он.

Между тем в ближайшие дни синоптики 
обещают на западе Московской области 
сильные ливни.

«Я поручил всем службам вместе с гла-
вами и МЧС проверить инфраструктуру. 
В первую очередь в городских округах: 
Можайский, Наро-Фоминский, Истринский, 
Красногорский, Дмитровский, Дубна, 
Одинцово», - сообщил Андрей Воробьёв.

Прямая речь

 ■ НАШЕ ПОДМОСКОВЬЕДмитрий РОГОЗИН:

В 2021-м российский аппарат 
сядет на поверхность Луны

Андрей ВОРОБЬЁВ: 

Никого в беде 
не оставим

По случаю 
пятилетия создания 
госкорпорации 
«Роскосмос» 
обозреватель 
«Комсомолки» 
Александр МИЛКУС 
побеседовал с главным 
космическим 
человеком страны 
в эфире Радио 
«КП» (97,2 FM).

ПРО ЛУНУ
- С 2021 года мы начина-

ем нашу российскую лун-
ную программу с запуска 
космического аппарата, 
который сядет на поверх-
ность Луны. Это «Луна-25». 
Дальше пойдут и другие ап-
параты - «Луна-26», «Лу-
на-27» - орбитальные и те, 
что будут садиться на по-
верхность Луны. Они долж-
ны исследовать место для 
будущей базы на Южном 
полюсе Луны. 

Для США это сейчас 
больше политика. С лун-
ным проектом мы наблю-
даем отход наших аме-
риканских партнеров от 
принципов сотрудниче-
ства и взаимоподдержки, 
которые сложились при 
сотрудничестве на МКС. 
Они рассматривают свою 
программу не как междуна-
родную, а как похожую на 
НАТО. Есть Америка, все 
остальные должны помо-
гать и платить. Честно гово-
ря, нам участвовать в таком 
проекте неинтересно. 

ПРО СОТРУДНИЧЕСТВО 
С КИТАЕМ

- Мы проводили телемост 
с моим коллегой - руково-
дителем Китайской на-
циональной космической 
администрации Чжаном 

Кэцзянь, очень влиятель-
ным человеком и моим хо-
рошим другом. Мы догово-
рились о том, чтобы начать 
первые шаги навстречу друг 
другу именно по определе-
нию контуров и значения 
лунной научной базы. 

Первые шаги по Луне, 
считайте, в течение бли-
жайшего десятилетия будут 
сделаны всеми ведущими 
странами. Я надеюсь, что 
Россия и Китай себя про-
явят достойно. 

ПРО КОРОНАВИРУС 
НА БАЙКОНУРЕ

- Ситуация очень слож-
ная. Пошло распростра-
нение инфекции среди 
населения, сначала не свя-
занного с нашими специа-
листами. 

Мы отправили два борта 
«Роскосмоса» вместе со спе-
циалистами Федерального 
медико-биологического 
агентства с аппаратурой 
искусственной вентиляции 
легких, с необходимыми 
медикаментами. Мы ситу-
ацию на Байконуре стаби-
лизируем, у меня нет в этом 
сомнения. Но предстоящие 

пуски 23 и 30 июля пройдут 
в сложных условиях…

Я ничего сдвигать не со-
бираюсь. Я уверен, что нам 
хватит и специалистов, и 
всех необходимых ресур-
сов, чтобы провести эти 
пуски. 

ПРО ПОЛЕТЫ НАШИХ 
КОСМОНАВТОВ 
НА CREW DRAGON

- Я считаю, что это хо-
рошая идея, и мы готовы 
летать и на американских 
кораблях, мы готовы летать 
на китайских кораблях, ки-
тайцы, наверное, готовы 
летать на наших кораблях, 
американцы продолжают 
летать на «Союзах». 

Другое дело, что наши 
технические специалисты 
смогут подтвердить мне та-
кого рода готовность только 
тогда, когда американский 
корабль сначала компании 
SpaceХ, потом второй ко-
рабль, компании «Боинг», 
будут сертифи-
цированы. То 
есть допущены 
не для экспери-
ментальных по-
летов, а когда все 

системы жизнеобеспечения 
будут работать отлаженно 
и мы в этом будем убеж-
дены, чтобы не рисковать 
нашими парнями или де-
вушками.

ПРО МОРСКОЙ СТАРТ
- Наши специалисты по-

бывали на пусковой плат-
форме «Одиссей» и на ко-
мандном судне. Платформа 
находится в удовлетвори-
тельном состоянии. Как 
ее превратить в пусковую 
платформу в течение не-
скольких лет, наши спе-
циалисты знают. 

Сколько это будет стоить, 
мы уже посчитали. Гово-
рить не буду, но это при-
емлемые цифры. И при-
обрести для нашей страны 
плавучий космодром, со-
стоящий из двух кораблей, 
которые с Дальнего Вос-
тока переходят к экватору 
и пускают ракету, - выгод-
но. Поэтому мы сделаем 
для нее ракету в морской 
версии.

ПРО ВЫХОД ТУРИСТОВ 
В ОТКРЫТЫЙ КОСМОС

- Если космический ту-
рист готов заплатить за то, 
чтобы его лучшие в мире 
специалисты подготовили к 
выходу в открытый космос, 
почему бы и нет! Естествен-
но, космонавт будет нахо-
диться рядом. Естествен-
но, все будут привязаны, 
что называется, так, чтобы 
никто не отцепился. Я аб-
солютно убежден, что эта 
услуга будет востребована.

Полностью рассказ 
Дмитрия Рогозина 

слушайте  
на сайте радио КП,  

текст читайте на сайте kp.ru
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Елена ТРЕТЬЯКОВА («КП» - Пермь»)

В пермском МФЦ приняли 
на работу девушку-робота, 
которая трудится бок о бок 
с коллегами из плоти и крови.

Пока электронная сотрудница проходит 
испытательный срок (вернее, тестовый 
режим)  - выдает справки об отсутствии 
судимости и привлечения к администра-
тивной ответственности за употребление 
наркотиков. В планах - научить работницу 
принимать документы на гражданский и 
заграничный паспорт.

Разработчики - пермская компания «Про-
мобот» - назвала девушку без лишних воль-
ностей - Робо-С. Внешность создали с помо-
щью искусственного интеллекта, который 
проанализировал внешность нескольких 

тысяч российских женщин и соз-
дал обобщенный образ: очки, ру-
сые волосы, карие глаза.

Роботу достаточно сказать, ка-
кая справка вам нужна, затем она 
попросит: «Пожалуйста, положите 
ваш паспорт на сканер» - и через 
несколько секунд выдаст заявле-
ние, которое останется только под-
писать и оставить электронной кра-
савице. Поддержать отстраненную 
беседу ей тоже вполне по силам: 
она может по-разному отвечать на 
одни и те же вопросы и даже шу-
тить. Выглядит Робо-С реалистично: 
она может двигать глазами, бровями, 
губами, изображая 600 различных 
эмоций, в том числе огорчение и злость. 
До этого, правда, пока не доходило: посе-
тители МФЦ с роботом ведут себя привет-

ливо. Возможно, опасаются: вдруг строгая 
дамочка дружит с Терминатором? Кто их, 
роботов, знает...

 ■ ПРОГРЕСС

Я спросил у робота справку о судимости
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Таких помощниц будут выпускать 
серийно для МФЦ и банков.

Ви
кт

ор
 Г

УС
ЕЙ

НО
В

Глава «Роскосмоса» Дмитрий Рогозин уверен: наши 
космические цели амбициозные, но достижимые.
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Анна ПАШАГИНА
(«КП» - Новосибирск»)

Сибирячка из глубинки 
зарабатывает
на необычных заказах 
из Букингемского 
дворца: она делает 
свечи для королевы.

Международная служба до-
ставки каждый год переправ-
ляет из маленького сибирско-
го села Бурмистрово посылку 
в Букингемский дворец - с ав-
торскими свечами для коро-
левы Елизаветы II. Их делает 
бывшая заведующая кормо-
цехом местного уткосовхо-
за 53-летняя Алла Павлен-
ко. Женщина она одинокая: 
единственная дочь Анастасия 
давно живет отдельно. После 
развала совхоза Алла работала 
садовником, а пять лет назад 
Настя открыла в интернете ма-
ленький бизнес - продавала 
мыло ручной работы. Покупа-
тели частенько спрашивали у 
нее: «А свечек у вас в продаже 
нет?» Тогда девушка и реши-
ла, что и у мамы должен быть 
бизнес - купила воскоплав, 
фитили, красители, парафин, 
прислала их маме и сказала: «Я 
в тебя верю!»

Мама не подкачала. Сиби-
рячка начала лить свечи из 
парафина. Название для ма-
стерской выбрали с шиком - 
«Королевские свечи». В 2016 
году Алла с дочкой решили, 

что такому названию нужно 
соответствовать, и отправили в 
подарок к 90-летию королевы 
Британии Елизаветы II укра-
шенные розами свечи - адрес 
нашли в интернете.

Из Лондона неожиданно 
пришло «большое спасибо»!

И дело этим не кончилось. 
Теперь раз в год Алле Пав-
ленко приходят заказы из Бу-

кингемского дворца. Обычно 
заказывают свечи высотой от 
16 до 25 сантиметров в количе-
стве 100 штук. В среднем коро-
лева платит за партию свечек 
из Бурмистрова на наши день-
ги около 350 тысяч рублей!

Обычные авторские свечи 
Аллы продаются по цене от 
1200 рублей за пару, на рас-
ходные материалы при этом 

уходит от 800 рублей, то есть 
наценка на готовые изделия 
составляет в среднем 50%. 
Причем заказы приходят не 
только из России, но и из дру-
гих стран.

Ведет бухгалтерию, оплачи-
вает налоги и находит новых 
заказчиков Настя.

За жизнью королевской 
семьи мастерица следит не 
слишком внимательно.

- Раньше мне нравилась ле-
ди Диана, а сейчас что за Ме-
ган, что за Кейт как-то неинте-
ресно наблюдать, - признается 
Алла.

Картинки из глубинки

Больше фото 
необычных 
свечей - 
на сайте

Алла Павленко (на фото слева) теперь ежегодно 
поставляет свои изысканные свечи 

в королевский дворец, а благодарность 
от Елизаветы II стала семейной реликвией 
и висит в ее доме на самом видном месте. 
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Елизавета, жги!
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Корпоративный спор «Тольяттиазота» и «Уралхима» 
вызывает цепную реакцию в экономике страны

ТЕНДЕНЦИЯ

Окончание. Начало < стр. 1.

Сам «Тольяттиазот» заявил, что не согласен с 
решением суда, не считает, что ему был причинен 
какой-либо ущерб, а действия истца, «Уралхима», 
называет попыткой захвата. «Уралхим» поспешил в 
официальном комментарии в очередной раз напом-
нить о том, что считает себя потерпевшей стороной, 
а решение тольяттинского судьи - обоснованным. 

В реальности же потерпевшими от кон-
фликта могут оказаться российские банки, 
деловые партнеры Дмитрия Мазепина и, 
главное, имидж России на международной 
арене.

«СПАСАТЕЛЬНЫЙ 
ФИНАНСОВЫЙ КРУГ»

ТОАЗ - один из крупнейших в мире (с 
долей до 10%) производителей аммиака: 
по итогам 2019 года чистая прибыль со-
ставила 5,5 млрд рублей. А чистые ак-
тивы «Уралхима» последние 6 лет яв-
ляются отрицательными (при этом 
согласно Гражданскому кодексу РФ 
акционерное общество, чьи чистые ак-
тивы более двух лет являются отрица-
тельными, подлежит ликвидации). Долги 
«Уралхима» в 2018 году в 5 раз превышали 
объем прибыли до вычета налогов, процентов 
по кредитам и амортизации. В 2019 году превы-
шение достигло 7,5 раза. «Уралхиму» требуется 
«спасательный финансовый круг». Вероятно, 
именно такую роль Дмитрий Мазепин хотел 
бы отвести «Тольяттиазоту».

В России суды принимают решения в поль-
зу «Уралхима»: первая инстанция и апелляция 
пройдены, на очереди - кассация. Однако все 
международные организации, суды и арбитра-
жи, рассматривавшие спор по существу, вынес-
ли решение против «Уралхима», одновременно 
отмечая, что «Тольяттиазот» является объектом 
рейдерского захвата. Такова позиция Интерпола, 

главного магистратского судьи 
Англии и Уэльса, Высокого 

суда Ирландии. А теперь на 
горизонте уже маячит но-
вый иск в адрес «Уралхима» 
и его владельцев - на этот 
раз в США и по самому 
жестокому закону против 
коррупции и рэкета - за-

кону RICO.
Что это означает для 

бизнеса? В результате целой 
цепи судебных решений в иностранных 

юрисдикциях ведущий бизнес на зарубеж-
ных рынках «Уралхим» рискует столкнуться с 
тем, что любая задолженность перед ним будет 
поводом для ареста его экспортной продук-
ции и собственности. С учетом запредельной 
долговой нагрузки «Уралхима» решения ино-
странных судов приведут Сбербанк, ВТБ и дру-

гих кредиторов компании к необходимости 
сформировать 100-процентный резерв по его 

обязательствам или потребовать возвратить 
ранее выданные кредиты. А это означает 
неизбежное банкротство «Уралхима».

Откуда ждать новый удар по имиджу России?

ПОКА НЕ ПРОЙДЕНА 

ТОЧКА НЕВОЗВРАТА

Как не допустить худшего сценария?

Первое - финансовое оздоровление «Уралхи-

ма» без «Тольяттиазота». Сейчас чистый убыток 

«Уралхима» в пять раз больше чистой прибыли 

«Тольяттиазота». Возможный захват ТОАЗа при-

ведет лишь к временному улучшению финансово-

го положения бизнеса Дмитрия Мазепина. Более 

того, сценарий, при котором «Уралхим» утянет 

на дно «Тольяттиазот» в случае, если добьется 

контроля над предприятием, весьма вероятен, 

особенно с учетом международных судебных 

рисков.
Второе - прекращение судебных тяжб вокруг 

«Тольяттиазота» в России и за ее пределами. 

Сейчас продолжение разбирательств является 

изнурительным для всех участников, создает 

все больше рисков. Эту задачу можно решить за 

счет привлечения третьей стороны, которая бу-

дет способна выкупить как контрольный пакет 

ТОАЗа, так и миноритарный пакет «Уралхима». 

Таким «белым рыцарем» может выступить, 

например, частно-государственный фонд при 

дельном арбитраже со стороны РСПП.

Вероятно, лучшего момента 

для появления такого игрока может 

и не оказаться: после решения 

Верховного суда, активизации 

процессов в зарубежных судах 

в деле может быть пройдена 

точка невозврата, которая запустит 

принцип домино во всех ключевых 

судах в мире.

Павел ЧЕРНЫШОВ.

Дмитрий 
ПОЛУХИН
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Александр РОГОЗА

Кассационный 
суд вернул дело 
футболистов 
на пересмотр.

В потоке новостей мно-
гие наверняка не замети-
ли, что дело футболистов 
Александра Кокорина и 
Павла Мамаева вернулось 
в суд. (Напомним, они по-
лучили реальные сроки за 
избиение осенью 2018 го-
да двух человек - водите-
ля Соловчука и чиновни-
ка Пака. Подробности - на 
сайте kp.ru.) Оба уже и в 
колонии успели отсидеть, 
и в профессиональный 
футбол вернулись. Но их 
дело, как оказалось, еще 
не закрыто.

ПОНЯТЬ И ПРОСТИТЬ
Историю Кокорина и 

Мамаева обсуждали бур-
но. В России футболистов 
и так недолюбливают. 
Мол, получают миллио-
ны за то, что «просто мя-
чик пинают»! А тут еще в 
разгар скандала стало из-
вестно, что в то утро ком-
пашка прокутила в клубе 
и кофейне 400 тысяч руб-
лей. В общем, у публики 
возникла острая классовая 
ненависть. В итоге игро-
кам сборной влепили по 
полной.

- В мае кассационный 
суд вернул дело на повтор-
ное разбирательство, - рас-
сказывает адвокат Игорь 
Бушманов, представляю-
щий интересы Павла Ма-
маева. - Суду предстоит 
по-новому исследовать 
доказательства и дать им 
оценку, но уже с учетом 
позиции вышестоящей 
кассационной инстан-
ции, которая указала на 
конкретные нарушения, 
ранее допущенные судами.

Если коротко: по сло-
вам защиты, год назад суд 
особо не разделял, кто из 
фигурантов что конкретно 
натворил. Грехи свалили 
в одну кучу. Например, с 
Соловчуком Кокорин не 
дрался (нос тому сломал 
Мамаев), а уже в кофейне  
в потасовке с Паком от-
жигал именно Кокорин, а 
Мамаев сидел на стуле в 
стороне.

- На суде эксперт, изучав-
ший записи с камер видео-
наблюдения, отметил, что 
именно Соловчук нанес 
первый удар Мамаеву. До 
этого были оскорбления. 
Словом, все последующие 
действия были ответными. 
Но суд это доказательство 
обошел.

«А ОН ДЯДЕНЬКУ 
НЕ БИЛ...»

В общем, защита доби-
вается, чтобы по первому 
эпизоду действия Мамае-
ва переквалифицировали 
на менее тяжкие (часть 1 
статьи «легкий вред здо-
ровью» - это штраф до 
40 тысяч рублей или арест 
до 4 месяцев), а по второму 
вообще оправдали.

Примерно такая же пози-
ция у адвоката Кокорина: 
Соловчука он не бил (то 
есть нужно оправдать), а 
по Паку - хорошо бы пере-
квалифицировать на более 
мягкий вариант.

Если в суде все прои-
зойдет, как рассчитыва-
ют адвокаты, получится, 
что спортсменам могли 

дать максимум по 4 меся-
ца ареста. А они только в 
СИЗО по 8 месяцев про-
вели. А потом еще по 3 - в 
колонии. И тогда Мама-
ев и Кокорин будут иметь  
право потребовать за свою 
отсидку компенсацию. 

- Мы с Павлом не обсуж-
дали вопрос материальных 
компенсаций, - уверяет 
Бушманов. - Давайте до-
ждемся решения суда.

Заседание, на котором в 
этом деле может быть по-
ставлена точка, состоит-
ся 31 июля. У Кокорина 
с Мамаевым завер-
шится сезон (один 
играет в Сочи, дру-
гой - в Ростове), и 
оба намерены прибыть 
в суд.

Все материалы, 
видео  

на тему драки 
футболистов - 
на сайте kp.ru

ЕЩЕ МНЕНИЕ

«Это может быть 
самая крупная 
компенсация 
в истории России»

- Если футболисты будут оправданы 
и решатся требовать материальных 
компенсаций по суду за время, прове-
денное в заключении и под арестом в 
СИЗО, у них будет самая выгодная си-
туация из всех возможных, - считает 
адвокат Игорь Трунов. - Если бы они 
были бизнесменами, доказать недо-
полученную прибыль было бы слож-
но. Обычно суды от подобных исков 
отмахиваются. Тут же у футболистов 
конкретные контракты, по которым 
они из-за уголовного дела понесли 
финансовые потери. Вред, причи-
ненный заключением, в перерасчете 
на месяцы - миллионы долларов. То 
есть это может быть самая крупная 
компенсация в истории России.

Давайте посчитаем. После отсидки 
Александр Кокорин жаловался, что 
недополучил за это время деньги по 
контракту от «Зенита». (Клубы штра-
фовали игроков за пропуски трени-
ровок и лишали бонусов.) По словам 
источников, футболист зарабатывал 
20 млн рублей в месяц. Его контракт 
истек в июне 2019-го. То есть, сидя за 
решеткой, Кокорин не получил день-
ги за 8 полных месяцев - 160 млн. Ма-
маев по контракту с «Краснодаром» 
зарабатывал 15 млн рублей в месяц. 
11 месяцев простоя - это 65 млн. На 
круг получается 325 млн. Или около 
$4,5 млн по нынешнему курсу.
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В случае, если приговор будет отменен, у Александра Кокорина (в центре) 
 и Павла Мамаева (справа) есть все шансы доказать,  

что, сидя за решеткой, они потеряли огромные суммы.

Кокорин и Мамаев отсудят 
у государства миллионы долларов?

Ирина ВИКТОРОВА

Друзья семьи 
рассказали, 
почему Ирина Хонда 
переезжает  
в Санкт-Петербург.

68-летний актер Виктор 
Проскурин умер две недели 
назад в московской боль-
нице. Причина  смерти на-
родного артиста - уже не 
первый приступ хрониче-
ской обструктивной болез-
ни легких. На этот раз орга-
низм Виктора Алексеевича 
не справился. В последний 
путь Проскурина провожали 
в его родном Театральном 
училище им. Б. Щукина. А 

вот после похорон начались 
события, которые для мно-
гих в окружении вдовы Ири-
ны Хонды оказались большой 
неожиданностью.

Друзья семьи рассказали, 
что Ирина уезжает из Мос-
квы в свой родной Санкт-
Петербург: «Организовывает 
переезд - машину, чтобы по-
местились все ее вещи. Они 
прожили вместе в прекрасной 
квартире больше 10 лет, но 
выяснилось - Ирочка на эту 
недвижимость прав не имела, 
ничего у мужа не просила, ни-
когда финансовые разговоры 
не заводила. Эта квартира, где 
жили супруги, была куплена 
до их союза, поэтому Иру и 
попросили оперативно осво-

бодить жилье. Никаких прав 
нет, юридически ей не при-
надлежит эта квартира. Теперь 
всю их с Витей жизнь она упа-
ковывает в коробки, вот так - 
память в коробки. Виктор  не 
собирался умирать - все слу-
чилось неожиданно, поэтому, 
возможно, и не успел ничего 
оформить на жену».

Квартира, в которой жили 
Ирина Хонда и Виктор Про-
скурин, достается четвертой 
жене актера Ирине Смуровой. 
Недвижимость оценивается в 
сумму свыше 20 млн рублей. 
Ирина Хонда была и директо-
ром Проскурина. Теперь она 
планирует прийти в себя, раз-
дать долги и заняться меро-
приятиями в память артиста: 

организовывать фестивали, 
сделать музей, продолжить 
«проскуринские четверги»...

Ирина Хонда в разговоре с 
«КП» подтвердила, что уез-
жает из Мос квы: «У меня в 
Питере мама, еду домой. Я пи-
терская, у меня там квартира 

в ипотеке. Мы хотели с Вик-
тором Алексеевичем продать 
эту квартиру - купить маме, 
приобрести себе жилье в Ис-
пании. И жить на две страны. 
Все неожиданно случилось. И 
как будет дальше развиваться 
моя жизнь, не знаю...»

 ■ БЕДА НЕ ПРИХОДИТ ОДНА
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Вдову Виктора Проскурина 
выселили из его квартиры

Свои отношения с Ириной Хондой Виктор Проскурин 
официально так и не оформил.
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Антон ФОКИН

Пандемия 
приняла в регионе 
катастрофические 
масштабы.

Еще пару месяцев на-
зад никто здесь и пред-
положить не мог, что на-
шествие заразы окажется 
столь ужасным. Регион 
вышел в мировые лиде-
ры по числу заболевших: 
Бразилия на втором ме-
сте (вслед за США), Пе-
ру - на пятом, Чили - на 
седьмом, Мексика - на 
девятом (а по уровню 
смертности от корона-
вируса - уже на четвер-
том). С учетом того, что 
в этой части планеты 
проживает всего 8 про-
центов населения земли, 
на них приходится более 
четверти от всех инфи-

цированных и свыше 25 
процентов от числа умер-
ших. Причем COVID-19 
атаковал не только про-
стых смертных, но и эли-
ту государств региона - 
глав Бразилии, Боливии, 
Гондураса, вице-прези-
дента Венесуэлы, десят-
ки министров и других 
высокопоставленных 
чиновников. Как же так 
получилось?

ОЖИДАЕМАЯ 
ТРАГЕДИЯ

Все дело в том, что для 
коронавируса Новый 
Свет оказался настоя-
щим подарком, так как 
тут нашлось множество 
условий для его распро-
странения. Во-первых, 
общая слабость систем 
здравоохранения реги-
она. Если в столицах, в 
особенности в частных 

клиниках, все еще под-
держивается на должном 
уровне, то в провинции 
ситуация аховая.

К тому же уровень 
жизни простых латиноа-
мериканцев далек от того 
благополучия, которое 
демонстрируют сериалы. 
Почти каждый мегапо-
лис окружен обширным 
поясом трущоб, обитате-
ли которых не имеют не 
то что медстраховки, но 
и какой-либо законной 
работы. В итоге введен-
ный властями карантин 
зачастую оказывался не-
эффективным, потому 
что людям приходилось 
выходить на заработки, 
несмотря на запреты.

БРАЗИЛЬСКИЙ 
«ГРИППЧИК»

Настоящим филиа-
лом ада в эту эпидемию 

стала Бразилия. Сегод-
ня страна находится на 
втором месте по числу 
больных в мире, пере-
шагнув рубеж в 1,8 млн 
инфицированных и 70 
тысяч умерших.

Вишенкой на тор-
те стал тот факт, что 
COVID-19 заразился и 
глава государства Жаир 
Болсонару. Хотя в его 
администрации еще в 
середине марта был вы-
явлен заболевший со-
трудник пресс-службы, 
сам политик заявлял, 
что ему «не страшен 
никакой коронавирус», 
и всячески противился 
введению чрезвычай-
ных мер из-за «грип-
пчика».

Пикантная подроб-
ность: накануне тести-
рования Болсонару по-
сетил резиденцию посла 

США, где вместе с ди-
пломатами отпраздновал 
День независимости Со-
единенных Штатов. На 
официальной страничке 
МИДа в Твиттере пре-
зидент позирует, обняв-
шись с послом и другими 
гостями вечера, и все они 
без масок...

ПЕРУАНСКИЕ 
«ГРОБОСТРОИТЕЛИ»

На фоне бразильских 
коллег Перу выглядела 
настоящим примером 
благоразумия. Лима 
объявила чрезвычай-
ное положение еще 16 
марта, но это не спасло 
их от буйного распро-
странения болезни. 
Сейчас в стране 326 ты-
сяч инфицированных, 
от COVID-19 погибли 
11,5 тысячи перуанцев.

Из-за недофинанси-
рования и коррупции 
местные больницы не 
справляются с нагруз-
кой. Особенно тяжело в 
глубинке, где перепол-
нены все морги. При-
ходится рыть новые 
«братские могилы» на 
кладбищах. Кстати, те-
перь изготовление гро-
бов в Перу стало на-

столько прибыльным 
бизнесом, что компа-
нии набирают новых 
сотрудников.

НАРКОКАРТЕЛИ 
ПРОТИВ ЭПИДЕМИИ

Мексика, в которой 
зарегистрированы 299 
тысяч больных и поч-
ти 35 тысяч погибших 
от коронавируса, тоже 
ввела жесткие меры. 
Но карантин не спас 
страну от главной на-
пасти - наркокартелей. 
Март, когда были вве-
дены ограничения, стал 
самым урожайным ме-
сяцем по числу убийств: 
от рук наркоторговцев 
погибли более 3000 
человек, в основном 
члены противобор-
ствующих преступных 
организаций.

Впрочем, картели не 
только убивают врагов, 
но и облегчают жизнь 
своим сторонникам. 
Во многих регионах 
Мексики бандиты, по 
сути, перехватили у го-
сударства социальную 
повестку и теперь помо-
гают простым жителям, 
раздавая еду и предметы 
первой необходимости.

Картина дня: напасть

 � А В ЭТО ВРЕМЯ

Ковид пожирает 
Латинскую Америку

О том, почему пандемия 
коронавируса 

набирает обороты 
в мире, - на сайте

Окончание.
Начало < стр. 1.

- Могу предположить как 
минимум три варианта, ког-
да человек не заболеет при 
встрече с коронавирусом, - 
говорит эксперт.

� У человека очень бы-
стрый и сильный неспецифи-
ческий (то есть врожденный) 
иммунитет. При относитель-
но небольшой вирусной дозе 
такой иммунитет сработает 
на уровне верхних дыхатель-
ных путей и не даст инфекции 
проникнуть дальше в орга-
низм. Если какие-то клетки 
начнут инфицироваться, то 
местный иммунитет быстро 
остановит этот процесс.

! Никаких симптомов в 
этом случае не будет. Но и 
иммунитета к коронавирусу, 
скорее всего, не возникнет.

� Человек заразился. Но 
у него в целом сильный им-
мунный ответ. Например, за 
счет перекрестного иммуни-
тета (кросс-реактивности). 
Такое возможно, скажем, у 
людей, которые переболели 
сезонными коронавирусами 
(обычные простуды). У них в 
организме могут сохраниться 

сильные, хорошо связываю-
щиеся с «вражескими агента-
ми» (антигенами) антитела. 
Они распознают участки но-
вого коронавируса, сходные с 
сезонными коронавирусами. 
Или иммунные Т-клетки па-
мяти, оставшиеся от преды-
дущих встреч с сезонными 
коронавирусами.

В результате активируется 
ранний спе цифический им-
мунный ответ. Да, он будет 
далеко не полный, но его мо-
жет хватить, чтобы организм 
поборол инфекцию быстрее.

� Организм в целом силь-
ный, он не склонен к тром-
бозам, к неадекватным им-
мунным реакциям. Человек 
заразился, иммунный ответ 
развивается в обычном по-
рядке, но при этом болезнь 
протекает либо в легкой фор-
ме, либо бессимптомно. Кто-
то может даже не заметить, 
не обратить внимания. На-

пример, покашлял один - три 
дня, и все. При этом инфек-
ция была  и специфический 
иммунитет остается.

- С учетом имеющихся дан-
ных пока мы не можем опре-
делить, есть ли какой-либо 
генотип, при котором человек 
гарантированно не заразится 
коронавирусом, - отмечает 
Николай Крючков. - Теоре-
тически могут существовать 

особенности рецепторов, из-
за которых вирус вообще не 
может проникнуть в организм 
(так бывает в случае с ВИЧ). 
Либо, может быть, существу-
ет генетически обусловлен-
ное состояние врожденного 
иммунитета, благодаря кото-
рому организм очень быстро 
реагирует на некоторые ви-
русы и успевает справиться с 
ними еще до развертывания 

мощной специфической им-
мунной реакции.

Пока речь идет о гипотезах. 
При этом важно понимать, 
что в каждой ситуации влияет 
комплекс разных факторов: и 
доза вируса, и состояние ор-
ганизма в целом, и иммунной 
системы в данный момент, 
подчеркивает эксперт.

Подготовила 
Анна ДОБРЮХА.

Иммунолог рассказал, какие люди 
не заражаются коронавирусом

В Цюрихе прошла Бриллиантовая лига - ежегодные соревнования по легкой атлетике. Но, поскольку 
пандемия коронавируса еще не закончилась, спортсмены бегали по одному - как, например, спортсмен-
ка Леа Шпрунгер на этом кадре. А на трибунах огромную часть зрительских мест заняли манекены. 
Продать вживую рискнули только 300 билетов.
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Покупая солнцезащитный крем, 
важно, помимо индекса защиты 
от солнца SPF фильтра, обращать 
внимание на индекс PPD. Если на 
тюбике есть такая маркировка (она 
обычно содержится в описании про-
дукта), это означает, что он защища-
ет от рака кожи. 

Экономить на солнцезащитных 
кремах не стоит, лучше покупать 
эту продукцию в аптеках. Обращайте 
внимание, сколько может храниться 
открытый тюбик: такая маркировка 
в месяцах наносится рядом со знач-
ком открытой крышечки. Обычно 
прошлогодний неиспользованный 
крем к новому пляжному сезону 
успевает испортиться. Не ленитесь 
смазывать кремом все открытые ме-
ста на теле, включая голову и уши. 
На пляже наносите крем и на пятки, 
они тоже загорают.

Высокое растение с огромными 
листьями и цветами-зонтиками - бор-
щевик Сосновского - лучше обходить 
стороной. Сок этого растения, попадая 
на кожу (если решили его сломать, 
например), способен вызвать повы-
шенную чувствительность к ультра-
фиолету. И как только вы попадете 
под солнце, на месте контакта сока 
с кожей «расцветет» огромный ожог, 
вплоть до волдырей. 

� Что советует «народная му-

дрость»: обрабатывать пораженные 
участки кожи отваром коры дуба. 

� Комментарий врача: не надо 
заниматься самолечением. 

- Эти пузыри на коже в отдельных 
случаях требуют даже хирургической 
обработки,  - объясняет Павел Воро-
жейкин. - Поэтому проще ожог предот-
вратить: когда косите траву на даче, 
надевайте закрытую одежду, чтобы 
ни сок, ни кусочки листьев и травы не 
попадали на кожу.

В Подмосковье с начала сезона зареги-
стрировано более 8 тысяч обращений в 
связи с укусами клещей. По сообщению 
Роспотребнадзора, эти цифры не превы-
шают средних многолетних значений. Но 
что значит эта статистика, если укусили 
лично вас? Ведь клещи - переносчики эн-
цефалита и других опасных заболеваний, 
например боррелиоза. Что в этой ситуации 
делать? «КП» спросила врача общей 
практики, заведующего отделением 
неотложной и экстренной помощи 
Европейского медицинского центра 
Александра Доленко.

После укуса клеща есть всего 3 - 4 дня, 
чтобы исследовать, есть ли у кровопийцы 
в слюне какие-то опасные заболевания, 
и принять меры. Если заразы нет, можно 
расслабиться. Если же обнаружен вирус 

энцефалита, то в течение 96 часов после 
укуса необходимо ввести иммуноглобулин 
внутримышечно (это делается в травмпун-
ктах и Институте им. Склифосовского).

Можно ли удалять кровопийцу само-
стоятельно? Чем дольше клещ находит-
ся, присосавшись к человеку, тем выше 
вероятность того, что со слюной в тело 
попадут и вредные вирусы и бактерии. 
Поэтому при обнаружении клеща на себе 
нужно обратиться к врачу, чтобы его сняли 
правильно и без последствий. Но если до 
медиков в ближайшие часы не добраться, 
стоит удалить его самостоятельно.

Клещ присосался недавно, если его 
размер такой же, как в природе, то есть 
4 - 5 мм. У него в это время хорошо вид-

но брюшко продолговатой формы и 
голова, иногда можно увидеть и два 
черных зуба, которые еще не вошли 
глубоко в кожу. В таком случае из-
бавиться от злодея легко с помощью 
спецприспособления (продается в 
аптеках и интернете, напоминает гвоз-
додер в миниатюре). Клеща аккуратно 
подхватывают под самую головку и вы-
кручивают из кожи. Вытягивать или выдер-
гивать нельзя, чтобы в коже не остались 
обломки зубов! Затем ранку нужно обра-
ботать йодом, зеленкой или антисептиком 
на основе спирта.

Снятого клеща нужно отвезти на ис-
следование. В Москве - в Центр гигиены 
и эпидемиологии, который расположен в 

Графском переулке, д. 4, к. 2. Или в 
любые частные центры, которые зани-
маются исследованиями клещей.

Если вы вырвали вражину сами, а ме-
сто укуса покраснело и появился отек, 
придется все-таки обратиться к врачу.

Когда самому не справиться? Если 
вы видите только брюшко, а вокруг места 
присасывания появились отек и покрас-
нения,   клещ на теле находится долго. 
Удалить его сложно даже специалисту. 

Оксана НАРАЛЕНКОВА

Лето в этом году выдалось жарким, и особенно хо-
рошо проводить его на природе, купаясь и загорая, 
набираясь витамина D и активно восстанавливая 
свой иммунитет после сложных для всех нас зимы 
и весны. Хочется расслабиться и ни о чем не думать. 
Между тем во время отдыха на природе или на даче мы 
можем столкнуться с проблемами, которые способ-
ны основательно подпортить нам безоблачные день-
ки. Как сделать свое лето здоровым и безопасным, 
«КП» рассказал врач-дерматовенеролог Пироговского 
центра (КДЦ «Арбатский») Павел Ворожейкин.

А наши 
полезные 

советы 
для дачников 

публикуем 
на сайте 

в разделе 
«Моя 

чудесная 
дача»

 Sh
ut

te
rs

to
ck

- Нет, шмель, 
я с тобой играть 

не буду!

Лето - это просто диво:
осы, комары, крапива...

Днем на даче, особенно около водо-
емов, буквально роятся над бледными 
телами горожан слепни и оводы. Вече-
рами набрасываются комары. От рас-
света до заката караулят осы и пчелы. 

� Что советует «народная му-
дрость»: жало пчелы извлечь из ранки 
булавкой, места укусов протирать со-
довым раствором (чайная ложка соды 
на стакан кипяченой воды) - снимает 
зуд. 

� Комментарий врача: если вас 
искусали пчелы, осы, слепни, первым 
делом нужно предотвратить развитие 
анафилактического шока.

- Укусы этих насекомых токсичны и 
способны вызывать сильные аллерги-

ческие реакции, - предупреждает дер-
матолог Павел Ворожейкин. - Примите 
любое антигистаминное средство. Ес-
ли вас атаковала пчела, не ковыряйте 
рану в поисках жала. Промойте ужа-
ленное место, обработайте хлоргек-
сидином (не спиртом) и приложите 
лед, чтобы облегчить боль. К укусам 
слепней и оводов подход такой же. 

Особенно опасными укусы насе-
комых могут быть для аллергиков. 
Вплоть до смертельного исхода. 
Поэтому при сильном сердцебиении, 
одышке, рвоте, потере сознания, по-
вышении температуры (достаточно 
одного из этих симптомов) - вызывайте 
скорую помощь.

При касании стеблей и листьев крапивы кожу человека 
прокалывают мельчайшие волоски этого растения. А через 
них, как через мини-шприцы, в ранку попадают гистамин и 
муравьиная кислота. Именно из-за них появляются красные 
пятна, ощущается сильный зуд. 

� Что советует «народная мудрость»: подержать пора-
женное место под холодной водой, протереть соком петрушки. 

� Комментарий врача: ожоги крапивой не несут вреда 
здоровью взрослого человека. Раздражение на коже, как 
правило, кратковременное и проходит само. 

- Если ожоги крапивой доставляют сильное беспокойство, 
можно применить антигистаминный (противоаллергический) 
препарат в виде геля, капель или таблеток, - говорит Павел 
Ворожейкин. - Он снимет зуд и остановит возможную аллер-
гическую реакцию. 

А вот маленький ребенок вполне может «искупаться» в 
крапиве по самую макушку. В таком случае реакция на ко-
же будет обширная, зуд и раздражение довольно сильные: 
малыша аж потряхивает. Дайте ему противоаллергический 
препарат и обратитесь к врачу. 

- Применять народные средства я бы не рекомендовал, - 
говорит врач.

ВАЖНО!

Бди!

В ТЕМУ 
- Последние два года в своей врачеб-

ной практике отмечаю такие случаи: 
обращаются пациенты с жалобами, мол, 
покусали то ли комары, то ли мошки. 
После этих укусов суставы опухают на-
столько, что становится трудно ходить, - 
рассказывает врач-дерматовенеролог. - 
Приходилось вводить гормональные 
препараты, чтобы снять последствия 
атаки насекомых. Поэтому, если мошка-
ра покусала сильно и зуд непереносим, 
не мучайтесь - выпейте антигистаминный 
препарат и протрите места укусов анти-
септиком, можно водным раствором 
хлоргексидина. Антигистаминное можно 
применить и наружно - в виде геля на 
места покусов. 

Врач рассказал, 
как справиться

с самыми 
распространенными 

напастями, 
подстерегающими 
нас в теплые дни.

КРАПИВА

ИСКУСАЛИ НАСЕКОМЫЕ

БОРЩЕВИК

 � БУДЬ В КУРСЕ

Клеща лучше показать врачу

То, что на курортах нужно обяза-
тельно пользоваться солнцезащит-
ными средствами, это многие уже 
выучили. Но покупать недешевый 
крем ради купания в ближайшей 
речке?! А ведь и в средней полосе 
легко можно обгореть. 

� Что советует «народная му-
дрость»: смазать покрасневшие 
участки кожи прохладным кефиром 
или нежирной сметаной. 

� Комментарий врача: сметана 
и кефир могут вызвать еще большее 
воспаление, а иногда и нагноение 
из-за содержащихся в них бактерий. 

- Есть известный препарат дек-
спантенол (может выпускаться под 
разными торговыми марками)  - и 
в виде спрея, и в виде крема. Он 
хорошо оказывает первую помощь 
при солнечных ожогах,  - советует 
врач-дерматовенеролог Павел Во-
рожейкин. - Если обгорели сильно, 
например, уснув на пляже, следует 
показаться доктору, потому что лю-
бой солнечный ожог - это потенци-
альный риск новообразований кожи.
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Александр РОГОЗА

В подмосковной 
Коломне делают 
трейлеры 
для семейных 
поездок.

Предприниматель 
Юрий Елашкин начинал 
с кемпинга в туристи-
ческом центре Колом-
ны. А потом еще одну 
«игрушку» себе приду-
мал.

- Смотрите, какие до-
ма мы делаем. - Елаш-
кин приглашает меня в 
цех.

Это целый дом на ко-
лесах. В фургоне - сан-
узел, душевая кабина, 
плита с холодильником 
(оба работают на газо-
вом баллоне). И шесть 
спальных мест. Два в 
задней части салона 
(вместительная дву-
спалка), два - в алько-
ве (так называют часть 
фургона, которая на-
ходится над крышей), 
а если сложить стол и 
пассажирские сиденья в 
салоне, получается дву-
спальная кровать.

В Коломне - первый в 
России завод, где сами, 
по своим собственным 
проектам делают серий-
ные автомобили для пу-
тешествий.

В Европе или Штатах 
такие машины сплошь 
и рядом. Комфортный 
формат семейного от-
дыха. Загрузились муж 
с женой да детьми в дом 
на колесах и покатили. 
Где увидели красивое 
место - остановились, 
достали раскладные 
кресла и гриль. Ком-
форт - как в простень-
кой гостинице. Зато все 
свое с собой. 

Автору этих строк 
приходилось бывать в 
скандинавских стра-
нах - там кемпинги, 
лагеря для автодомов, 
через каждые несколь-
ко километров. Огром-
ные поля, на которых за 
небольшую плату мож-
но припарковать свой 
фургон, подключить-
ся к электричеству. Не 
хочешь в машине ноче-
вать - рядом гостевые 
домики. Если ты путе-
шествуешь, скажем, на 
велике и у тебя с собой 
палатка, можешь взять 
в кемпинге место под 
нее. Нет палатки, но 
нужен бюджетный ноч-
лег - можешь взять ее в 
аренду. Здесь же кафе. 
Туалеты, душ.

Во многих странах та-
кие путешествия - целая 
культура. А у нас все пока 
еще только зарождается.

- Мы с женой очень 
любим путешество-
вать, - рассказывает 
Юрий Елашкин. - В 
выходные садишься в 
машину - поехал. Ис-
кали постоянно новые 
варианты, куда бы из 
Москвы махнуть в вы-
ходные. До Суздаля 
катались. До Переяс-
лавля-Залесского. Сна-
чала ездили на обычной 
легковушке. Потом для 
выездов купили мини-
вэн. А потом я автодом 
увидел.

Это было 12 лет на-
зад. Приобретя соб-
ственный автодом, 
Елашкин понял, что в 
России этот рынок сво-
боден, и стал дилером 
заграничных произво-
дителей, продавая по 20 
- 30 машин в год.

- А потом случился 
2014 год, курс рубля 
упал, и получалось, что 
нет никакого смысла 
платить в два раза боль-
ше денег за границу. Ав-
тодома выгоднее делать 
самим.

ПОКУПКА
ИЛИ АРЕНДА?

Стоит автодом неде-
шево - 2,5 - 3 млн ру-
блей.

- Гораздо удобнее не 
покупать автодома, а 
брать их в аренду, - объ-
ясняет бизнесмен. - По 
сути, он нужен всего не-
сколько дней в году. А 

ведь его надо где-то дер-
жать, обслуживать. По-
этому люди берут авто-
дом на неделю-полторы 
для семьи или компа-
нии. Многие, кстати, до 
коронавируса летом в 
Европу так ездили.

В среднем получается, 
что аренда в высокий 
сезон выходит по 2000 
рублей на человека. (То 
есть 6-местный трейлер 
обойдется в 12 тысяч в 
сутки, 3-местный - в 6 
тысяч.)

ПОДМОСКОВНОЕ 
КОЛЬЦО

Автодома, хоть и ма-
ло, у нас уже есть. А вот 
кемпингов  почти нет. 
Кемпинг на берегу реки 
Коломенка, с видом на 
Кремль - популярней-
шее у туристов место. 
В сезон здесь обычно 
аншлаги.

- Используя дорож-
ную логистику, можно 
было бы создать что-
то вроде подмосков-
ного Золотого коль-
ца - маршруты поездок 
через красивые города 
и достопримечатель-

ности, - такая идея у 
Елашкина. - Чтобы 
люди могли останав-
ливаться в таких кем-
пингах. Но для начала 
бизнесменам, которые 
за такое возьмутся, нуж-
но помочь. В области 
был большой дефицит 
с гостиницами. Из-за 
этого турист чаще все-
го приезжал в тот же 
Сергиев Посад всего 
на один день и тратил 
меньше денег, чем мог 
бы. Поэтому появилась 
субсидия на строитель-
ство гостиниц (Подмо-
сковье возвращает 15% 
затрат. - Авт.). Если бы 
включить в подобные 
меры поддержки и кем-
пинги, это было бы пер-
вым шагом к старту.

Среда обитания

КОНКРЕТНО

Автокемпинги Москвы
и Подмосковья
«Сокольники»

Адрес: Москва, 5-й Лучевой просек, владение 16А.
Цены: питч для автодома (парковка с подведенными ком-

муникациями + проживание водителя + пользование общим 
душем и туалетом + слив/залив воды) - 800 рублей; прожи-
вание пассажира старше 10 лет - 500 рублей, пассажира 
от 5 до 10 лет - 300 рублей, до 5 лет - бесплатно; электри-
чество - 300 рублей, Wi-Fi - 120 рублей.
«У Кремля»

Адрес: Коломна, ул. Большая Запрудная, 13А.
Цены: питч для автодома - 500 рублей; проживание пас-

сажира старше 10 лет - 250 рублей, пассажира от 5 до 10 
лет - 150 рублей, до 5 лет - бесплатно; электричество - бес-
платно, Wi-Fi - бесплатно.
«Блинная Гора»

Адрес: Сергиев Посад, ул. Вознесенская, 15.
Цены: питч для автодома - 800 рублей; проживание пасса-

жира старше 14 лет - 100 рублей; Wi-Fi - бесплатно.
«Парус»

Адрес: Рузский городской округ, дер. Нововолоково.
Цены: питч для автодома - 800 рублей; проживание пасса-

жира старше 13 лет - 180 рублей в выходные, 150 в будни, 
от 7 до 13 лет - 100 - 130 рублей; Wi-Fi отсутствует.
«Калипсо»

Адрес: Можайский городской округ, дер. Горетово.
Цены: питч для автодома - 500 рублей; проживание пас-

сажиров - бесплатно; Wi-Fi - бесплатно.

КСТАТИ
Для управления 

трейлером 
достаточно 
иметь права 
категории В.

Самые 
интересные места 

Подмосковья 
для поездок - на kp.ru

• Двигатель - дизель, объем 
2,3 литра, мощность 
130 лошадиных сил.
• Передний привод.
• Топливный бак на 90 л.
• Баки для чистой воды 
и отработанной жидкости - по 100 л. 

Спальное место 
в задней части 
фургона (130х210 см)
(Под ним находится 
вместительное 
багажное отделение).

Санузел - 
совмещенный 
душ и туалет.

Шкаф 
для одежды 
и белья.

Сидения 
(на 4 человека) 
и стол. 
Их можно 
сложить - 
получится 
еще два 
спальных места 
(120х180 см).

Газовая плита на 3 конфорки 
и холодильник объемом 90 литров 
(и то и другое работает 
на газовом баллоне).

Спальное место на алькове - 
над кабиной (140х210см).

ТТХ МАШИНЫ
• Длина автодома - 6,7 м.
• Ширина автодома - 2,5 м.
• Высота автодома - 3,1 м.
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Свои трейлеры 
предприниматель 

и умелец Юрий Елашкин 
(справа) делает на основе 
отечественных моделей - 
«Лады Гранта» и «Нивы».
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Выезжаю в доме на дорогу
Так устроен туристический трейлер

Светлана ВОЛКОВА

Жители соседних микрорайонов те-
перь сэкономят время в поездках.

На юго-востоке столицы для пассажиров 
запустили еще одну остановку линии МЦД-2 
Нахабино - Подольск. Новую станцию Курья-
ново осмотрели заместитель генерально-
го директора РЖД Олег Тони, замести-
тели мэра Москвы Максим Ликсутов и 
Андрей Бочкарев.

На этом участке строительство шло кру-

глосуточно по специальной технологии без 
остановки движения поездов. За два года 
комфортная станция полностью готова.

Где находится: между станциями Москво-
речье и Перерва МЦД-2. Рядом - новый жилой 
микрорайон Курьяново в Печатниках и кварта-
лы Марьино на улицах Подольская и Донецкая, 
в том числе новый жилой комплекс «Домаш-
ний». Застройка активно продолжается.

Сколько пассажиров примет: в сутки 
6 тысяч человек. Эта цифра вырастет в два 
раза уже в ближайшие 3 - 5 лет. Уже сей-
час жители соседних микрорайонов смогут 
экономить на дороге 25 - 30 минут в день.

Что дальше: станция Курьяново стала чет-
вертой, построенной на МЦД-2 за последнее 
время. Ранее открылись Остафьево на Кур-
ском направлении, Волоколамская и Пеняги-
но - на Рижском. Сейчас на втором диаметре 
строят новые станции Марьина Роща, Печатни-
ки, Щукинская. Кроме того, реконструируются 
Каланчевская, Нахабино, Подольск.

 � ТРАНСПОРТ

На МЦД-2 открылась новая станция 
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Ксения КОНЮХОВА 

Десятки аккаунтов 
с однотипными 
фотографиями 
предлагают подросткам 
сыграть в странную 
игру и рассылают 
пугающие сообщения.

В социальных сетях по-
явился новый тренд в духе 
«Синего кита» - Джонатан 
Галиндо (Jonathan Galindo). 
Это персонаж с лицом соба-
ки, который призывает поль-
зователей сыграть с ним в не-
кую игру: «Let’s play» («Давай 
сыграем»). Аккаунтов с по-
добным именем насчитыва-
ется уже несколько десятков 
в Твиттере и Инстаграме, и 
все они выглядят пугающе.

Первыми странного персо-
нажа заметили англоязычные 
пользователи Твиттера. В на-
чале июля пользовательница 
по имени Demi разместила 
сообщение: «Внимание! Если 
вы это видите, вы обязаны 
сделать ретвит, чтобы сберечь 
жизни ваших подписчиков. 
Появилась цепочка аккаун-
тов с именем Джонатан Га-
линдо, они - как кураторы 
челленджа «Синий кит», их 
цель - довести вас до суици-
да. Если они пишут вам или 
еще как-то взаимодействуют, 
сразу же блокируйте их». 

РУССКИЙ ТРЕНД 
Сейчас помимо англо-

язычных аккаунтов чело-
века-собаки появились и 
русскоязычные. В одном 
электронный голос обраща-
ется к заинтересовавшимся: 
«Всем привет! Как многие из 
вас знают, два года назад по-
садили создателя игры «Синий 

кит. Казалось бы, что сейчас 
может произойти. Но «Синий 
кит»...  - тут запись обрыва-
ется. Другие аккаунты пред-
лагают подписчикам задания: 
например, написать, какого 
цвета их рабочий стол или 
прислать им «сигну» - фо-
тографию себя с надписью 
с именем персонажа на бу-
мажке или собственном теле. 

Напомним, «Синий кит» - 
это сеть групп в соцсетях, в 
которых подписчикам под 
видом игры давали разные 
задания, подталкивая к само-
убийству. После масштабного 
расследования был аресто-
ван один из администраторов 
таких групп, Филипп Будей-
кин. Следствие доказало как 
минимум два эпизода, когда 
подростки под его влиянием 
пытались покончить с собой. 
Будейкину дали 3 года 4 меся-
ца колонии общего режима.

НОВАЯ МОМО? 
Оригинальные фото 

человека-собаки были сде-
ланы художником Сэмюэлем 
Канини, который увлекается 
созданием масок и постит 
снимки своих творений в 
Твиттере. Он опубликовал 
пост, объясняющий, отку-
да взялись фото человека-
собаки: «Похоже, это безумие 
с Джонатаном Галиндо при-
вело в ужас немало молодых 
и впечатлительных ребят. 
Фотографии и видео принад-
лежат мне, они сделаны в 
2012 - 2013 годах. Они пред-
назначались для моих необыч-
ных развлечений, но уж точно 
не для того, чтобы в наши дни 
любители острых ощущений 
пугали и травили людей». 

В целом пока отношение 
к человеку-собаке доволь-

но скептическое. Но впе-
чатлительные пользователи 
уже окрестили Джонатана 
Галиндо новой Момо (это 
женщина-птица, которая 
пугала детишек в интернете 
несколько лет назад). В соц-
сетях ходила легенда, будто 

дети гибнут после переписки 
с Момо и что женщина-пти-
ца чудесным образом узнает 
все о тебе и твоих близких и 
может им навредить, если не 
слушаться ее указаний. В об-
щем, история про «черный-
черный гроб на колесиках», 

но на новый, цифровой, лад. 
И можно было бы отнестись 
к ней снисходительно: кто 
в подростковый период не 
щекотал себе нервы стра-
шилками! Если бы в эпоху 
интернета каждое действие 
не оставляло о себе след на-
долго. И попав на удочку 
продюсеров странных игр, 
можно долго об этом жалеть.

Расследование «КП»  
о том, в какие страшные 

игры затягивает сеть 
наших детей, -  

на сайте

Евгений ДЕМИДОВ, эксперт по кибер-
безопасности: 

- Не разговаривать с незнакомцами - это одно 
из главных правил безопасности, как в обычной 
жизни, так и в интернете. Увы, в сети это правило 
нарушается. В реальной жизни ребенок вряд ли 
подошел бы к странному человеку в пугающей ма-
ске. Но интернет создает иллюзию безопасности, 
и дети начинают писать подобным персонажам. 

Поговорите спокойно с ребенком, напомните 
о правилах безопасности. Не в приказном тоне, 
а так, чтобы ребенок смог сам сделать выводы. 

Чем опасно общение со странными не-
знакомцами в сети, ведь мы не верим «в 
черный-черный гробик»?

✓ Никогда не знаешь, кто скрывается под ма-
ской. Незнакомец может прислать ребенку непри-
личное фото или картинку, которая может испугать 

или шокировать. Или выманить снимок у подростка, 
а потом шантажировать его. Был случай, когда по 
просьбе собеседника ребенок прислал невинное 
фото, как он пьет воду из бутылки. А в ответ полу-
чил подделанные в фотошопе снимки эротического 
характера со своим участием и угрозы, что эти 
фото отправят его родителям и друзьям. 

✓ Под видом общения мошенники могут попы-
таться выведать у ребенка информацию, которая 
поможет им получить доступ к его квартире или 
аккаунтам родителей в соцсетях. Взломают пароль - 
и назанимают денег от имени папы-мамы, например.

✓ Информация о подобных фейках расходится 
волнами, и это повышает общий уровень стресса. 
Объясните: даже если подросток считает это глупо-
стью, не надо это репостить, пусть и с осуждением. 
Ведь так повышается узнаваемость этих профилей, 
а мошенникам только это и надо. 
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Один из кукловодов «Синего кита», Илья Сидоров, 
обвинялся в доведении до самоубийства 

челябинской школьницы. Вовлеченная в игру 
девочка пыталась покончить с собой по заданию 
куратора из интернета. Ее откачали. Но спустя 

некоторое время, когда Сидоров уже был в СИЗО, 
его подопечная довела свой замысел до конца.

Человек с лицом собаки заманивает 
подростков в смертельную ловушку?

В соцсетях сотни 
аккаунтов людей 

с масками собаки. 
Этот вот, например, 

утверждает в надписи, 
что не заставляет детей 

сводить счеты с жизнью, - 
он хороший Джонатан. 

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

Невинные фото легко 
перемонтировать в шокирующие

Юлия ХОЖАТЕЛЕВА

На игрушки тоже осталось.

Пожалуй, самой запоминающейся 
мерой поддержки государства в тяже-
лые коронавирусные времена стала 
раздача денег на детей. Родители по-
лучили 10 тысяч на каждого ребенка 
от 3 до 16 лет, а потом еще столько 
же, но в счет пошли даже груднички.

Тем интересней проследить, куда 
эти деньги ушли. Официальных дан-
ных тут нет. Зато есть цифры ста-
тистики, которые складываются в 
интересную картину.

Например, магазины электроники 
сообщили о всплеске спроса на недо-
рогие смартфоны в районе 5 - 10 ты-

сяч рублей. Как раз сразу после того, 
как пришли первые детские деньги. 
Но не будем осуждать мам за эти 
траты.

- Не забывайте, что пандемия под-
толкнула людей к необходимости 
быть на связи. Не всегда есть воз-
можность купить компьютер, - объяс-
няет профессор кафедры управ-
ления персоналом Финансового 
университета Александр Сафо-
нов. - А возможность выйти в сеть и 
подключиться к видеозвонку нужна 
и для домашнего обучения ребенка, 
и для удаленной работы родителей.

Но не гаджетами едиными...  За июнь 
в крупнейшем интернет-магазине стра-
ны Wildberries заметно выросли прода-
жи товаров для детей. Одежды и обуви 
купили на 186% больше, игрушек - на 
226%, а товаров для новорожденных - 
на 228%.

Впрочем, большинство россиян 
детские деньги просто проели. Тем 
более что продукты стали занимать 
все большую долю в расходах людей и 
за счет роста цен, и за счет экономии 
на всем остальном. Если год назад у 
средней российской семьи на еду ухо-
дило 30,5% всех трат, то сейчас - 36%.

 ■   ПОТРЕБИТЕЛЬСКАЯ КОРЗИНА

Детские деньги россияне 
потратили на смартфоны



Россия
www.kp.ru 1316.07.2020 

Ирина СУХАНОВА

Иван Ургант воспользовался летним пере-
рывом в съемках и вместе с семьей отправился 
в отпуск. Обычно телеведущий проводит лето 
в Италии, но в этом году Иван отправился в 
родной Санкт-Петербург. Погостив в Питере, 
телеведущий отправился дальше. Где именно он 
отдыхает сейчас, Иван не говорит. Зато радует 
поклонников семейными фото, что в рабочее 
время делает крайне редко.

На первом фото его жена Наталья и дочка 
- четырехлетняя Валерия. На втором - двенад-
цатилетняя Нина.

«Худшая реклама генетического те-
ста», - прокомментировал Иван, имея 
в виду, что Нина похожа на него как 
две капли воды.

За последнее время Нина 
очень повзрослела и преврати-
лась в симпатичную девушку. 
Она отрастила длинные волосы 
и слегка осветлила их. Девча-
чьим платьицам юная Нина пред-
почитает комфортную одежду в 
стиле унисекс - футболку и простор-
ные шорты с камуфляжным принтом.

Константин ГЛЫБА

На днях Максим 
Фадеев заявил, 
что безо всяких 
специальных 
диет и таблеток 
сбросил 
100 килограммов 
лишнего веса.

Фадеев опублико-
вал фото, на котором 
уменьшился вдвое 
и поместился в одну 
штанину шорт. Артист 
сказал, что ничего 
особенного не делал - 
просто пил горячую 
воду по утрам и отка-
зался от вредной пи-
щи. «КП» попросила 
врача-диетолога док-
тора медицинских на-
ук Алексея Ковалькова 
(основателя «Клини-

ки коррекции веса 
доктора Ковалькова») 
прокомментировать 
слова продюсера: «У 
всех диетологов есть 
методики, которые 
стоят больших денег. 
Та методика, которую 
напишу я, не предпо-
лагает таблеток и ни-
каких специальных 
мучений».

«Я очень сильно со-
мневаюсь, что Мак-
сим стал бы влезать в 
эту тему без помощи 
специалистов, - счи-
тает Ковальков. - Ну 
он что, враг себе? 
Богатые люди - име-
ют доступ к лучшим 
клиникам, лучшим 
врачам. И, конечно, 
обращаются к их по-
мощи. Нельзя взять 
просто так и без 

консультаций поху-
деть на сто кило. Это 
нонсенс. Похудеть 
при грамотной рабо-
те врачей, конечно, 
можно. Вот только 
перед этим человек 
сдает полный спектр 
анализов, проходит 
УЗИ, ЭКГ, кучу ис-
следований, а потом 
с ним работают дие-
тологи, косметологи, 
эндокринологи, мас-
сажисты и психологи. 
Это целый комплекс 
серьезной работы - 
инъекции, процеду-
ры, консультации, 
генетические иссле-
дования, анализ со-
става тела и даже во-
лос, а не просто диета. 
Фадеев вводит людей 
в заблуждение и берет 
грех на душу».

Светская хроника
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Жена Урганта Наталья 
с младшей дочкой 
Лерой. Говорят, 

что девочка очень похожа 
на бабушку Ивана, актрису 
Нину Николаевну Ургант.

Максим Фадеев 
похудел на 100 кг
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НАЙДИТЕ 

10 ОТЛИЧИЙ

Нина 
и Иван 
Ургант. 

Сходство, 
как 

говорится, 
налицо.

Иван Ургант показал фото дочки
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Еще недавно 
бородой 

и габаритами 
продюсер 
напоминал 
Карабаса-
Барабаса.

ЗВОНОК СПЕЦИАЛИСТУ
Врач-эндокринолог, кандидат медицинских наук, старший научный сотрудник факультета фундаментальной медицины МГУ, автор канала и Инстаграм DoctorPavlova Зухра ПАВЛОВА так прокомментировала результат продюсера:
- Если человек ограничивает себя в пище - он похудеет. Эмоцио-нально и физически ему станет легче: давление на суставы уменьши-лось, внешний вид стал приятным. Максу Фадееву - мое уважение, он явно старался. Но если бы у него были правильные рекомендации врача, он бы не только похудел, но и стал более здоровым. Если вме-сто завтрака выпивать стакан воды - недополучишь белка. Значит, худеть будешь не только за счет жировой ткани, но и за счет потери мышечной массы. А именно она делает крепкой иммунную систе-му. Похудение за счет потери мышечной массы - от слово «худо». А нужно стройнеть!

Максим уверяет, 
что просто перестал 
есть вредную еду.

 � ИДЕТ СЛЕДСТВИЕ

Михаил Ефремов 
пытался откупиться 
сразу после аварии?
Ольга ЛИБГАРДТ

В деле актера всплывают 
все новые подробности.

Возможно, актер Михаил Ефремов попы-
тался откупиться после смертельной аварии 
в центре Москвы. Соответствующее видео 
показали в эфире программы «60 минут», по-
сле чего телеведущая Ольга Скабеева раз-
местила ролик в блоге.

«Как Ефремов пытался откупиться сразу 
после аварии. Наш эксклюзив»,  - подписала 
видео телеведущая. В ролике можно увидеть, 
как полицейский заполняет протокол в отно-
шении Михаила Ефремова. На фоне слышен 
голос знаменитого артиста. «Давайте я уйду, а 
потом заплачу вам все деньги», - предложил он.

Справедливости ради, не совсем понятно, 
что имеет в виду Ефремов. В этом предсто-
ит разобраться суду. Если трактовать слова 
артиста как попытку дать инспектору взятку, 
такое точно не поможет во время судебного 
процесса.

В аккаунте Скабеевой также появилось ви-
део, на котором запечатлен Михаил Олегович 
во время медицинского освидетельствования. 

Он показывает характерный жест пальцем, 
который носит оскорбительный характер.

Напомним, 8 июня Михаил Ефремов на джипе 
выехал на встречную полосу на Смоленской 
площади и врезался в фургон. Водитель по-
страдавшей машины Сергей Захаров умер 
в больнице через несколько часов после ДТП. 
12 июня артист попросил прощения у семьи 
погибшего и предложил финансовую помощь. 
Однако родня Захарова ее не приняла.

3 июля актер, по словам адвоката, заявил 
о невинов ности в ДТП. Мол, его подзащитный 
признает, что в аварии участвовала его машина, 
но не он сам. Впрочем, позже адвокат уточнил, 
что его неправильно поняли. А потом пообещал 
сюрпризы на самом процессе.
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Оба скандальных 
видео смотрите
на kp.ru
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У Сергея Лазарева 
тоже ипотека. Новый 
дом он взял в кредит: 
20 соток, 400 квадрат-
ных метров. Певец 
признался: мол, это 
миф, что звезды гре-
бут деньги лопатой. 
Расходы у знамени-
тостей тоже большие. 
Так, Лазарев тратит на 
семью в месяц почти 
миллион рублей.

Иван Телегин и Пелагея дом брали в ипоте-
ку, стоит особнячок немногим больше 50 млн 

руб. Делить ипотечный дом будут в суде, как 
«совместно нажитое имущество». Когда 

недвижимость только приобрели, пред-
стоял затяжной ремонт, так как были 

готовы лишь коробка и стены. Пе-
лагея вложила немалые средства в 
бесконечные ремонтные работы.

Когда Екатерина Вар-
нава оформила ипотеку, 
то пошутила: мол, нор-
мально поем теперь через 
20 лет. Так уж вышло, что 
почему-то артисты чаще всего 
оформляют ипотечные креди-
ты на этот срок. Звезда живет 
на съемной квартире, а свою 
ремонтирует - купила ново-
стройку. Артистка  приобрела 
недвижимость стоимостью 
34 млн руб. Квартира у Вар-
навы не в центре: такие ши-
карные и просторные хоро-
мы в престижных районах 
стоят в два раза дороже.   

Певица Анна Седоко-
ва пока живет с двумя 
детьми и гражданским 
мужем, баскетболи-
стом Янисом Тимма, в 
съемной квартире. А 
в ее двух просторных 
квартирах идет ремонт. 
Седокова недавно по-
хвасталась, что нача-
ла погашать не только 
ежемесячные взносы, 
но и делать досрочные 
платежи по ипотеке.

Квадратные метры

На днях Сергей Без-
руков признался: «Впе-
реди еще 20 лет ипо-
теки. С появлением 
Степы пришлось рас-
ширяться». Актер с су-
пругой Анной, дочкой и 
сыном справляют но-
воселье и, как многие 
соотечественники, бу-
дет платить ипотеку за 
новое жилье, где два го-
да делал ремонт. Квар-
тиру Безруков с женой 
выбрали в престижном 
районе, неподалеку от 
школы, куда через три 
года планируют отда-
вать дочь Машу. Но не 
только у Сергея Безру-
кова ипотека. Многие 
наши артисты приоб-
ретали жилье в кредит.
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Павел Прилучный 
однажды уже погашал 
ипотеку, а потом взял 
еще одну, чтобы купить 
шикарный загородный 
дом в элитном поселке 
«Трувиль»  в ближайшем 
Подмосковье. За солью 
артист может сходить 
к коллегам Владимиру 
Яглычу или Анне Банщи-
ковой. Домики здесь стан-
дартные, средняя цена - 
50 млн руб. После развода 
с Агатой Муцениеце дом 
остался Павлу. Сюда он 

привозит детей в сво-
бодные от съемок 
дни, а квартира на 
«Речном вокзале» 

отошла его экс-супруге.  
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Звезды тоже живут в кредит.

Сейчас в новой квартире 
Екатерины Варнавы идет ремонт.

Дома по 50 миллионов, ипотека на 20 лет:

Безруков, Варнава, Лазарев и Пелагея 
влезли в долги ради жилья

Подготовила Ирина ВИКТОРОВА.
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Агата Муцениеце и Павел Прилучный 
купили дом в ипотеку. 

Но после развода он достался Павлу.
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О том, где именно в Подмосковье селятся  
звезды и сколько стоит стать их соседом, - 
на сайте
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ЗДОРОВЬЕ
Что на самом
деле вызывает 
депрессию ДИСКУССИЯ

Кому нужна мелочь: 
не пора ли в России 
отказаться 
от копеек?

ШОУ-БИЗНЕС
Неизвестные 
тату звезд: 
Пелагея 
защищается 
от измен, 
а Муцениеце сводит 
ошибки молодости

82
37

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
3.  Фиксатор» показаний. 
8. Кому мусульмане по-
клоны бьют? 9. Какое море 
плещет в крымский берег? 
10. Шпионская приставка 
к телефону. 12. Кто крик-
нул «Nevermore!» в стихот-
ворении «Ошибка вышла» 
Владимира Высоцкого? 
17. На какой реке стоит 
Майкоп? 18. «Ничто так 
не расширяет ..., как за-
мочная скважина». 20. 
Кого полумеры не устра-
ивают? 21. Толкач речи. 
23. Формат автомобиля 
для участия в парадах. 24. 
Можно подстричься под ... 
25. Адрес антресолей. 26. 
Изумрудный компонент 
фруктового салата.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 
1. Какой будущей голли-
вудской звезде мать по-

купала одно платье на се-
зон? 2. Кто из сказочных 
классиков несколько раз 
упоминал в своих про-
изведениях Владимира 
Ленина? 4. Повод, что-
бы высказаться. 5. Со-
временная республика на 
месте бывшего Урянхай-
ского края. 6. Растаман 
из телешоу «Даешь моло-
дежь!». 7. Кто не пройдет 
проверку на полиграфе? 
11. Футляр с «зажигал-
ками». 13. ... стоять на 
своем. 14. Виноградный 
бренди из Португалии. 
15. Что открывает двери 
и окна «без посторонней 
помощи»? 16. Патриарх 
советского кино из семьи 
слесаря и парикмахера. 
19. «Военный упадок». 22. 
Какой портфель учебни-
ками набит?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Про-
токол. 8. Аллах. 9. Азовское. 10. Жучок. 12. Ворон. 17. Белая. 18. 
Кругозор. 20. Радикал. 21. Оратор. 23. Кабриолет. 24. Ноль. 25. 
Верхотура. 26. Киви. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Клоуз. 2. Бажов. 4. 
Разговор. 5. Тува. 6. Кекс. 7. Лжец. 11. Коробок. 13. Решимость. 
14. Багасейра. 15. Сквозняк. 16. Куравлев. 19. Разруха. 22. Ранец.

 � КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА

Ответы на судоку

 �  СУДОКУ ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА

Заполните пустые клетки 
цифрами от 1 до 9, но так, 
чтобы в любой строке 
по горизонтали и по вертикали 
и в каждом из девяти блоков, 
отделенных жирными линиями, 
не было двух одинаковых цифр. 
Мы предлагаем вам два вариан-
та - простой и чуть посложнее. 
Желаем удачи!
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ночью            днем

Благовещенск

Белогорск

Тында

Райчихинск

Сковородино

Зея

Свободный

Архара

Шимановск

ясно облачно пасмурно
дождь гроза снег

+23... +25

+24... +26

+19... +20

+22... +25

+18... +20

+21... +23

+22... +23

+23... +25

+21... +22

+25... +35

+28... +35

+21... +29

+27... +32

+27... +33

+26... +32

+26... +34

+28... +34

+26... +34

Давление - 
740 мм рт. ст.

Относительная 
влажность
воздуха - 54%

Ветер южный
4 - 9 м/с

Восход - 04.38 
Закат -  20.33   

Луна 
растущая
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   МИСС КУПАЛЬНИК «КП»

На диване с «Комсомолкой»

Настоящий интеллигент-
ный человек - тот, кто да-
же в маске, зевая, при-
крывает рот ладонью.

✱  ✱  ✱
- Алло, здравствуйте! Это 

вам из банка звонят!
- Да верну я вам деньги, 

верну.
- Да пес с ними, с деньгами! 

Коллекторы наши где?
✱  ✱  ✱

Интересный факт: если 
в разговоре женщина ис-
пользует слово «деликат-
ная», то на 99% речь идет 
о стирке.

✱  ✱  ✱
Женщины в бикини осо-

бенно нравятся мужчинам и 
комарам.

✱  ✱  ✱
Только в России учени-

кам запрещено на ЕГЭ 
 использовать шпаргалки, 
а министры на совещани-
ях все читают по бумаж-
кам…

✱  ✱  ✱
Мистер Проппер сначала 

изобрел шампунь, но, после 
того как у него от этого шам-
пуня вылезли все волосы, он 
понял, что лучше этой хренью 
мыть пол.

✱  ✱  ✱
- Слушай, Серега, а мне 

сестра говорит, что меня 
могут посадить за долги 
по кредитам...

- Да никто тебя не по-
садит!

- Хоть ты меня обнаде-
жил!

- Просто убьют, да и все.
✱  ✱  ✱

По сути, все незамужние 
женщины делятся на два ви-
да  - еще неразобранные и 
уже кем-то брошенные…

✱  ✱  ✱
Две подруги:
- Тань, я заболела, мне 

так плохо, пожалей меня!
- Наташ, ты такая жал-

кая...
✱  ✱  ✱

Сейчас авиакомпании друж-
но пишут, что надеются на 
наши понимание и поддержку 
в это трудное время. Хочет-
ся спросить: «А где вы бы-
ли, когда мой чемодан весил 
23,1 кг?»

✱  ✱  ✱
Реакция иностранцев на 

конфеты «Птичье молоко»:
- У вас что, птиц доят?
- У нас в России доят 

всех!

 ■  АНЕКДОТЫ КАЖДЫЙ ДЕНЬ
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Весь архив анекдотов от «КП» - на kp.ru

Оставьте свой анекдот на сайте kp.ru в рубрике «Анекдоты»!

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

СПАСИБО,ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
Если у вас есть:
тема для публикации,
 отклики на статью,
 жалобы на доставку

Письма с фото присылайте по адресу:  
«Комсомольская правда»,  
Старый Петровско-Разумовский проезд, 
д. 1/23, стр. 1, Москва, 127287.  
На конверте напишите: «Мисс Стиль «КП». 
Или на e-mail: miss@kp.ru

Инна НЮБЕРГ, 
Самара:

- Работаю  
в модельном 

агентстве, 
занимаюсь 

йогой  
и духовными 
практиками. 

Мечтаю 
открыть  

свое дело,  
где смогу 
помогать 

людям.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер, известная 
своим архитектурным 
подходом к дизайну, 
который применяет 
и к женственным 

платьям, и к строгой 
униформе:

- Красивая фигура, 
длинные ноги и тату, 

намекающая на сильный 
характер, безупречны. 

А вот этот оттенок 
лилового хочется 

заменить  
на другой, теплее  

или холоднее. 
Фарфоровая кожа 

требовательна 
к нюансам.

Голосуйте 
за понравившуюся вам 
участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 
«Мисс Стиль «КП»!

ШУТКА  
ИЗ ИНТЕРНЕТА
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В наших странах отметили старинные народные праздники - 
Ивана Купалы и Купалье

ИДЕЯ ПРЕВРАТИЛАСЬ 
В ЖУРАВЛЕЙ
Ржевский мемориал 
стал местом притяжения 
туристов

КРЕДИТЫ УХОДЯТ 
НА КАНИКУЛЫ
Из-за пандемии доходы 
упали. Как снизить 
платежи?

МУЖА ВСПОМИНАЮ 
КАЖДЫЙ ДЕНЬ

Ирина МАЗУРКЕВИЧ:

Распространяется бесплатно

10

НОЧЬ ПЕРЕД ВОЛШЕБСТВОМ



16 - 23 июля / 2020 / № 322 газета парламентского собрания 
союза беларуси и россии первые

Павел РОДИОНОВ

■■ Президент■России■назвал■
ключевые■направления■раз-
вития■страны■на■десять■лет■
вперед.

- Считаю необходимым за-
глянуть за нынешний гори-
зонт планирования нацио-
нальных целей и проектов, то 
есть за 2024 год. И уже сейчас 
в развитие поставленных це-
лей определить общенацио-
нальные задачи на предсто-
ящее десятилетие, - заявил 
Владимир■Путин на заседа-
нии Совета по стратегическо-
му развитию и нацпроектам.

Безопасность россиян - на 
первом месте.

- Именно по этой логике 
мы действовали во время 
эпидемии коронавируса. по 
одному из основных показа-
телей эффективности нашей 
работы - по летальности - си-
туация выглядит неплохо. 
в россии от коронавирусной 
инфекции на сто тысяч насе-
ления она в разы ниже, чем 
во многих других странах. 
в том числе в европейских 
с  развитой системой здра-
воохранения. в достаточно 
короткие сроки смогли отра-
ботать и запустить новые ме-
ханизмы поддержки граждан 
и бизнеса, российских семей. 
Не допустили взрывного, как 
в некоторых странах, драма-
тического роста безработи-
цы.

Знаменитые булгаковские 
строчки про людей, которых 
испортил квартирный вопрос, 
зазвучали по-новому. Теперь 
у  страны появилась реаль-
ная возможность справить-
ся с этой проблемой. Когда 
зампредседателя■ Прави-
тельства■РФ■Марат■Хуснул-
лин докладывал о результа-
тах реализации нацпроекта 
«Жилье и городская среда», 
президент взял слово:

- У нас есть исторический 
шанс в обозримые сроки, аб-
солютно понятные, может 
быть, впервые за всю исто-
рию россии решить, карди-
нально решить жилищный 
вопрос. Нужно не упустить 
шанс, над этим нужно настой-
чиво работать, - поставил за-
дачу правительству и Хуснул-
лину. - повторяю, шансы есть. 

вы назвали: пять миллионов 
семей могут получить жилье 
к 2026 году. Это абсолютно 
реалистичная цифра. Но мне 
кажется, можно и большего 
добиться.

при этом глава рФ преду-
предил, что не следует раз-
брасываться бюджетными 
средствами:

- вы сказали: «Деньги есть». 
Меня это радует, с одной сто-
роны, с другой стороны - не-
множко настораживает. Мы 
не должны, как сеятели, туда 
деньги «насыпать», не пони-
мая, какова отдача от этих 
вложений. все ограничения 
и издержки должны приво-
дить к конечному результа-
ту - к таким ценам, которые 
были бы по карману людям.

правительство и Госсовет 
должны подготовить обнов-
ленный документ по нацпро-
ектам за три месяца.

Владимир ПутИН:

Есть историчЕский шанс кардинально 
рЕшить жилищный вопрос

■■ В■интервью■программе■«Мо-
сква.■Кремль.■Путин»■российский■
лидер■предостерег■от■«размахи-
вания■бритвой»■во■время■защиты■
интересов■страны.

О■критике■в■его■адрес:
 ● Всегда есть люди, которые думают 

иначе, чем ты. им кажется, что у них 
есть лучшие решения, чем те, которые 
предлагаются действующими предста-
вителями власти, в том числе главой 
государства. я вообще, как это ни по-
кажется странным, считаю своей обя-
занностью прислушиваться к тому, что 
декларируется или предлагается. если 
что-то предлагается вообще, кроме 

самой критики. потому что - если это 
критика ради критики, то это просто 
неинтересно.

Об■«интересных■и■конструктив-
ных»■предложениях:

 ● к ним прислушиваюсь с удоволь-
ствием. но это совсем не значит,  
что я  буду реализовывать то, что 
услышал.

О■борьбе■с■коррупцией:
 ● с этим явлением нужно в первую 

очередь бороться в правоохранитель-
ной системе. там это происходит на 
самом деле. В каких-то органах лучше, 
в каких-то хуже. служба собственной 
безопасности, работа органов Фсб на 
это нацелена...

Об■ухудшении■отношений■с Кие-
вом:

 ● Это в принципе не связано с присое-
динением крыма к россии. на украине 
произошел государственный переворот 
и захват власти. и с тех пор взгляды 
руководства стали диаметрально про-
тивоположными. с этого момента мы 
с ними разошлись. только после этого 
полуостров вошел в состав россии. Эта 
пена рано или поздно схлынет.

Об■отношениях■США■к■РФ:
 ● то, что там происходит, - в крупней-

шей экономике мира, в крупнейшей 
ядерной, военной державе - это, конеч-
но, прискорбно, потому что это отража-
ется на всей системе международных 

отношений. ну и, конечно, негативно 
отражается на российско-американских 
отношениях...

О■языке■общения■с зарубежными■
партнерами:

 ● россия вместе с тем, несмотря на 
остроту международной ситуации, по-
прежнему придерживается уважитель-
ного стиля в общении со всеми своими 
партнерами. я не считаю, что, защищая 
свои интересы, мы должны выглядеть, 
как какие-то придурки, как сумасшед-
шие, которым в руки попала бритва 
и они бегают и ею размахивают, да еще 
и поносят всех разными неудобовари-
мыми выражениями. у нас в народе есть 
такое очень хорошее выражение - мягко 
стелет, но жестко спать кладет. Вот это, 
как мне кажется, - вполне наш стиль.

Владимир путин обозначил несколько 
основных блоков, каждый из которых до-
полняет друг друга:

1. - нам нужно выйти на устойчивый 
прирост населения, добиться увели-

чения продолжительности жизни, бороться 
с тем, что называется малоприятным сло-
вом «бедность». решение здесь очевидно: 
нам нужны новые рабочие места и благо-
приятные возможности для людей вести 
свое дело.

нам также предстоит реализовать уже 
запланированные меры по развитию 
и укреплению системы здравоохранения, 
направить на это дополнительные ресур-
сы. Всю систему медпомощи, включая ее 
первичное звено, должны сделать способ-
ной эффективно реагировать на любые 
вызовы.

2. - создание возможностей для са-
мореализации людей, для разви-

тия талантов детей и молодежи. россия 
должна войти в число мировых лидеров 
по качеству общего образования, по объе-
мам научных исследований и разработок. 
ключевое условие - сделать все, чтобы 
каждый молодой человек, независимо от 
того, где он родился, какой уровень дохода 

у его семьи, мог получить качественное 
образование, раскрыть свой дар.

3. - комфортная и безопасная сре-
да для жизни человека. проблемы 

в этой сфере у нас копились многие-многие 
годы, и мы приступили к их решению. при 
этом важно не только ликвидировать на-
копленный уже ущерб окружающей среде, 
но и смотреть вперед. предметом особого 
внимания, прежде всего коллег в регионах, 
должно служить улучшение условий труда 
в городах и населенных пунктах, в селах.

решение жилищных проблем граждан - 
чрезвычайно важный вопрос, так же как 
укрепление опорной инфраструктуры, 
в том числе сети автомобильных дорог.

нужно устранить бюрократию. прави-
тельство уже перевело около трети дей-
ствующих норм и правил строительной 
отрасли в разряд рекомендаций. такую 
«расчистку» обязательно нужно вести 
дальше. по всем направлениям эконо-
мической жизни.

В целом нужно продолжать работу по 
улучшению делового климата, чтобы сти-
мулировать появление новых инвестици-
онных проектов, прежде всего в области 
импортозамещения. опыт последних меся-

цев, когда международная торговля засто-
порилась из-за закрытия границ, показал 
тем не менее, что эта задача становится 
еще более актуальной.

большие резервы для качественного 
роста есть и для внутреннего туризма. 
инфраструктуру нужно развивать.

4. - главное - поддержать занятость 
и доходы наших граждан. Этой вес-

ной мы приняли беспрецедентный пакет 
поддержки отечественной экономики. 
В приоритетном порядке поддержку по-
лучали те предприниматели, которые ра-
ботают «в белую». такая линия на «обе-
ление» и повышение прозрачности нашей 
экономики обязательно должна быть про-
должена.

5. - нужно шире использовать преи-
мущества новых технологических 

решений. здесь мы также должны войти 
в число мировых лидеров. практика по-
следних месяцев показала, что это аб-
солютно возможно для нас. нужно запу-
стить мощное цифровое развитие во всех 
сферах жизни: в системе образования, 
при получении медицинской помощи, го-
сударственных услуг, что особенно важ-
но - в сфере ЖкХ и городского хозяйства.

мягко стелем, но Жестко спатЬ клаДем РУССКИЙ СТИЛЬ

прирост населения, борЬба с беДностЬю и «обеление» бизнеса
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В последнее время все наблюдают за ручкой в руках Владимира Путина. Больше месяца назад 
в момент горячего обсуждения борьбы с пожарами и паводками он ее швырнул. В этот раз, когда шла  
речь о темпах строительства, раскрутил на столе. В этом увидели добрый знак. 

КОНКРЕТНО
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Андрей МОШКОВ

 � Президент Беларуси поста-
вил задачи на пятилетку. Сре-
ди них - импортозамещение 
продукции, строительство до-
рог, обустройство заброшен-
ных земель и «золотой» стан-
дарт зарплат, ниже которого 
частники не смогут оценивать 
труд своих работников.

ПРИМЕР 
ДЛЯ ДРУГИХ
Завод «Атлант» во время пан-

демии и закрытых границ побил 
рекорд продаж!

- Так как мы не остановили 
работу, оказались единственны-
ми, кто производил холодильни-
ки и стиральные машины. Про-
дали 90 тысяч холодильников. 
За все 60 лет истории «Атланта» 
в марте столько не продавали, - 
удивил директор предприятия 
Дмитрий Соколовский.

- За это - молодцы! - похвалил 
Александр Лукашенко. - Сдела-
ли то, что должны были сделать 
все. И это пример для других. 
Я же говорил, что, когда откро-
ются, посмотрят, а уже ничего 
нет. А мы в это время можем 
предложить свой товар.

- Пользуетесь бытовой техни-
кой нашего завода? - спросили 
рабочие.

- Сам, безусловно, не занима-
юсь выбором бытовой техни-
ки. Но у меня есть стиральная 
машина «Атлант», которую по-
дарило предприятие, когда за-
пускали производство. До сих 
пор работает исправно и без 
ремонта. Я очень преданный 
своему государству и  народу 
человек. Я за то, чтобы холо-
дильники, стиральные машины 
были с нашего завода «Атлант». 
Очень горжусь этой продукцией 
и давно, несколько десятков лет, 
знаком с ней. Конкуренция, все 
понятно, но свой рынок надо 
защищать и поддерживать. При-
зываю вас покупать белорус-
ское! - сказал глава государства.

И определил одно из основных 
направлений на пятилетку - им-
портозамещение. Впрочем, пра-
вительству придется выполнить 
еще одно непростое президент-
ское поручение:

- Надо взять примерно десять 
ведущих предприятий страны, 
которые имеют самый высо-
кий уровень зарплат. Вывести 
среднюю и довести к исполне-
нию всех частников. Частные 
предприятия не могут платить 
зарплату ниже своим работни-
кам. Таким образом мы прокон-
тролируем и заработную плату 
у тех, кто себя считает свобод-
ным от всего.

ДОРОГИ МЕСТНОГО 
ЗНАЧЕНИЯ
В Славгородском районе че-

рез реку Сож построили мост. 
На открытие приехал глава РБ.

- Без дорог у нас жизни нет, - 
сказал он местным жителям. - 
До областных центров мы их 
сделали. Сейчас надо привести 
в порядок дороги от центра об-
ласти до районных центров. Это 
обязательно должны закончить 
в ближайшие годы пятилетки. 
Дальше - третий уровень - от 
районных центров до агрого-
родков. Они должны быть креп-
кими и желательно бетонными. 
А там мы уже подхватим непер-
спективные так называемые 
деревеньки (они все равно на 
дорогах) и бывшие центры кол-
хозов - это четвертый уровень.

Уже не в первый раз Алек-
сандр Лукашенко предложил 
осваивать свободные участки:

- Мы нигде никому не нужны. 
Сейчас конкуренция бешеная. 
Поэтому смотрите на месте, где 
вы привыкли, где можно какой-
то клочок земли обрабатывать. 
Смотрите на свою землю. Если 
вы укрепитесь здесь, то и дети 
ваши получат фундамент для 
развития. Поэтому стройте свой 
дом здесь. Как бы ни складыва-
лась ситуация, если мы трудим-
ся, к чему-то стремимся, Господь 
всегда нас поддержит. Надо за-
действовать заброшенные при-
усадебные участки, особенно 
в неперспективных деревнях, 
и отдать людям под дачи. Это бу-
дет такая большая социальная 
программа, и давление с моей 
стороны будет сильное, чтобы 
мы освоили эти клочки.

«Здешняя вода - уникальной 
чистоты и прекрасного вкуса, 
а сам источник - животворен», - 
писал о «Голубой кринице» в на-
чале XX века этнограф Евдоким 
Романов. Местная водица дей-
ствительно особенная. Из-за то-
го, что проходит через толщу ме-
ла, небольшое озеро размером 
чуть больше теннисной площад-
ки имеет бирюзово-изумрудный 
оттенок.

Полюбовался красотами 
и президент. Заглянул на ярмар-
ку, отведал, чем тут торгуют. 
Понравилось:

- Что значит спасли деревню, 
малые города... Если бы загу-
били, этой бы красоты не бы-
ло. Ценнейшие люди, которые 
своими руками что-то делают!

Когда пробовал мед, расска-
зал, что и сам держит пасеку:

- Вы делаете великое дело. Мы 
будем вас всячески поддержи-
вать. Сюда нужно приезжать от 
пандемии лечиться - мед попро-
бовал, окунулся...

ПРИЗЫВАЮ 
ВАС ПОКУПАТЬ 
БЕЛОРУССКОЕ!

Александр ЛУКАШЕНКО:

На встрече с представителями крупней-
ших СМИ:

 � Вчера-позавчера в обзоре я прочитал, да 
и наш друг Венедиктов (главный редактор 
радиостанции «Эхо Москвы» рассказывал об 
объединении с РФ. - Ред.) говорит: это вопрос 
цены, предложите Лукашенко хорошую цену. 
Слушайте, нет той цены, которую они могут 
мне заплатить, чтобы я пошел на их условия. 
Нет той цены! В гробу карманов нет. Сколько 
бы у тебя миллиардов ни было, на том све-
те тебе никакие миллиарды не нужны будут. 
Поэтому мне ничего платить не надо. Это не 
продается. Суверенитет и независимость не 
продаются! И надо помнить, что деньги как 
пришли, так и уйдут.

 � Надо признать, что такого давления, как 
в эти дни, Беларусь не испытывала за все 
время своего независимого развития. Все 
сплелось в один узел.

 � Чем сейчас характерен мир? Идет пере-
дел мира. Не дележка, а передел. И в этой 
ситуации главное - ответить на вопрос: где 
наше место? Балансировать между гиганта-
ми - очень опасное дело. Но куда деваться?

 � Не хочется, чтобы завтра рухнуло все то, 
что не только я - мы создавали собственными 
руками, и чтобы кто-то пришел и начал про-
водить эксперименты.

 � Совершенствуя, мы должны начинать с Кон-
ституции. Если начнем с майдана, мы пере-
черкнем свою историю. И толерантность наша, 

и «памяркоўнасць*» - все пойдет прахом. Поэ-
тому мы должны сделать новую Конституцию. 
Да, прошло много времени, нужны определен-
ные изменения. Правда, вы мне скажете, какие 
нужны вам изменения. Все перемены пойдут от 
Конституции, а не от майдана. И я постараюсь 
сделать все, чтобы этого майдана не было.

* Памяркоўнасць - толерантность (бел.).

Во время общения с рабочими и бойца-
ми студотрядов из проекта «Атлант-2020»:

 � Моя мать работала дояркой, больших де-
нег в семье никогда не было. Потому в студ-
отрядах старался как можно больше зарабо-
тать, чтобы самостоятельно себя обеспечить. 
Чтобы 1 сентября, скажу откровенно, прийти 
в аудиторию и чтобы я внешне не отличался 
от детей богатых родителей.

Первый мой студенческий отряд был по-
сле первого курса. Мы поехали на стройку 
и строили на селе школу. Какое-то время я там 
работал, но организация была такая, что нам 
и не платили, и организации не было ника-
кой. Я плюнул и уехал работать к себе домой, 
и создал отряд из школьников. На местном 
сельхозпредприятии собрал детей 9 - 10-го 
класса (десятилетка была), и мы на зерно-
складах в одном из хозяйств бетонировали 
полы. Был хороший опыт, и заработали хоро-
шие деньги. Но за это я очень сильно получил 
в университете - за то, что бросил и уехал 
работать в колхоз...

 � В родные места на гулянья «Алек-
сандрия собирает друзей» Александр 
Лукашенко приезжает каждый год.

- Если уж абсолютно искренне, то вот таких 
праздников, которые бы объединяли основные 
славянские народы (кто бы мог подумать, 
что такое будет!), немного, - признался Пре-
зидент Беларуси.

И рассказал, как по дороге сюда задумался 
над вопросом: что самое важное, тяжелое 
и неприятное в жизни?

- Это не болезнь... А то, что время неумо-
лимо движется вперед. Совсем недавно мы 
с вами проводили здесь первый праздник. 
А сегодня - уже больше десятка на этой благо-
датной, доброй земле, на берегу этой прекрас-
ной реки Днепр, которая объединяет судьбы 
трех славянских народов: наших россиян, 

наших украинцев и белорусов. Оглянитесь 
вокруг. Посмотрите, сколько хорошего, нуж-
ного сделано нами на этой родной земле. 
Вспомните, какой она была еще два-три года 
назад. А пять, десять, четверть века? 

Ваша огромная заслуга в том, что уже не 
одно поколение белорусов растет в благопо-
лучной, чистой, мирной и красивой стране. 
Стране, которую создали мы с вами практиче-
ски с нуля, на обломках великой империи, имя 
которой - СССР. Как говорили в советские 
времена: прежде чем спросить, что Родина 
сделала для тебя, спроси: а что я сделал для 
Родины, своего народа? Истинная любовь 
к Отечеству - созидательная. Поэтому давай-
те и дальше вместе строить нашу Беларусь 
справедливой, безопасной и сильной страной.

Как прошел праздник - на стр. 10.

СПРОСИ СЕБЯ«А ЧТО Я СДЕЛАЛ ДЛЯ РОДИНЫ?»

«ВСЕ ПЕРЕМЕНЫ 
ПОЙДУТ ОТ КОНСТИТУЦИИ, А НЕ ОТ МАЙДАНА»

ЧТО ЕЩЕ ГОВОРИЛ ГЛАВА РБ

- Можно подойти поприветствовать вас? Спасибо, что пригласили! - 
обратился, спускаясь со сцены, певец Стас Михайлов.
- Тебе спасибо! - пожал руку Александр Лукашенко.
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Вениамин СТРИГА

 � Госсекретарь СГ во вре-
мя онлайн-лекции «Акту-
альные вопросы развития 
Союзного государства» 
рассказал о главных побе-
дах и временных сложно-
стях в отношениях РФ и РБ.

СВОБОДНАЯ 
ГРАНИЦА

 � Сделано много для 
того, чтобы россияне не 
чувствовали себя ино-
странцами в Белару-
си, а белорусы - ино-
странцами в России. 
Свобода выбора места 
жительства и работы 
есть в  любой точке 
братских стран. Ни-
какой дискриминации 
даже близко. Решили 
вопросы о переводе пенсий, 
медицинских страховок - того, 
что сопровождает обыденную 
жизнь.

Про это почему-то меньше 
всего говорят: это как воздух, 
он есть, им дышат и замечают, 
только когда его нет.

ВЗАИМНОЕ 
ПРИЗНАНИЕ ВИЗ

 � Министр иностранных дел 
России Сергей Лавров был 
в Минске, там соглашение под-
писали. А вообще-то это была 
инициатива Постоянного Ко-
митета Союзного государства. 
Лет пять назад и  задумали 

создать некий аналог шенген-
ской визы. Не скажу, что эта 
тема была сразу воспринята 
доброжелательно. Были про-
тивники, особенно почему-то на 

белорусской сто-
роне. Граница 
у  нас для граж-
дан прозрачна, но 
для иностранцев 
она есть. Журна-
листам, бизнес-
менам, туристам 
нужно было ду-
мать, как упро-
стить поездки. 
Терпение, труд, 

консультации - и вопрос реши-
ли. Теперь во внешнем мире мы 
предстанем единым организ-
мом, что для нас очень важно.

ОБЩИЕ ВОЙСКА

 � Мало говорят в  прессе 
и о военном сотрудничестве 
союзных стран. У  нас есть 
общее строительство воору-
женных сил, взаимодействие, 
выработка единой политики. 
Есть у нас и единая военная 
доктрина. Сейчас мы ее об-
новляем по реалиям сегод-
няшнего дня. Создали регио-
нальную группировку войск, 
причем это единственное такое 

образование на постсоветском 
пространстве. В случае необ-
ходимости эти подразделения 
моментально поступят под еди-
ное командование.

ОСНОВНАЯ 
ПРОБЛЕМА

 � Самая большая и  самая 
непростая проблема - это эко-
номическое взаимодействие. 
Иногда возникают конфлик-
ты интересов: цены на газ, на 
нефть, условия поставок и так 
далее.

В чем же проблема? Давайте 
попробуем разобраться. Ког-
да задумывалось Союзное го-
сударство, на конечном этапе 
предполагалось создание некой 
единой государственной струк-
туры. Со своей Конституцией, 

валютой, с единым экономиче-
ским пространством... С гар-
монизированным или единым 
налоговым кодексом, с единой 
финансовой политикой и так 
далее.

В прошлом году в  России 
ввели налоговый маневр, ко-
торый отразился на ценах на 
энергоносители. Естественно, 
белорусская сторона поставила 
вопрос о том, что в результате 
этого закона Беларусь несет 
убытки. Российская сторона за-
явила: хорошо, мы готовы над 
этим подумать, но давайте все-
таки решим, какую схему, какое 
образование мы выстраиваем. 
И вот были созданы рабочие 
группы по 31-й дорожной кар-
те, которые, по идее, должны 
ответить на этот вопрос.

Это, пожалуй, основная 

проблема, которая возникла 
в наших экономических отно-
шениях. И которая, наверное, 
отражается и на политических 
отношениях.

ПРОГРАММЫ СГ

 � У Союзного государства есть 
ряд программ, направленных 
на создание прорывных про-
дуктов. То есть мы фактически 
выступаем как инновационный 
фонд. Это и сфера космоса, 
и радиоэлектроники, и медици-
ны, и химии, материаловедения 
и так далее. Результатом боль-
шинства из них стали новые, за-
частую уникальные продукты. 
Техника создается совместны-
ми усилиями инженеров обеих 
стран. Например, знаменитые 
«БелАЗы» производятся в коо-
перации. Есть программы уни-
кальные, например, по произ-
водству лактоферрина - белка 
человеческого фермента, по-
лученного от трансгенных коз. 
Он содействует укреплению 
иммунитета. Это очень важно 
в период пандемии.

Григорий РАПОТА:

БОЛЬШОЙ ПРОЕКТ

- Нам всем нужны свершения, которыми стра-
на могла бы гордиться, как были и ДнепроГЭС, 
и освоение космоса, и БАМ, и многое другое. 
У людей улучшается настроение, если в стране 
совершается что-то большое и хорошее. Вот 
это и побудило нас проработать проект вы-
сокоскоростной железнодорожной магистра-
ли, которая соединила бы Россию, Беларусь 
и страны Западной Европы.

Положительные отклики - не только в России 
и Беларуси. В Польше и других странах ини-
циаторам сказали: «Здорово, давайте делать». 
И вот уже после презентации на Веронском 
форуме и в Брюсселе - в структурах ЕС - по-
сыпались предложения от банковских и дру-
гих бизнес-структур - с пожеланиями принять 
участие.

Европейские специалисты считают, что про-
ект может занять 7 - 10 лет, и это небольшой 
срок для столь масштабного дела.

Анна ПОПОВА

 � Заместитель главы Совета безо-
пасности РФ о Союзном договоре, 
который подписали наши страны 
в 1999 году, узнал одним из первых. 
Тогда он работал замруководителя 
Администрации президента. В ин-
тервью «Комсомольской правде» он 
рассказал, кому нужны конфлик-
ты, о  вмешательствах в  выборы 
и о том, какими ему представля-
ются российско-белорусские отно-
шения.

ЧТО ПОСЕЯЛИ, 
ТО И ПОЖИНАЮТ
 � Мы ни с кем не ссорились. Реа-

гировали на недружественные дей-
ствия некоторых государств, когда 
это было необходимо. Как известно, 
Грузия сама совершила акт агрес-
сии в направлении в тот момент еще 
своих автономных частей - Южной 
Осетии и Абхазии, где были наши 
миротворцы. Нам пришлось в это 
вмешаться. Это, естественно, приве-
ло к осложнениям отношений с Гру-
зией, к разрыву дипломатических 
отношений. Но не мы, видит бог, 
все это устроили. Это ответствен-
ность тех властей, которые там бы-
ли. И они пожинают плоды своей 

неразумной политики того периода.
Об Украине могу лишь сказать, 

что после того, что там произошло, 
наши отношения, естественно, из-
менились. Изменились они и в силу 
понятных причин после проведения 
референдума в Крыму и воссоедине-
ния полуострова с Россией. Но это не 
означает, что мы хотим проводить 
какую-то недружественную полити-
ку. Нет, просто украинцы должны 
смириться с теми реалиями, которые 
существуют, и заняться урегулирова-
нием внутреннего кризиса на юго-
востоке своей страны.

ЗАНИМАЕМСЯ 
ИНТЕГРАЦИЕЙ
 � Разговоры о спорах России с Бела-

русью - это скорее ожидания всякого 
рода недружественных нам сил, вы-
сказывания различных политологов. 
Иногда это подогревается и отдель-
ными сентенциями руководителей, 
конечно. 

Но в целом у нас с рес публикой осо-
бые, союзнические отношения. Вме-
сте внесли большой вклад в развитие 
этих отношений. У нас Союзное госу-
дарство. Мы интеграцией занимаем-
ся. Да, этот процесс идет непросто. 
Спорим иногда по  ценам на газ, нефть, 
какие-то там обиды возникают. Но это 

рабочий процесс. Мы с белорусами, по 
сути, один  народ. Это очень близкие 
наши друзья. Я надеюсь, что все будет 
в порядке.

КАК НАРОД РЕШИЛ, 
ТАК И БУДЕТ
 � Если говорить о предстоящих вы-

борах Президента РБ, то решение за 
народом Республики Беларусь. Это 

так же, как с Трампом. Люди дадут 
ответ на вопрос, кто будет управлять 
государством. Но возвращаясь к той 
же Америке, кого бы ни избрали там, 
Россия как ответственный междуна-
родный партнер, как постоянный член 
Совета Безопасности, как ядерная 
держава, крупная экономика будет 
работать с любой администрацией. 
Мы всегда из этого исходили.

Дмитрий МЕДВЕДЕВ:
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Во время работы премьер-министром РФ Дмитрий Медведев часто приезжал 
в Минск. В мае  года вместе с белорусским коллегой Михаилом Мясниковичем 
они почтили память погибших у мемориала жертвам Первой мировой войны.
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Владимир ЗАМИРСКИЙ

■■ Несмотря■ на■ то,■ что■ общий■
сбор■Парламентского■Собрания■
Союза■Беларуси■и России■прошел■
в онлайн-режиме,■на■нем■активнее■
прежнего■обсуждали■изменения■
в Союзном■бюджете,■проблемы■ин-
теграции■и празднование■75-летия■
окончания■Великой■Отечествен-
ной■войны.

ВСТРЕЧА НА МОСТУ
Во-первых, она проходила вскоре 

после открытия Ржевского мемориа-
ла в Тверской области и голосования 
по поправкам в Конституцию Рос-
сии. Во-вторых, состав Парламент-
ского Собрания обновился больше, 
чем на треть (список всех депутатов 
на стр. 6  - 7). А  в-третьих, впер-
вые сессия прошла в  режиме он-
лайн - Москву и Минск связал ви-
деомост. Что поделаешь: границы 
по-прежнему закрыты из-за коро-
навируса. Хотя про пандемию поч-
ти и не говорили. В повестке дня: 
изменения в  Союзном бюджете,  
кадровые вопросы, проблемы ин-
теграции, празднование 75-летия 
 Победы.

Спикер■Госдумы■Вячеслав■Воло-
дин■первым делом поздравил бело-
русских коллег с прошедшим Днем 
Независимости:

- Символично, что вы отмечае-
те свой главный государственный 
праздник 3 июля. Это памятная дата 
нашей общей истории. 76 лет назад 
советские солдаты освободили город-
герой Минск. Потому этот день мы 
празднуем вместе с вами.

Напомнил председатель Государ-
ственной Думы и о том, что именно 
лидеры двух наших стран 30 июня 
открыли Ржевский мемориал Совет-
скому солдату, созданный при под-
держке Союзного государства.

- Это народный памятник - гражда-
не России, Беларуси и других стран 
СНГ жертвовали на его строитель-
ство личные средства. Аналогич-
ный проект Союзного государства 
реализуется в Беларуси. Речь идет 
о реставрации мемориального ком-
плекса «Брестская крепость-герой». 
Сегодня, когда в  мире развязана 
война с памятниками и стирается 
историческая память, наши страны 
делают все, чтобы защитить правду 
о победе советского народа в Вели-
кой Отечественной войне, - заявил 
Вячеслав Володин.

ОТМЕНА РОУМИНГА  
НА ОЧЕРЕДИ
Постепенно союзная интеграция 

наполняется конкретным содержа-
нием. Это касается и равных прав 
в области социальной защиты, об-
разования, медицинской помощи. 
Поэтому-то так важна, например, от-
мена роуминга между Россией и Бе-
ларусью, разговор о которой идет уже 
несколько лет. Неправильно, когда 
из Москвы в Минск звонить дороже, 
чем в Мадрид или Рим.

- Профильные министерства на-
ших стран добились сближения по-
зиций всех участников переговоров 
по  отмене роуминга. Важно выйти 
к принципиальному решению к кон-
цу этого года, - заявил Вячеслав Во-
лодин.

- Этот вопрос затрагивает большое 
количество наших соотечествен-
ников. Поэтому все согласования 
планируем завершить до 1  октя-
бря, - подтвердил актуальность те-
мы заместитель■Председателя■ПС■
Михаил■Мельников.

Другой вопрос, давно обсуждав-
шийся нашими странами, недавно 
довели до логического заключения. 
Речь о подписанном 19 июня в Мин-
ске соглашении о взаимном призна-
нии виз:

- Это крайне важное решение бу-
дет содействовать созданию едино-
го миграционного и туристического 
пространства. Надеюсь, парламенты 
его ратифицируют безотлагательно.

Конечно, это не единственная за-
дача, которая стоит перед союзными 
депутатами. Тут и сближение зако-
нодательств двух стран, и вопрос об 
исполнении бюджета СГ.

- Хочу обратить внимание на не-
достаточную эффективность его ис-
пользования. Четыре из двенадцати 
программ показали кассовое испол-
нение в первом полугодии этого го-
да - меньше шестидесяти процен-
тов, - заявил Вячеслав Володин.

Что касается «союзного кошелька» 
прошлого года, то в доходной части 
он увеличился на четырнадцать мил-
лионов, до 7,3 миллиарда рублей. 
И это при том, что безвозмездные 
перечисления государств-участников 
остались без изменений. Зато про-
фицит сократился почти в два раза. 
Всего из «союзного кошелька» в про-
шлом году финансировалось двенад-
цать программ, три проекта и 24 ме-
роприятия.

В этом году главный россий-
ско-белорусский фестиваль 
«молодежь - за союзное го-
сударство» ждут большие 
изменения. он пройдет уже 
в пятнадцатый раз, но теперь 
не в традиционном ростове-
на-Дону, а  сразу в  четырех 
регионах. Выбрали, что логич-
но, приграничные территории: 
брянскую, смоленскую, Витеб-
скую и могилевскую области. 
Все мероприятия свяжет тема 
75-летия победы:

- молодежь должна помнить 
о подвиге народа, уважать па-
мять отцов и дедов, - объяснил 
председатель Комиссии ПС 

Союза Беларуси и России по 
информационной политике 
Геннадий Давыдько.

самым заметным событием, 
не просто связанным с празд-
нованием юбилея победы, но 
в общечеловеческом и духов-
ном смыслах, по словам депу-
тата, стало создание ржевского 
мемориала советскому солда-
ту в тверской области:

- сам факт, что президенты 
беларуси и россии приехали 
на церемонию открытия - уже 
важный знак и ответ на инсину-
ации недругов нашего союза. 

ржевский бессмертный воин 
встал в наш строй.

о том, что нужно отвечать 
на информационные атаки, го-
ворил и Владимир Андрей-
ченко:

- как правило, масштабы 
и цинизм этих информацион-
ных атак резко возрастают на 
фоне электоральных кампаний. 
Выборы президента беларуси 
и голосование по изменению 
конституции россии в  этом 
плане не исключение.

и долг парламентариев, по 
его мнению, решительно защи-

щать общество от информаци-
онного прессинга и спекуляций 
на союзной тематике. Важней-
шую роль здесь играет выве-
ренная медийная политика.

- нам следует настойчи-
во устранять диспропорции 
в освещении союзной тематики 
в национальных сми. особое 
внимание уделим объективно-
сти материалов, отражающих 
жизненные интересы белору-
сов и россиян, - пояснил Влади-
мир андрейченко. - подлинный 
союз, способный служить при-
мером для других наций, нель-

зя построить только на одной 
голой прагматике. такая инте-
грация базируется на общих 
ценностях и отношениях, пред-
полагающих равноправие во 
всех сферах жизни государства 
и общества. несмотря на раз-
ницу в масштабах наших стран, 
именно равноправные союз-
нические отношения в одина-
ковой степени выгодны для 
беларуси и россии. поскольку 
служат реальному укреплению 
суверенитетов, наращиванию 
экономических потенциалов 
и  сохранению национально-
культурной идентичности на-
ших народов.

отчитываясь о важных мероприяти-
ях, посвященных 75-летию победы (а их 
в плане на 2019 - 2020 год целых десять), 
Государственный секретарь Союзного 
государства Григорий Рапота отметил 
в числе наиболее значимых «капиталь-
ный ремонт, реставрацию и музеефика-
цию брестской крепости» и ржевский 
мемориал советскому солдату. на вос-
становление белорусской твердыни из 
бюджета выделили двести миллионов 
рублей, и работы в цитадели еще не за-
кончены.

- В 2019-м провели капитальный ре-
монт четырех объектов комплекса. на-
чали обустраивать экспозиции. В 2020 
году планируем завершить работы еще 
на трех направлениях - это Восточный 
форт, пятый форт (в обоих появятся но-
вые экспозиции), а также художественно-
декоративная подсветка комплекса.

на торжественно открытый на днях 
ржевский мемориал из союзного бюд-
жета потратили около двухсот миллионов 
рублей. остальная сумма - больше 500 
миллионов - появилась во время акции 
по сбору народных средств.

Эти социальные проекты далеко не 
единственные, организованные союзным 
государством. В прошлом году прошли 
уже традиционные: олимпиада школь-
ников «россия и беларусь: историческая 
и духовная общность», туристский слет 
учащихся, спартакиада для детей и юно-
шества, фестиваль «молодежь - за со-
юзное государство». В этом году они тоже 
должны состояться, но пока отложены 
из-за ситуации с коронавирусом.

- идут переговоры с разными ведом-
ствами россии и беларуси о сроках про-
ведения. при этом сделаем все, чтобы 
риски были минимальными, - заявил гос-
секретарь союзного государства.

обсудили в парламенте и целесообраз-
ность еще одного модного нововведения - 
модельного законодательства. приме-
нять его в первую очередь собираются 
в сфере цифровой экономики, деятельно-
сти платежных агрегаторов, беспилотного 
транспорта. работу в этом направлении 
будут продолжать.

- В прошлом году союзные парламен-
тарии разработали и рекомендации по 
распределению прав на объекты интел-
лектуальной собственности, созданной 
в рамках реализации союзных программ. 
Этот вопрос в последнее время стал весь-
ма актуальным. Ведь за счет продажи 
прав на продукцию союзных программ 
можно пополнить общую «кубышку», не 
увеличивая общие взносы,  - добавил 
 михаил мельников.

солДат В союзном строю ЧТОБЫ ПОМНИЛИ

СОЦПРОЕКТЫ

проВерка на крепость

Бе
лТ

А ПОД зНАкОМ ПОбЕДы

В день начала войны у скульптурной 
композиции «Героям границы»  
в брестской цитадели вспомнили 
героев, которые первыми приняли бой 
с немецкими войсками в июне 1941-го.



16 - 23 июля / 2020 / № 326 газета парламентского собрания 
союза беларуси и россии парламентское

ПРЕДСЕДАТЕЛИ КОМИССИЙ

ТУРОВ 
Артём  

Викторович  
председатель 

 комиссии пс по 
законодательству 

и регламенту
(госдума)

КАЛАШНИКОВ 
Сергей  

Вячеславович  
председатель 
 комиссии пс 

по экономической 
политике

(совет Федерации)

ГОНЧАР 
Николай  

Николаевич  
председатель 
 комиссии пс 

по бюджету и фи
нансам

(госдума)

АФАНАСЬЕВА 
Елена Владимировна

председатель ко
миссии пс по соци
альной и молодеж

ной политике, науке, 
культуре и гумани
тарным вопросам

(совет Федерации)

РАЧКОВ
Сергей  

Анатольевич  
председатель 

 комиссии пс по 
вопросам внешней 

политики
(совет республики)

БЕЛОКОНЕВ
Олег Алексеевич
председатель ко

миссии пс по безо
пасности, обороне 
и борьбе с преступ

ностью
(палата представи

телей)

ВАСИЛЬКОВ  
Николай  

Андреевич 
председатель комис
сии пс по вопросам 
экологии, природо

пользования и ликви
дации последствий 

аварий (палата пред
ставителей)

ДАВЫДЬКО 
Геннадий  

Брониславович
председатель  
комиссии пс  

по  информационной 
политике

(палата представи
телей)
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АНАНИЧ Виктор 
Михайлович 

Член комиссии пс 
по экономической 

политике
(совет республики)

АДАМЕНКО  
Евгений  

Буниславович
Член комиссии пс по 
экономической поли
тике (палата предста

вителей)

АРЕФЬЕВ  
Николай  

Васильевич
Член комиссии пс 

по бюджету и финан
сам (госдума)

АФОНСКИЙ  
Владимир  
Игорьевич 

зампредседателя 
комиссии пс по ин
формационной поли

тике (госдума)

БЕЛОУСОВ Вадим 
Владимирович

Член комиссии пс 
по экономической 

политике
(госдума)

БЕРЕЗИН Никита 
Владимирович

Член комиссии пс 
по информацион

ной политике
(госдума)

БОЖЕНОВ 
Сергей Андреевич

Член комиссии пс 
по социальной и мо
лодежной политике, 

науке, культуре и гума
нитарным вопросам

(госдума)
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БРИЧ Леонид 
Григорьевич

зампредседате
ля комиссии пс 

по экономической 
политике

(палата представи
телей)

ВАЛУЕВ Николай 
Сергеевич

Член комиссии пс 
по вопросам эколо
гии, природопользо
вания и ликвидации 
последствий аварий

(госдума)

ВАСИЛЬЕВ 
Александр 

Николаевич
Член комиссии пс 
по безопасности, 
обороне и борьбе 
с преступностью

(госдума)

ГАЙДУК 
Оксана 

Вячеславовна
Член комиссии пс 
по бюджету и фи

нансам
(палата представи

телей)

ГАЙДУКЕВИЧ 
Валерий 

Владимирович
Член комиссии пс 
по безопасности, 
обороне и борьбе 
с преступностью

(совет республики)

ГАЙДУКЕВИЧ 
Олег Сергеевич

Член комиссии пс 
по вопросам внеш

ней политики
(палата представи

телей)

ГЕРМАНОВА 
Ольга Михайловна

Член комиссии пс 
по социальной и мо
лодежной полити
ке, науке, культуре 
и гуманитарным 

 вопросам
(госдума)

ГУЛЕВСКИЙ 
Михаил 

Владимирович
Член комиссии пс 
по бюджету и фи

нансам
(госдума)
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ДЖАБАРОВ  
Владимир  

Михайлович
Член комиссии пс 

по вопросам  
внешней политики

(совет  
Федерации)

КАЛАШНИКОВ 
Леонид  

Иванович
зампредседателя 
комиссии пс по 

вопросам внешней 
политики
(госдума)

КАНАНОВИЧ  
Людмила  

Николаевна
Член комиссии пс 

по социальной и мо
лодежной политике, 

науке и культуре  
(палаты представи

телей)

КАТЕНЕВ  
Владимир  
Иванович

Член комиссии пс 
по экономической 

политике
(госдума)

КЛИНЦЕВИЧ 
Франц Адамович
зампредседате
ля комиссии пс 
по безопасности, 
обороне и борьбе 
с преступностью

(совет Федерации)

КЛИШЕВИЧ 
Сергей Михайлович

Член комиссии пс 
по социальной и мо
лодежной полити
ке, науке, культуре 
и гуманитарным 

 вопросам
(палата представи

телей)

КОЗЛОВСКИЙ 
Александр  

Николаевич
Член комиссии пс 
по законодатель
ству и регламенту

(госдума)

КОМАРОВСКИЙ 
Игорь  

Сергеевич
Член комиссии пс 
по экономической 

политике
(палата представи

телей)
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ДЕПУТАТЫ, ДЕЛЕГИРОВАННЫЕ ОТ РФ И РБ В ПАРЛАМЕНТСКОЕ СОБРАНИЕ

АНДРЕЙЧЕНКО  
Владимир Павлович

первый заместитель председателя 
парламентского собрания, 

председатель палаты представителей 
национального собрания беларуси

Бе
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du
m
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ВОЛОДИН 
Вячеслав Викторович

председатель парламентского 
 собрания, председатель  

государственной Думы россии

БЕЛОУСОВ Сергей 
Владимирович
зампредседателя 

комиссии пс по эко
логии, природопользо
ванию и ликвидации 
последствий аварий
(совет Федерации)

ЗАМЕСТИТЕЛИ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ

ИСАЧЕНКО  
Анатолий  

Михайлович  
заместитель пред

седателя парламент
ского  собрания

(совет республики)

САВИНЫХ Андрей  
Владимирович  

заместитель пред
седателя парламент

ского  собрания
(палата представи

телей)

ВОРОБЬЕВ  
Юрий  

Леонидович  
заместитель пред

седателя парламент
ского  собрания

(совет Федерации)

МЕЛЬНИКОВ 
Иван  

Иванович  
заместитель пред

седателя парламент
ского  собрания

(госдума)
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КРЮЧЕК
Сергей  

Иванович 
Член комиссии пс 
по законодатель-
ству и регламенту

(госдума)

КУРСЕВИЧ  
Валентина  

Вацлавовна
Член комиссии пс 
по информацион-

ной политике
(палата представи-

телей)

ЛЕВКОВИЧ  
Ирина  

Петровна
Член комиссии пс 
по экономической 

политике
(совет республики)

ЛИСКОВИЧ 
Виктор Андреевич

Член комиссии 
пс по социальной 
и молодежной по-

литике, науке, куль-
туре и гуманитар-

ным вопросам
(совет республики)

ЛИТЮШКИН  
Владимир  

Васильевич
Член комиссии пс 
по вопросам внеш-

ней политики
(совет Федерации)

ЛЮБЕЦКАЯ  
Светлана  

Анатольевна
Член комиссии пс 
по законодатель-
ству и регламенту

(палата представи-
телей)

МАКАРИНА-
КИБАК Людмила 

Эдуардовна
зампредседателя 

комиссии пс по со-
циальной и молодеж-
ной политике, науке 

и культуре
(палата представи-

телей)
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МАРИНИН 
Сергей 

Владимирович
Член комиссии пс 
по безопасности, 
обороне и борьбе 
с преступностью

(госдума)

МАРКЕВИЧ 
Александр 
Иванович

Член комиссии пс 
по безопасности, 
обороне и борьбе 
с преступностью

(палата представи-
телей)

МИТИН  
Сергей  

Герасимович
Член комиссии пс 
по экономической 

политике
(совет Федерации)

МИЦКЕВИЧ  
Валерий  

Вацлавович
Член комиссии пс 
по бюджету и фи-

нансам
(палата представи-

телей)

НИЖЕВИЧ 
Людмила 
Ивановна

зампредседате-
ля комиссии пс 

по бюджету и фи-
нансам

(палата представи-
телей)

ОМЕЛЬЯНЮК 
Александр  
Павлович

Член комиссии пс 
по безопасности, 
обороне и борьбе 
с преступностью

(палата представи-
телей)

ПАНИНА  
Елена  

Владимировна
Член комиссии пс 
по экономической 

политике
(госдума)

ПЕРМИНОВА  
Елена  

Алексеевна
Член комиссии пс 
по бюджету и фи-

нансам
(совет Федерации)
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ПЕТРАШОВА  
Ольга  

Владимировна
Член комиссии пс 
по информацион-

ной политике
(палата представи-

телей)

ПОНОМАРЕВ  
Михаил  

Николаевич
Член комиссии пс 
по экономической 

политике
(совет Федерации)

ПОРТНИК 
Олег Петрович

Член комиссии пс 
по вопросам эколо-
гии, природополь-
зования и ликви-

дации последствий 
аварий

(совет республики)

РУНЕЦ  
Татьяна  

Аркадьевна
Член комиссии пс 
по бюджету и фи-

нансам
(совет республики)

РУСЫЙ Михаил 
Иванович

Член комиссии пс 
по вопросам эколо-
гии, природопользо-
вания и ликвидации 
последствий аварий
(совет республики)

САВИЦКАЯ 
Светлана 

Евгеньевна
зампредседате-
ля комиссии пс 
по безопасности, 
обороне и борьбе 
с преступностью

(госдума)

СВИЛЛО  
Виктор  

Збигневич
Член комиссии пс 
по законодатель-
ству и регламенту

(палата представи-
телей)

СИВЕЦ  
Сергей  

Михайлович
зампредседате-
ля комиссии пс 
по законодатель-
ству и регламенту 
 (совет республики)

СЛУЦКИЙ  
Леонид  

Эдуардович
Член комиссии пс 
по информацион-

ной политике
(госдума)
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СМИРНОВ Виктор 
Владимирович
Член комиссии 

пс по социальной 
и молодежной по-

литике, науке, куль-
туре и гуманитар-

ным вопросам
(совет Федерации)

СТАРОВОЙТОВА 
Анна  

Валентиновна
Член комиссии пс 
по вопросам внеш-

ней политики
(палата представи-

телей)

ТАЙСАЕВ  
Казбек  

Куцукович
Член комиссии пс 
по информацион-

ной политике
(госдума)

ЧАЙЧИЦ  
Виктор  

Иванович
Член комиссии пс 
по законодатель-
ству и регламенту
(совет республики)

ЩАСТНЫЙ  
Анатолий  

Тадеушевич
Член комиссии 

пс по социальной 
и молодежной по-

литике, науке  
и культуре  

(совет республики)

ШЕВЧУК  
Николай  

Николаевич
Член комиссии пс 
по вопросам эколо-
гии, природопользо-
вания и ликвидации 
последствий аварий
(палата представи-

телей)

ШЕРЕМЕТ  
Михаил  

Сергеевич
Член комиссии пс 
по законодатель-
ству и регламенту

(госдума)

ШИШКИН  
Андрей  

Геннадьевич
Член комиссии пс 
по информацион-

ной политике
(совет республики)
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ШПЕРОВ Павел 
Валентинович

Член комиссии пс 
по вопросам эколо-
гии, природополь-
зования и ликви-

дации последствий 
аварий

(госдума)

go
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состав парламентского 
собрания изменился по-
сле состоявшихся в кон-
це прошлого года выборов 
в национальное собрание 
беларуси. так, в  част-
ности, заместителями 
Председателя ПС с бело-
русской стороны стали 
заместитель Председа-
теля Совета Республи-
ки Анатолий Исаченко 
и председатель Посто-
янной комиссии Палаты 

представителей РБ по 
международным делам 
Андрей Савиных.

белорусская делегация 
обновилась почти полно-
стью. из 36 парламентари-
ев, представлявших респу-
блику в прежнем составе, 
свои места сохранили 
только семеро. с россий-
ской стороны появилось 
три новых депутата. 7 июля 
на заседании 58-й сессии 
пс их наделили соответ-

ствующими полномочия-
ми. также сформировали  
новые составы комиссий 
парламентского собра-
ния, избрали председате-
лей и их заместителей.

после этого депутаты 
сразу приступили к сво-
им обязанностям. уже во 
время работы сессии пс 
они приняли изменения 
и дополнения к Декрету 
о бюджете союзного го-
сударства.

Подробнее об этом чи-
тайте на стр. 5. 

Со Свежими Силами КУДА 
ОБРАЩАТЬСЯ

В РОССИИ
Секретариат Парламентского 

Собрания 
101000, Москва, улица Мясниц-

кая, 47. Телефоны: (495) 607-34-47, 
607-36-75.

 
В БЕЛАРУСИ
Аппарат Представительства 

Парламентского Собрания 
220010, Минск, улица Совет-

ская, 11. 
Телефон: (375-17) 222-43-78.

КРУГЛЫЙ  
Владимир  
Игоревич

Член комиссии пс по 
социальной и моло-

дежной политике, на-
уке, культуре и гума-
нитарным вопросам 
(совет Федерации)
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 � Ржевский мемориал открылся 
и сразу же стал местом притяжения 
туристов.

НА БЕЗЫМЯННОЙ ВЫСОТЕ
Интересно, если бы души всех по-

гибших подо Ржевом солдат действи-
тельно превратились в журавлей, пред-
ставляете, какой бы выстроился клин? 
От Москвы до этого города в 230 кило-
метрах от столицы, а то и гораздо даль-
ше. Потери Красной армии, включая 
раненых и пропавших без вести в этих 
боях «местного значения» 1942 - 1943 
годов, как называли их тогда в сводках 
Совинформбюро, составил 
миллион триста тысяч че-
ловек - об этом уже офи-
циально заявил Президент 
России Владимир Путин на 
открытии мемориала. Дей-
ствительно, больше похоже не 
на блистательную викторию, 
а на Ржевскую мясорубку, го-
воря словами историка Свет-
ланы Герасимовой, первой 
из исследователей написавшей 
об этих событиях.

Даже спустя полвека по-
сле войны трактористы не 
хотели пахать здесь, столь-
ко в полях лежало остан-
ков погибших красноар-
мейцев. От «высоты 
200» возле деревни 
Полунино до Ржева 
на машине, не торо-
пясь, чтобы не убить 
подвеску на местных 
дорогах, можно до-
браться минут за 
10 - 15. Во время 
войны для осво-
бождения этой 
т е р р и т о р и и 
Красной армии 
п о т р е б о в а -
лось, вдумай-
тесь только, 
почти пол-
года  (!). 
А за само 
Полуни-

но бои шли почти месяц. В деревне 
есть братское захоронение, в нем ле-
жат шестнадцать тысяч человек, все 
опознанные. Почти две стрелковые 
дивизии...

Вот поэтому об этой битве много лет 
было не принято говорить вслух: и это 
при том, что здесь оказались скованы 
немецкие части, которые могли бы 
воевать в Сталинграде, на Кавказе или 
под Ленинградом. Так какое-то время 
умалчивалось о подвиге героев Брест-
ской крепости. Но все меняется.

«МЫСЛЬ ЗАЦЕПИЛА»
- Помню, как позвонил первый раз 

в Министерство обороны 
своему товарищу, очень 

высокопостав-
ленному со-

труднику ве-

домства, и рассказал о нашей идее 
возвести памятник Советскому сол-
дату подо Ржевом. Он вздохнул: «Да, 
это не самая славная страница истории 
Великой Отечественной войны. Но мы 
будем помогать». И тут же включился 
в работу, - вспоминает Государствен-
ный секретарь Союзного государ-
ства Григорий Рапота.

Без его участия памятник вряд ли бы 
состоялся. Госсекретарь пробивал ини-
циативу «на верху», возглавлял оргко-
митет конкурса на лучший макет, сле-
дил за этапами создания скульптуры, 
лично бывал и в мастерской авторов 
проекта, и на месте строительства.

- К своему стыду, я в свое время не-
много знал о Ржевской битве, - при-
знается Григорий Алексеевич. - Впер-
вые услышал, когда был полномочным 
представителем президента в  При-
волжском федеральном округе и  ког-
да шли дебаты о присвоении Ржеву 
звания «Город воинской славы».

Для Григория Рапоты бои подо 
Ржевом  - это и  личная 
история:

- Знал, что отец, Алек-
сей Никифорович, воевал на 

Калининском фронте, 
знал его историю. Од-
нажды сидели на кухне 

с ним, и он задался вопросом: поче-
му в Советском Союзе нет памятника 
солдату, равному по эмоцио нальному 
воздействию, по масштабу, монументу 
в Трептов-парке, Алеше в Пловдиве 
или Советскому солдату в Вене? Эта 
мысль меня зацепила. Прочитал книгу
Светланы Герасимовой и понял, что 
здесь должен быть памятник, соот-
ветствующий этим жертвам.

Отец был летчиком. Но он знал, что 
творилось на земле. Это был кромеш-
ный ад. После освобождения Ржева 

он побывал там: сплошные руины.
Вот это все вместе взятое за-

ставило начать воплощать идею. 
К счастью, не было ни одного че-
ловека, который бы сказал: нет, 
этого делать не надо. Даже та-

кой консервативный орган, 
как Министерство финансов, 
сразу одобрил использова-

ние средств.

Владимир КРУГЛЫЙ, член Ко-
миссии ПС по социальной и мо-
лодежной политике, науке, куль-
туре и гуманитарным вопросам:

- Очень бы хотел увидеть Ржев-
ский мемориал. Он производит 
сильное впечатление - авторы уло-
вили трагизм и подвиг событий тех 
лет. Мы в неоплатном долгу перед 
защитниками нашей страны. Дед 
мой, Арон Борисович Круглый, 
воевал в пехоте, был тяжело ранен под Луганском в 1943 
году. В семье деда было четырнадцать человек - почти 
все мужчины пошли на фронт, кто-то погиб, многие по-
лучили награды. Отец, Игорь Круглый, работал в тылу. 
В армию его призвали в 1939-м, в финскую кампанию. 
Там заболел, лишился легкого, был комиссован, но 
в Великую Отечественную трудился, делал минометы. 

Еще у нас в Орле есть легендарный ветеран Абрам 
Израилевич Миркин - через неделю ему исполнится 
100 лет! Служил в Ленинграде, сбил двенадцать само-
летов захватчика. Человек удивительный, совершенно 
в здравом уме и ясной памяти. Надеюсь, 5 августа, 
в День города, увижу его на параде.

 � Выясняем, что будет 
дальше с мемориалом.

Говорят, что к Ржевскому ме-
мориалу уже в первые дни вы-
строились очереди из машин. 
По номерам можно изучать гео-
графию страны: Москва, Пи-
тер, Тверь. Татарстан… В ию-
ле сюда запустят экскурсии. 
Комплекс должен развиваться 
и дальше.

- Говорили об этом с губер-
натором Тверской области 
Игорем Руденей, - рассказы-
вает Григорий Рапота. - Нужно 
развивать территорию. И парк 
разбить, и водоем тут есть не-
далеко. Построить гостиницу. 
Губернатор хочет протянуть 
сюда железнодорожную ветку, 
сделать станцию километрах 
в полутора, чтобы можно было 

дойти пешком. Но очень важно, 
чтобы этим занялись талантли-
вые архитекторы. Нельзя допу-
стить стихийного и не связан-
ного с мемориалом процесса, 
нужен единый замысел. И он 
должен работать на ту идею, 
которая заложена изначально.

- Это огромная территория, - 
говорит архитектор Констан-
тин Фомин. - Планы могут реа-
лизовываться поэтапно. Есть 
надежда, что здесь появится 
православный храм. И поми-
мо фамилий, высеченных на 
подпорных стенах, мы увеко-
вечим имена еще сотен тысяч 
погибших. Также, возможно, 
расширим музейный комплекс. 
Хотелось бы, чтобы кроме за-
крытого павильона появилась 
и открытая выставка военной 
техники.

Из-за коронавируса все ждали от-
крытия памятника Советскому сол-
дату два месяца, а родные погибших 
там - почти 80 лет. «Хорошо, что нако-
нец появится место, куда мы сможем 
приехать, чтобы почтить память на-
ших близких», - говорили они. Жда-
ли и ветераны. Теперь вспоминают 
у подножия монумента:

- Мы расстреляли несколько пуле-
метных лент, пробежали чуть вперед. 
Снова стреляем. На нас обрушился 
весь вражеский огонь. Двоих моих 
мальчишек - наповал, а мне перебило 
ноги. Начал истекать кровью, поте-
рял сознание, - бывший пулеметчик, 
уроженец Беларуси Иван Кладкевич 
снова и снова переживает тот бой 
подо Ржевом. Ноги ему спасли, при-
шлось делать три операции. А за тот 
бой он получит орден Красной Звез-
ды. Пусть и с большим опозданием.

В составе 129-й отдельной стрелко-
вой бригады город Ржев освобождал 
Спартак Сычев, за что его награди-
ли медалью «За боевые заслуги»:

- Потом я воевал на Курской дуге, 
есть другие награды, включая орде-
на, но эта, первая, полученная в боях 
подо Ржевом медаль так и остается 
для меня самой ценной.

Коренному ржевитянину Борису 
Воробьеву в начале войны было де-
сять лет. Про себя я зову его «ржев-
ский воробушек». Вместе с мамой 
его угнали немцы в лагерь в Смолен-
скую область. Но после освобожде-
ния Ржева он сумел вернуться домой, 
восстанавливал родной город, за что 
был награжден в пятнадцать лет. Хо-
чет написать книгу о том времени. 
Говорит, что если бы не война, стал 
бы историком.

- Монумент, конечно, понравился. 
Это память на века, - признается ве-
теран.

Война не закончена, пока не похо-
ронен последний солдат. И Ржевский 
мемориал - это памятник и поискови-
кам, которые каждый год достают 
из земли десятки останков красно-
армейцев.

- Помню посещение вахты памяти 
«Калининский фронт», - говорит Гри-
горий Рапота. - Неизгладимое впечат-
ление. Поисковики - неравнодушные 
люди, они живут тем, что восстанав-
ливают историю.

- Приехали к ним в лагерь, сели по-
обедать, они хлебнули чаю и говорят, 
ну, мы пойдем, работать. Сидеть за 
столом - это не их тема, - добавляет 
замминистра культуры Николай 
Овсиенко.

Проводивший экскурсию по музей-
ному павильону для президентов Рос-
сии и Беларуси поисковик Сергей 
Мачинский как-то рассказал мне 
историю одной находки подо Рже-
вом. Подняли останки красноармей-
ца, и поисковик решил посмотреть, 
куда тот шел в атаку. Оказалось, пря-
мо на вражеский пулемет: шансов 
выжить - ноль. Солдат не дошел до 
цели метров десять, но, уверен, спас 
чьи-то другие жизни. Возможно, эти 
бойцы добрались потом до Берлина. 
В этом и был смысл Ржева…

ИДЕЯ ПРЕВРАТИЛАСЬ В ЖУРАВЛЕЙ ВОСПОМИНАНИЯ

«НА НАС ОБРУШИЛСЯ 
ВЕСЬ ВРАЖЕСКИЙ 
ОГОНЬ»

Православный храм 
и выставка военной техники

ПЛАНЫ СЛОВО ДЕПУТАТУ
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За первые две недели новый памятник посетили больше 
пятидесяти тысяч человек.
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■■ Экскурсию■для■«СВ»■про-
вели■создатели■памятника.

Живые цветы 
павшим бойцам
перед церемонией я волно-

вался, и довольно сильно. та-
кое чувство всегда возникало 
перед важными событиями 
в жизни. Для меня открытие 
ржевского мемориала - из это-
го ряда. на этом месте воз-
ле трассы м-9 за последние 
полтора года я бывал не один 
раз. Впервые, когда тут, возле 
деревни Хорошево, в чистом 
поле гулял только ветер и два 
десятка журналистов. и вери-
лось с трудом, что скоро здесь 
воздвигнут грандиозный па-
мятник. приезжал и в начале 
зимы, когда скульптура солда-
та укуталась в леса и укрылась 
баннерами. к весне памятник 
был уже готов, а на территории 
вокруг еще кипела работа, но 
становилось очевидно, что ме-
мориал состоялся.

Это было в середине апре-
ля. ясно, что к юбилею побе-
ды успели. однако открытие, 
намеченное на 9 мая, из-за 
ковида перенесли в итоге на 
30  июня. Эта почти «коро-
навирусная» пауза тянулась 
особенно долго (а вот 2,5 часа 
дороги пролетели на этот раз 
совсем незаметно). Думаю, 
в первую очередь для авторов 
мемориала, скульптора Ан-
дрея Коробцова и архитек-

тора Константина  

Фомина. они, кстати, сами 
до последнего не видели его 
во всей красе - без лесов.

КУСоЧеК 
обоЖЖеННой 
ЗемЛи
памятник действительно ги-

гантский. но несмотря на то, 
что скульптура поднялась на 
25  метров в  высоту да еще 
и стоит на 10-метровой насы-
пи, она не кажется громоздкой, 
скорее воздушной. территория 
мемориала тоже немалень-
кая, четыре гектара. и это не 
только сама фигура солдата, 
но и входная группа, площадь, 
а также музейный павильон. 
снаружи они покрыты плитами 
из «бархатно-ржавой» корте-
новской стали. на таких же пли-
тах выбиты фамилии семнад-
цати тысяч бойцов. Экскурсию 
по этой территории для «сВ» 
провел автор проекта констан-
тин Фомин:

- у павильона две функ-
ции: первая  - утилитарная, 
вторая  - информационно-
познавательная. а  после 
осмотра человек, приехавший 
издалека, сможет тут даже 
перекусить. В павильоне есть 
кафе.

но и оно не выбивается из 
общей темы. Декор в буфе-
те - схемы четырех ржевских 
операций. таких фишечек тут 
много. некоторые стены по-
крыты настоящим мхом, - по 
замыслу авторов, они должны 
отдаленно напоминать армей-
ский блиндаж.

есть зона ресепшен и выста-
вочная часть: мультимедийная 

экспозиция. тут нет историче-
ских артефактов или докумен-
тов, как в классическом музее. 
рабочее название экспозиции - 
«Военно-фронтовой альбом». 
на стенах закрепили короба, 
имитирующие страницы днев-
ника. на них вместо строчек 
проецируются ролики, один из 
которых рассказывает о ржев-
ской битве, другой - это кадры 
с фамилиями и фотографиями 
солдат, воевавших на калинин-
ском фронте.

звучит здесь, конечно, и то 
самое стихотворение Твардов-
ского «я убит подо ржевом». 
В этом месте строчки «мы за 
родину пали, но она спасена» 
воспринимаешь как-то по-
особому.

В зале стоит макет ржевско-
го мемориала, в полу выкопана 
яма, закрытая стеклом.

- Это имитация фронтовой 
обожженной земли. наши бута-
форы взяли элементы солдат-
ской амуниции и вооружения 
и из этого создали поле боя, 
засыпанное пеплом и землей, - 
рассказывает константин. - на 

потолке словно воронки 
после взрывов.
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Пол в одном из залов - стеклянный: 
под ним имитация окопов.

Даже на стенах кафе - 
схемы боевых операций.

Из кортеновской стали и входная группа с фамилиями погибших бойцов, и стойка ресепшен.

ПРОЕКТ

стойка ресепшен вся «ломаная» и то-
же «ржавая», как и стены входной груп-
пы. сзади нее панно с журавлями. они 
здесь везде. не только уносят солдата 
в небо (эта удивительная задумка авто-
ров в свое время принесла им победу 
в конкурсе), даже в окнах павильона 
можно разглядеть величавых птиц.

В залах - четыре сенсорных столбика, 
к ним может подойти каждый посетитель. 
узнать историю ржевской битвы и соз-
дания самого памятника. можно вбить 
фамилию родственника, воевавшего 
подо ржевом, увидеть его боевой путь.

- сейчас собираем большую базу 
фотографий. каждый может прислать 
снимки родных, сражавшихся на кали-
нинском фронте, в Военно-историческое 
общество. и их разместят в павильоне, 
тут будет экспозиция, которая должна 
постоянно обновляться, - говорит архи-
тектор. - наше с андреем коробцовым 

общее мнение: мы старались критически 
смотреть на свою работу, осознавали 
ошибки и недочеты, но вышло в итоге 
все удачно. недавно сопоставляли, что 
было на этапе проектирования и лепки 
и что сейчас - получилось очень точно. 
Хотим сделать коллаж из двух частей: 
что задумывалось и что создали в кон-
це концов.

мы уезжаем из-под ржева засветло. 
немного жалко. иллюминация включа-
ется ночью. а это и светодиодная брус-
чатка, и красная лента вдоль подпорных 
стен, высвечивающая место для возло-
жения венков. но главное - подсветка 
всей скульптуры. специальные прожек-
тора везли из италии: они освещают 
фигуру, а над ней образовывают пира-
миду из четырех лучей, выстреливающих 
в одну точку.

Это непременно стоит увидеть. значит, 
надо будет сюда еще вернуться…
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вДоЛЬ КраСНой ЛиНии

Авторы монумента Константин Фомин (слева) и Андрей Коробцов на высоте 35 метров.

СоЛДат верНУЛСя Домой
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Леонид СЛУЦКИЙ, член Комис-
сии ПС по информационной по-
литике:

-  Россия 
и Беларусь 
объединились 
в  Союзное 
государство, 
создали инте-
грационный 
формат еще 
задолго до соз-
дания ЕАЭС, 
Шанхайской 
организации 
сотрудничества и других интегра-
ционных блоков, которые сегодня 
развиваются, в том числе и на пост-
советском пространстве. Как сказал 
Александр Лукашенко несколько 
лет назад, мы единый народ, в си-
лу исторических причин разделен-
ный государственной границей.
Экономика, культура, наука, военная 
сфера, транспорт - у нас нет, навер-
ное, такой сферы, в которой не было 
бы самого тесного сотрудничества. 
Есть фундаментальные програм-
мы Союзного государства. И Гри-
горий Рапота, который возглав-
ляет Постоянный Комитет, делает 
все возможное со своей командой 
и в Москве, и в Минске. Федераль-
ные ведомства тоже работают на 
то, чтобы эти программы быстрее 
реализовывались. Их объем год от 
года растет: республика - наш стра-
тегический партнер. Так было и бу-
дет всегда, и кто попытается вне-
сти смуту в российско-белорусские 
отношения, неизменно проиграет.
Александр Григорьевич - человек 
несомненно незаурядный - в высо-
кой степени. И эмоциональный, ино-
гда искрит и на уровне высоком, но 
это нормально. Кто изучал теорию 
систем, знает, что в больших си-
стемах не всегда бывает равнове-
сие. Но стратегического равновесия 
между Москвой и Минском, между 
нашими странами и нашими наро-
дами никому и никогда не нарушить.
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Софья КОЛЕСОВА

 � Пик эпидемии коронавируса 
 прошел. Повторится ли эта история, 
зависит от поведения людей.

С конца июня количество зара-
зившихся в  России находится при-
мерно на одинаковой отметке. Око-
ло семи тысяч человек в  сутки. За 
все время в стране заболело больше 

720 тысяч. Умерло свыше 11 тысяч.
Больше всего случаев в  Москве. 

Дальше идут Подмосковье, Санкт-
Петербург, Нижегородская, Сверд-
ловская, Ростовская области, Ханты-
Мансийский автономный округ 
и Красноярский край.

Наиболее благоприятными ре-
гионами с точки зрения эпидемио-
логической ситуации оказались 
Чукотка, Ненецкий АО, Севасто-

поль, Крым, Магаданская область.
В Беларуси за все время эпидемии 

коронавирусом зара зились 64,7 тыся-
чи человек. В Синеокой, как и в Рос-
сии, эпидемия идет на спад. Так, еще 
в конце июня число инфицированных 
ежедневно прирастало на пятьсот че-
ловек, а теперь на 160 - 200. Умерли 
от вируса, по официальным данным, 
459 человек.

- Пока динамика сокращения коли-
чества заболевших дает надежду на 
то, что каких-то острых проявлений 
в дальнейшем нам удастся избежать, - 
заявил пресс-секретарь Президента 
РФ Дмитрий Песков.

По мнению врачей, случится ли вто-
рая волна эпидемии, во многом зави-
сит от того, будут ли люди соблюдать 
рекомендации: носить маски, мыть 
руки, не забывать о социальной дис-
танции.

Недавно шансы на благоприятный 
исход повысились. На прошлой неде-
ле в России завершили клинические 
испытания первой в мире вакцины от 
коронавируса. Ее безопасность уже 
подтвердили.

«ДИНАМИКА ДАЕТ НАДЕЖДУ»

Софья КОЛЕСОВА

 � В страхе за здоровье все боль-
ше людей готовы сменить место 
жительства.

Кажется, за время карантина мы нау-
чились ценить самое простое. Например, 
возможность выйти прогуляться и поды-
шать свежим воздухом. Оказавшись за-
пертыми в четырех стенах, 39 процентов 
россиян захотели переехать в частный 
дом. Об этом говорят данные совмест-
ного опроса Дом.РФ и Всероссийского 
центра изучения общественного мнения.

Плюсы для многих очевидны: свобод-
ное пространство, возможность органи-
зовать полноценное рабочее место на 
удаленке и, конечно, выходить на улицу 
в любое время, чтобы вдохнуть полной 
грудью и спортом позаниматься.

Правда, девелоперы активизировать-
ся в этом направлении пока не собира-

ются. Они считают, что такая любовь 
к  загородной жизни у  россиян вре-
менная. Как только страсти по корона-
вирусу поутихнут, всех опять потянет 
в города.

Зато воспользовались моментом соб-
ственники загородных домиков. Во вре-
мя карантина взвинтили цену на аренду 
коттеджей на 30 - 60 процентов в за-
висимости от региона. Вблизи Москвы 
и Санкт-Петербурга в отдельных случаях 
стоимость взлетела почти вдвое. Арен-
да даже затрапезных хибарок в Подмо-
сковье начиналась от 60 тысяч рублей 
в месяц.

Сейчас цены постепенно снижаются. 
Самый дешевый вариант на Авито, по 
данным «СВ», сдается за восемь тысяч 
рублей в месяц. Но при условии помощи 
со стороны квартирантов по огороду, 
с ремонтом и готовкой еды.

Спешить с покупкой загородных до-
мов аналитики не советуют. В кризис 
собственники обычно завышают цены. 
Потом все отыграется, если не до ис-
ходных значений, то заметно скоррек-
тируется вниз. Чтобы протестировать 
дачную жизнь, можно снять дом посу-
точно. В Московской области стоимость 
аренды начинается от тысячи рублей 
с человека.

В Беларуси спрос на загородную не-
движимость во время карантина тоже 
вырос - примерно на треть. Предложе-
ний на рынке не стало больше, потому 
что некоторые владельцы не сдавали 
свои дома, а решили там жить сами. 
В среднем минимальная цена аренды 
дачи составляет сейчас около 11 ты-
сяч в месяц (в пересчете на российские 
рубли). Дом с удобствами будет стоить 
примерно 21 - 29 тысяч рублей.

ЗАРАЗА

Кристина ХИЛЬКО

 � Ежегодный праздник 
«Александрия собирает 
друзей» впервые прошел 
под эгидой ЮНЕСКО.

В России Ивана Купалу в 
этом году отмечали без было-
го размаха из-за пандемии. А 
в Беларуси самые яркие тор-
жества устроили по традиции 
в Александрии.

Над вечерним Днепром 
вспыхнули высокие костры, за-
кружились хороводы и шумные 
забавы. Уже много лет в посе-
лок стекаются в начале июля 
туристы из России, Украины, 
Польши, Литвы, Эстонии, Лат-
вии отметить яркий праздник 
Купалье. В этом году гостей 
меньше, но молодежь, как 
всегда, искала папараць-кветку 
(цветок папоротника), девушки, 
как и сто лет назад, плели венки 
и, гадая на суженого, пускали 
их по воде.

На пестрой ярмарке гости 
брали на память милые куклы-

обереги, соломенные шляпы, 
тканые пояса. Особый инте-
рес - к экопосуде, незатейли-
вым тарелкам, кружкам и лож-
кам, вырезанным из дерева по 
старинным технологиям. Прие-
хали на Могилевщину и масте-
ра из Тверской области.

- Расстояние в пятьсот ки-
лометров не преграда, - рас-
сказывает Ольга Соловье-
ва.  - Привезли кукол. Тут 
и хранительницы домашнего 
уюта, и матрешки, и домовята. 
Захватили и творения торжок-
ских золотошвей. Мимо такой 
красоты не проходят.

Модницы побежали на показ 
льняной одежды белорусских 
производителей. На платьях 
и сарафанах - «маляванки» 
самобытной белорусской ху-
дожницы XX века Алены Киш.

Веселее всего было на кон-
курсе «Властелин села - 2020». 
За почетное звание сражались 
семь семьей. Кто быстрее по-
косит траву на лугу, нарубит 

дрова... Самыми ловкими ока-
зались представители семьи 
Зубко с Витебщины.

- Вдоволь нахохотались. 
Муж, когда женился, обещал 
на руках носить, а  теперь 
на тачке катает наперегон-
ки. Зато наша тележка - са-
мая крутая и быстрая, - рас-

сказывает Елена Зубко.
Заехала на праздник и «тя-

желая артиллерия» - выставка 
знаменитых тракторов МТЗ. 
И все это под звуки дискоте-
ки с песнями участников шоу 
«Голос. Дети». А на закате на-
чался гала-концерт «Моя Алек-
сандрия». На сцене зажигали 

Анатолий Ярмоленко, «Ся-
бры», Денис Майданов, укра-
инская певица Ирина Билык. 
Ближе к финалу шоу на сцене 
появился покоритель женских 
сердец Стас Михайлов. Даже 
после красочного фейерверка 
гости не спешили расходиться. 
Ведь проспать волшебную ку-
пальскую ночь - непроститель-
ное упущение.

«ВЛАСТЕЛИНЫ СЕЛА» НА КРУТОЙ ТАЧКЕ КУПАЛЬЕ
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Сергей ЛАВРОВ, министр иностранных дел РФ (из 
выступления на международном форуме «Примаков-
ские чтения»):

- Возвращение к нормальной жизни займет немало вре-
мени. Никто не знает, сколько. И никто не знает, какой 
будет эта нормальная жизнь. Но все сходятся в том, что 
какие-то изменения неизбежно последуют. Эта инфекция 
обострила все имевшиеся до ее начала вызовы и угрозы, 
они никуда не исчезли. Уже есть спекуляции, что терро-
ристы думают, как бы им использовать штамм вируса, 
а может быть, создавать какие-то новые штаммы. На все 
это накладывается специфика администрации Трампа 
и линия на сознательный подрыв всех без исключения 
договорно-правовых механизмов и контроля над вооружениями, и сотрудни-
чества на международной арене.
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В ДЕРЕВНЮ, В ГЛУШЬ ТЕНДЕНЦИЯ

Так веселились и плясали, 
что чуть гармошку не порвали.
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Софья КОЛЕСОВА

■■ Во■время■пандемии■у■многих■до-
ходы■сократились,■а кто-то■и вовсе■
потерял■работу.■Появились■долж-
ники,■которым■нужно■возвращать■
деньги.■Как■можно■снизить■свои■
платежи?

В БАНК  
ЗА ПОМОЩЬЮ
3 апреля в России появился новый 

закон (№106-фЗ), который дал за-
емщикам возможность получить от-
срочку платежей по кредитам и про-
центам. Шесть месяцев люди могут 
не вносить никакие платежи банку.

Здесь есть ограничения. на предо-
ставление льготного периода не могут 
рассчитывать должники с кредитами, 
превышающими следующие размеры 
(на момент выдачи):

- потребительский кредит - 
250 тысяч рублей

- кредитная карта с ли-
митом 100 тысяч

- автокредит - 600 
тысяч

- ипотечный кре-
дит - 4,5 миллиона 
рублей для жителей 
Москвы, 2 миллио-
на - для регионов.

Уйти на каникулы 
смогут люди, доход 
которых снизился не 
меньше чем на 30 про-
центов по сравнению с про-
шлым годом. Конечно, будут 
нужны документы, это подтверждаю-
щие. например, выписка по форме 
2-нДфЛ о зарплате (ее можно полу-
чить в личном кабинете на сайте феде-
ральной налоговой службы), справка 
о регистрации на бирже труда, офи-
циально оформленный больничный 
и т.д.

- Если при проверке подтверждаю-

щих документов 
выяснится, что 
заемщик не со-

ответствует уста-
новленным крите-

риям, отсрочка будет 
отменена, а должнику 

придется возместить про-
пущенные платежи и выпла-

тить штрафы с пенями. информацию 
о просрочке направят в бюро кредит-
ных историй, что негативно повлияет 
на возможность получить кредит в бу-
дущем, - предупреждает Центробанк.

с конца апреля банки и микро-
финансовые организации получили 
больше 1,5 миллиона заявок на кре-
дитные каникулы. Что интересно, 

в первые дни действия закона очень 
многие обратились к ним за помо-
щью. Потом число желающих резко 
сократилось. Одна из причин - банки 
стали активно предлагать должникам 
собственные программы реструкту-
ризации. Они невыгодны: каникулы 
здесь предоставляются на менее дли-
тельный срок, к тому же ежемесячно 
нужно вносить какой-то минималь-
ный платеж. Об этом подходе кредит-
ных организаций узнал Центральный 
банк и выпустил информационное 
письмо, в котором запретил вводить 
клиентов в заблуждение и предлагать 
вместо госпрограмм свои.

Заемщики могут направлять заявки 
на кредитные каникулы до 30 сентя-
бря 2020 года. Тем, у кого есть воз-
можность, лучше во время льготного 
периода вносить хотя бы небольшие 
платежи. Ведь после каникул долг не 
списывается, просто продлевается 
срок кредитования. Потом придется 
вернуть банку все деньги с процен-
тами.

А КАК ЖЕ ИПОТЕЧНИКИ?
ипотечники, которые не подхо-

дят под условия этой госпрограммы, 
могут воспользоваться законом об 
ипотечных каникулах. Он действу-
ет с августа прошлого года. Здесь от-
срочку выплат на полгода может по-
лучить заемщик с суммой долга до 15 
миллионов рублей. ипотечное жилье 

должно быть у него единственным. 
среди условий - сокращение доходов 
как минимум на треть, потеря рабо-
ты с обязательной регистрацией на 
бирже труда, признание заемщика 
инвалидом I или II группы, времен-
ная нетрудоспособность больше двух 
месяцев.

Центробанк рекомендовал кредито-
рам до 30 сентября 2020 года приоста-
новить принудительное выселение 
заемщиков из жилья, на которое суд 
разрешил обратить взыскание. на-
помним, если ипотечник не может 
возвращать кредит, банк имеет право 
выставить его квартиру на торги.

- нужно понимать, что кредитные 
каникулы и реструктуризация - лишь 
отсрочка проблемы. Если платежеспо-
собность не восстановится, искать 
выход придется вместе с банком, - го-
ворит инвестиционный стратег «БКс 
Премьер» Александр■Бахтин. - ипо-
течникам в крайнем случае придется 
продать квартиру.

КрЕдИТы ухОдяТ НА КАНИКулы

■■ В■конце■марта■Националь-
ный■банк■Беларуси■тоже■пред-
ложил■банкам■предоставлять■
заемщикам■каникулы.

В пресс-службе нацбанка рб 
рассказали, что в течение марта-
апреля кредитные организации 
приняли 2,9 тысячи решений о ре-
структуризации задолженности. 
из них 1,6 тысячи - кредитные до-
говоры юрлиц, 1,3 тысячи - физ-
лиц.

есть несколько способов ре-
структуризации:

 ● изменение графика платежей
 ● предоставление отсрочки 

погашения кредита и процентов
 ● снижение процентной ставки
 ● невзыскание повышенных про-

центов, начисленных за просрочки.
Чаще всего физлицам отказыва-

ют в реструктуризации из-за того, 
что они не предоставляют в банк 
документы, подтверждающие, что 
наступила трудная ситуация.

Действие системы госстрахова-
ния вкладов могут распространить 
на индивидуальных предпринима-
телей. такой законопроект был не-
давно разработан.

- регулятор изучил опыт зарубеж-
ных систем страхования вкладов, 
касающийся возмещения вкладов 

юрлиц - субъектов  малого пред-
принимательства. оценивая пре-
имущества этих систем,  следует 
иметь в  виду, что в  них всегда 
ограничены суммы возмещения 
для всех вкладчиков. Эти и иные 
условия введения  защиты депози-
тов юрлиц требуют всесторонней 
и глубокой оценки с точки зрения 
последствий их реализации для 
системы страхования вкладов, - 
сообщили в нацбанке.

сохранность депозитов физлиц 
в беларуси, как и в россии, га-
рантирует государство. ограни-
чений по размеру компенсации 
здесь нет.

Адвокат■Светлана■БУРЦЕВА:
- предоставление кредитных кани-

кул не означает, что потом платить 
банку будет не нужно. за это время 
начисляются проценты, сохраняется 
основной долг. после окончания пе-
риода отсрочки обязательства оплаты 
все равно лягут тяжким бременем. 
если платежеспособность не восста-
новится через полгода, то можно дей-
ствовать несколькими способами.

1.■не спешить платить и ждать, когда 
банк обратится в суд за взысканием. 
В суде возможно добиться снижения 
штрафов и пеней, а также подписать 
с кредитором мировое соглашение. 
его условия, вероятно, будут более 
приемлемыми для заемщика. убедив-
шись в финансовой несостоятельности 
должника, банк для того, чтобы не по-
терять шанс получить деньги обратно, 
может пойти на уступки.

2. обратиться в банк с заявлением 
о переходе на более удобный режим 
выплат задолженности. Это называ-
ется реструктуризацией и является 
правом, а не обязанностью кредитора. 
банк может предоставить ее только 
тем, у кого «чистая» кредитная исто-
рия, а причина ухудшения финансово-
го положения уважительная.

если заемщик понимает, что расплатиться с кре-
дитором не сможет, имеет смысл объявить себя 
банкротом. правда, сейчас эта процедура непро-
стая. нужно собрать много документов, потом по-
дать заявление в суд. с этого момента перестанут 
начисляться штрафы и пени.

если требование удовлетворят, то больше за-
емщик не будет ничего должен банку. но его иму-
щество распродадут для расчета с кредитором. 
обратить взыскание не смогут на квартиру, если 
она является единственным жильем, одежду, пред-
меты домашней обстановки, кроме драгоценностей.

процедура банкротства не бесплатна. нужно за-
платить финуправляющему около 25 тысяч рублей. 
еще будут расходы на размещение объявлений 
о банкротстве, оплату услуг юркомпаний. сумма 
набежит немаленькая.

В настоящее время вклады физлиц в банках застрахованы на 1,4 миллиона 
рублей. если у банка отзовут лицензию, то вкладчикам вернут их деньги, не 
превышающие эту сумму.

президент рФ подписал закон, который повышает размер страховки до 10 мил-
лионов. изменения вступят в силу с 1 октября 2020 года. Действовать новое 
правило будет только в определенных ситуациях. например, если человек пере-
вел на депозит в банке крупное наследство или деньги от продажи квартиры.

страховаться на 10 миллионов вклады будут только в течение трех месяцев 
с момента поступления на счет. например, если человек продал недвижимость 
за 10 миллионов в январе, а в апреле у банка отозвали лицензию, то при бан-
кротстве кредитной организации ему вернут только 1,4 миллиона. а если это 
произойдет в марте, то десять.

НА ЗАМЕТКУ
Отдавать все равно 
придется

компенсаЦии не ограниЧиВают У СОСЕДЕЙДЕЛО №

позДраВляем, ВЫ банкрот!

страХоВка на ВклаДЫ поДросла
ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ
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ВАЖНО
Сейчас■нежелательно■

часто■выходить■из■дома.■Что■
делать■тем,■у кого■в■это■время■

истекает■срок■действия■банков-
ских■карт?■Центральный■банк■ре-
комендовал■кредитным■организа-
циям■дать■возможность■людям■
все■равно■пользоваться■ими■до■

1 июля■2020■года.■Ну■а пога-
шать■кредиты■или■попол-

нять■ вклад■ можно■
онлайн.

Желаете отсрочку? Докажите, что у вас есть на нее право.
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Борис ОРЕХОВ

■■ Под■его■песни■жили■«От■печали■
до■радости»■и произносили■«Любви■
негромкие■слова».■Шлягеры■на■его■
стихи■исполняли■почти■все■совет-
ские■звезды:■от■Иосифа■Кобзона■
и Анны■Герман■до■Валерия Леон-
тьева■и Ларисы■Долиной.■Не■стало■
знаменитого■поэта■и автора■мно-
гих■эстрадных■хитов■Бориса■Ду-
бровина.

СЫН ВРАГА НАРОДА
Помимо песен, в творческом насле-

дии мастера около сорока сборников 
стихов и прозы. Значительная часть 
его произведений посвящена Великой 
Отечественной войне, которую Борис 
Саввович прошел простым солдатом. 
В его жизни, как в капле, отразилась 
вся биография страны и непростая, 
часто трагическая судьба людей его 
поколения.

«Я - дитя нашей дружбы народов», - 
говорил он о себе. Отец - с украины, 
герой Гражданской войны, был комис-
саром в 1-й Конной армии Буденного. 
Мама - врач, родом из небольшой де-
ревушки затерянной среди Пинских 
болот в Беларуси.

После Гражданской 
отец работал инжене-
ром в КБ Андрея■Ту-
полева. Знаменитый 
авиаконструктор не 
раз бывал у них дома, 
что и аукнулось. Когда туполева в 1937 
году арестовали, обвинив во вреди-
тельстве, под каток репрессий попал 
и отец Бориса. Его признали врагом 
народа, он погиб в тюрьме. аресто-
вали и мать за то, что не донесла на 
врага народа, то есть на мужа. Мама 
отсидела шесть лет и вышла инвали-
дом. Все эти годы Бориса с маленькой 
сестренкой спасала от голодной смер-
ти бабушка. В общем, еще в детстве 
он, что называется, хлебнул по полной 
программе. а тут - война.

- Когда враг на пороге, все обиды 
надо отбросить и защищать родину. 
На фронте я встречал десятки людей, 
у которых были репрессированы близ-
кие люди. Но все они, как один, честно 
и мужественно сражались с врагом, - 
вспоминал позже поэт.

Как у токаря на оборонном заводе, 
у него была бронь. Но он сам пошел 
в военкомат и добровольцем запи-
сался в пехоту. Вскоре попал в авиа-
цию - в бомбардировочный полк. Ду-
мал, будет летать, но его определили 
в батальон аэродромного обслужива-

ния. расчищать с метлой и лопатой 
взлетные полосы, заправлять машины 
перед вылетом, охранять аэродром 
с винтовкой.

Он рвался в небо. И сам пошел к осо-
бисту из СМЕрШа: так и так, я - сын 
врага народа и хочу в бою смыть это 
несправедливое пятно с нашей семьи.

ЛЕТАЛ ЛЕЖА
Не надо думать, что особисты все 

как один были одноклеточные идиоты 
или сволочи, думавшие только о том, 
чтобы поставить к стенке или отпра-
вить в штрафбат. Среди особистов 
на самом деле хватало нормальных 
мужиков, просто работа у них была 
специфическая.

Короче, смершевец поверил в ис-
кренность паренька, связался по теле-
фону с командиром полка, и Бориса 
в тот же день зачислили стрелком 
на бомбардировщик. Самое «горя-
чее» место на самолете. Полк летал 
на американских машинах а-20 «Бо-
стон», поставлявшихся по ленд-лизу. 
Наши умельцы его модернизирова-
ли - в нижней части фюзеляжа вы-
резали окно для стрелка, чтобы тот 
мог защищать бомбардировщик от 

атак истребителей сза-
ди. И поставили туда 
на качалке крупнока-
либерный пулемет Бе-
резина, весивший - на 
минуточку - 25 кило-
граммов.

- Стрелок единственный в экипаже 
летал лежа ногами вперед. а стрелял 
я по фашистским самолетам стоя на 
коленях, иначе с тяжеленным пуле-
метом было не управиться. Пилот 
и штурман были прикрыты хотя бы 
обшивкой кабины. а у стрелка вся 
защита - окно из плексигласа. Пули 
истребителей и осколки зенитных 
снарядов легко его пробивали. так 
погибали очень многие. В больших 
наступательных операциях за один 
день приходилось делать по два, а то 
и по три вылета с разными экипажа-
ми, - рассказывал Борис Дубровин.

ОТПЕЛИ ЗАЖИВО  
И ПРОПИЛИ ШИНЕЛЬ
Карьера воздушного пулеметчика 

для него началась с трагикомично-
го эпизода. Зашел в дом, где жили 
стрелки, поздоровался, познакомил-
ся, бросил шинель и вещмешок на 
свободную койку, а через день ушел 
в свой первый боевой вылет. Когда 
вернулся, смотрит - шинели нет. Ис-
чезла. ребята сидят и трескают водку.

- Мужики, а где моя шинель? - ото-
ропел Борис.

- а вот она, - и протягивают ему на-
полненный стакан.

Оказывается, по неведению он за-
нял койку, которая считалась про-
клятой. Кто ее выбирал, непременно 
почти тут же погибал.

- Думали, - объяснили сослуживцы, - 
ты из полета не вернешься и шинель 
тебе больше не понадобится. Изви-
ни, поторопились. Но рады, что жив-
здоров.

Менять койку Борис, однако, не 
стал - что будет, то и будет. И дальше 
жил на «проклятом» месте. роковая 
примета так и не сработала, хотя он 
в стольких передрягах побывал. В со-
ставе 16-й воздушной армии их полк 
освобождал Беларусь, участвовал в бо-
ях за Варшаву, в Висло-Одерской опе-
рации, бомбил Кенигсберг. Наконец, 
утюжил с воздуха Берлин, проклады-
вая дорогу войскам.

Как закончившему десятилетку, ему 
во время войны не единожды предла-
гали поступить в военное училище, но 
всякий раз он отказывался.

- Хотел пройти войну именно про-
стым солдатом, чтобы познать до кон-
ца весь ее трагизм, - пояснял он. «Но 
та вой на, будь проклята она. Пусть 
никогда не повторится это», - напи-
шет он позже.

Памяти товарищей, погибших в не-
бе за родину, он посвятил стихотворе-
ние «Баллада о воздушных стрелках».

Вернулся самолет - стрелок убит,
его уносят, и опять к полету.
«Кто за стрелка со мною полетит?» - 

спросил пилот.
Я лег у пулемета.
Глядел я в окровавленный прицел,
когда осколок полоснул над бровью.

И друга кровь стереть я не успел,
она с моей перемешалась кровью…

УЧИЛСЯ  
У МИХАИЛА СВЕТЛОВА
Дважды раненный, он был удостоен 

одной из самых дорогих для фронто-
виков боевых наград - ордена Отече-
ственной войны II степени. В лите-
ратуру сержант-фронтовик ворвался 
стремительно.

- Очень хотелось писать стихи про-
фессионально. Печатался в газете. Со-
вершенствовал мастерство на семина-
ре у знаменитого Михаила■Светлова. 
Закончил Литинститут имени Горь-
кого. Моя первая книга в 1955 году 
была посвящена войне и называлась 
«На первом рубеже», - рассказывал он.

За поэтический цикл, посвященный 
советским космонавтам, его удостои-
ли Золотой медали имени Королева. 
Неугомонный, он всегда хотел быть 
там, где происходит что-то настоящее. 
Объездил с творческими командиров-
ками весь Советский Союз. Не раз 
бывал на Северном флоте, в глубоко-
водном костюме погружался в Ледо-
витый океан. 

В 1969 году сразу после конфликта 
на острове Даманском рванул туда, 
своими глазами видел пробитый пу-
лей комсомольский билет одного из 
наших пограничников. Стихотворе-
ние, написанное им по горячим сле-
дам, настолько пробрало председа-
теля■КГБ■Юрия■Андропова, что тот 
тут же подписал приказ о награжде-
нии Дубровина медалью «За отличие 
в охране государственной границы 
СССр». В афганском Баграме вместе 
с подразделением наших воинов по-
эт дважды попадал под обстрел душ-
манов.

был у бориса саввовича 
фирменный поэтический фо-
кус. приходившим к нему го-
стям он предлагал назвать три 
наиболее значимых для них 
слова. затем удалялся в дру-
гую комнату. и минут через 
десять возвращался с готовым 
четверостишием или двумя. 
причем это не был слепленный 
на скорую руку рифмованный 
экспромт-однодневка. настоя-
щее стихотворение. многие из 
них вошли в его сборники.

но даже те, кто ни разу 
в жизни не открывал его книг, 
знают его творчество по пес-
ням, ставшим шлягерами. 
один бессмертный хит «от 
печали до радости» в испол-
нении Юрия Антонова чего 
стоит.

- замечательный был поэт, 
профессиональный. и человек 
добрейшей души. так жалко… 
к сожалению, он написал мне 

всего одну песню, но зато ка-
кую. Вся страна любит и знает 
ее наизусть, - говорит юрий 
антонов.

- у него были патриотичные, 
образные и событийные сти-
хи. песни часто исполняли по 
радио и телевидению,  очень 
надеюсь, что память о  них 
останется у тех, кто их слу-
шал, - сказал Лев Лещенко.

борис Дубровин подарил 

оте чественной эстраде поис-
тине великое наследие. из-
под его пера вышли тексты 
к песням «любви негромкие 
слова» Анны Герман, «ма-
ленькая москва» Александра 
Барыкина, «Вся жизнь моя» 
Андрея Миронова, «Вот и ле-
то пришло» Эдиты Пьехи. его 
песни исполняли Иосиф Коб-
зон, Эдуард Хиль, Сергей За-
харов, Анне Вески, Влади-
мир Мигуля, Тынис  Мяги...

за долгие годы творческой 

деятельности борис Дубровин 
успел посотрудничать со мно-
гими знаменитыми компози-
торами. только в соавторстве 
с Давидом Тухмановым они 
написали семнадцать песен, 
многие из которых вошли 
в золотой фонд российской 
эстрады.

и смерть не поставила точ-
ку. летчики не умирают, они 
просто улетают навсегда. так 
и душа поэта продолжит жить 
в его стихах и песнях.

Фокус с риФмой СЕКРЕТ ФИРМЫ

Ян
 А

РТ

«СТАТЬ ХОТЕЛОСЬ кОГДА-ТО 
ПОХОЖИМ НА эХО...»

souzveche.ru
ИНТЕРВЬю С РОССИйСкИМИ 
И бЕЛОРУССкИМИ ЗВЕЗДАМИ 

ЧИТАйТЕ НА НАШЕМ САйТЕ

Поэт познакомился с будущей женой писательницей Анной Вальцевой случайно,  
но, узнав, что они родились в один день, решил, что это судьба. И до конца жизни  
посвящал ей стихи.
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Павел РОДИОНОВ

■■ Народная■артистка■рас-
сказала■«Союзному■вече»,■
почему■не■зацикливается■на■
своем■возрасте■и■никогда■не■
строит■планов.

на нее обратили внимание 
после первого же фильма «Чу-
до с косичками», в котором 
она снялась в шестнадцать 
лет. заговорили после рабо-
ты вместе с Владимиром■Вы-
соцким в «Сказе про то, как 
царь Петр арапа женил». По-
сле ленты «о бедном гусаре 
замолвите слово» она стала 
признанной звездой.

«ДЛЯ ВНУКОВ  
ВАРЮ ВАРЕНЬЕ»
- Ирина Степановна, как 

проводите время, пока теа-
тры закрыты?

- Мне повезло, у меня есть 
дача под вырицей. конечно, 
мне лучше, чем тем, кто в го-
роде в четырех стенах, мож-
но выйти на улицу и сделать 
на участке то, до чего раньше 
не доходили руки. всегда есть 
чем заняться - прополоть, пе-
ресадить, обновить.

- Дача как релакс?
- Любовь к грядкам перешла 

мне от папы с мамой. Папа 
с удовольствием возился на 
пяти сотках под Минском. Де-
ревья прививал, новые сорта 
выводил. У  него помидоры 
вырастали с арбуз. И дом он 
построил сам. родители были 
людьми, которые без дела си-
деть не умеют.

- А у вас вырастают по-
мидоры с арбуз?

- Помидоры я не выращи-
ваю, для этого нужно ставить 
теплицы и постоянно жить на 
даче. У меня растут огурцы, ка-
бачки, редиска, зелень, рукко-
ла, клубника, яблони, черная 
смородина, один или два куста 
крыжовника. И много цветов.

- Варенье варите?
- главным образом для 

внуков, они любят яблочное, 
клубничное, малиновое. Для 
себя круглый год квашу ка-
пусту.

- С внуками находите об-
щий язык?

- Мне кажется, у нас есть 
контакт. Матвею десять лет, 
еве семь с половиной. Учат-
ся в  школе с углубленным 
изучением английского. но 
про школу мы не говорим, 
есть другие темы. ева ходит 
в драмкружок. Матвей и спор-
тивный, и освоил гаджеты, хо-
рошо монтирует видео и при 
этом лирик, мечтатель.

- Многие женщины просят 
внуков не называть их ба-
бушками, чтобы считали 
моложе.

- Это смешно и нелепо! Ино-
гда мне говорят: вы такая мо-
лодая бабушка. какая же я мо-
лодая, если мне шестьдесят 
лет? Сегодня многие женщи-
ны в моем возрасте хорошо 
выглядят, следят за собой. 
есть шутка: хочешь в сорок 
лет получить комплимент, 
скажи, что тебе шестьдесят, 
и  услышишь: «как ты пре-
красно выглядишь!» Сейчас, 
когда в интернете все напи-
сано, годы уже не скроешь. 
Я на теме возраста никогда не 
зацикливалась. И мне очень 
нравится, когда внуки гово-
рят: бабулечка, бабуля.

- На сколько лет себя ощу-
щаете?

- если просыпаешься и хоро-
шо себя чувствуешь - моложе, 
если что-то болит, ну, значит, 
так. Жаловаться не люблю.

- Из-за морщинок пережи-
ваете?

- нет, не переживаю. если 
ты ничего не можешь изме-
нить, зачем переживать? Про-
сто надо за собой ухаживать, 
это да, чтобы выглядеть хо-
рошо. Я уверена, когда у че-
ловека горят глаза, когда ему 
интересно, люди меньше 
внимания обращают на его 
внешность. ко всему нуж-
но относиться с юмором. 
недавно видела картин-
ку: страшная, унылая 
женщина, и парень ей 
говорит: «ты сегодня не 
накрашена». она: «ни-
чего страшного». - «Это ты так 
считаешь».

«МУЖА ВСПОМИНАЮ 
КАЖДЫЙ ДЕНЬ»
- Восемь лет назад не ста-

ло вашего мужа Анатолия 
Равиковича. Часто его вспо-
минаете?

- каждый день. Иногда мыс-
ленно с ним разговариваю, со-
ветуюсь. в этом году не смогла 
поехать на кладбище, потому 
что их закрыли из-за каран-
тина. но ведь это не главное. 
главное, что человек всегда 
с тобой в мыслях. Я верю, что 
равик всегда рядом.

- В Беларуси бываете?
- Сейчас реже. Два брата жи-

вут в Минске, у каждого се-
мья, дети. в Мозыре родных 
уже не осталось, да и город 
сильно изменился. Беларусь - 
моя родина, мое детство. Ле-
то, река Припять, белый пе-
сок, я на лодке переплываю 
на другой берег… До сих пор 
поддерживаю связь с подру-
гами детства. Даже иногда 
встречаемся, хотя многие уже 
живут в других странах. а ког-
да я была с театром в Минске 
на гастролях, на спектакль 
приехали люди, которые учи-
лись со мной в одной школе. 
Была очень рада увидеться.

- Что рассказывали род-
ные о войне?

- Село, где жили бабушка 
с дедушкой, заняли немцы. 
Дед Иван■Игнатович■Мазур-
кевич помогал партизанам, 
и  его выдал сосед. 
 Дедушку расстре-
ляли. Бабушка 
осталась одна 

с тремя детьми, один из ко-
торых потом стал моим от-
цом. Предателя после войны 
судили, но, отбыв наказание, 
он как ни в чем не бывало про-
должал жить рядом. а с дру-
гой стороны, мама мне рас-
сказывала, что у них в деревне 
под речицей немцы были на 
постое в их доме. Хозяев не 

трогали. а когда немцы стали 
отступать, мамины родители 
с детьми ушли в лес, потому 
что бои начались в деревне. 
Им встретились немцы, ко-
торые предупредили: «туда не 
ходите. там пиф-паф». И та-
ким образом спасли их, пото-
му что те, кто не послушался, 
погибли под обстрелом. 

Ирина МазуРкеВИч:

- Вы уехали из дома в пятнадцать лет в театральное 
училище. А если бы ваша дочка или кто-то из внуков 
так поступил, вы бы разрешили?

- у внуков есть родители, пусть они думают. но дочке 
разрешила бы, если бы была уверена, что ей это надо. 
Детей рано или поздно приходится отпускать. Хуже, 
когда их до пенсии опекают.

- Планы на будущее намечали?
- никогда! я могу мечтать о том, чтобы куда-то летом 

поехать, с кем-то встретиться, и все. может возникнуть 
неожиданная работа или еще что-то случится, поэтому 
надолго загадывать не имеет смысла. например, мно-
гие настроили планов на этот год, и что? мы в конце 
мая должны были сыграть премьеру спектакля «круг» 
по Моэму, а теперь и репетировать нет возможности.

- Но даже без планов у вас в жизни все сложилось 
как надо?

- по сравнению со многими другими людьми я удач-
ливая. у меня было все, что должно быть у женщины: 
муж, дети, работа, увлечения. основные вещи, которые 
наполняют жизнь смыслом.

- В судьбу верите?
- Верю. и в счастливые числа. люблю число тринад-

цать.
- А как сейчас с кино?
- сейчас работы в кино меньше, и ничего страшного. 

не могу сказать, что скучаю - много ролей в театре. Хо-
рошо, что есть несколько фильмов, которые принесли 
мне известность. но у меня никогда не было цели стать 
актрисой, чтобы прославиться. Для меня всегда было 
главным просто делать то, что интересно. Этой осенью 
снялась в картине, которую срежиссировал Андрей 
Носков, называется «клоун - это я». история об актер-
ских судьбах, герои - три актрисы и один режиссер. Этот 
фильм андрей должен был везти на фестиваль в канны, 
но все пока перенеслось.

- У вас Фэйсбук такой увлекательный, как будто коллек-
ционируете смешные посты.

- у меня и про жизнь есть. соцсети - это же общение, осо-
бенно сейчас. мне многие пишут: ждем ваших постов, с утра 
заходим на страницу посмотреть, что выложили. Это обязывает 
и дает позитив. надо же держаться, и вместе как-то веселее.

- Чувство юмора помогает?
- конечно! у мужа оно было. я не представлю, как бы жила 

с человеком без чувства юмора. и вообще как без него люди 
живут. наверное, это наказание. оно же спасает в трудных 
ситуациях. конечно, бывают деловые переговоры, но если 
даже с начальством можно пошутить, это хорошо.

- С годами ваш характер стал лучше или хуже?
- мне кажется, лучше. сейчас я могу найти общий язык 

практически со всеми. раньше хотелось всег-
да настоять на своем, и если знала, что 

права, билась до последнего. а сейчас 
не спорю, уйду в сторону. где-то читала, 
что если вы спорите с идиотом, скорее 
всего, и он делает то же самое. то есть 
ты сам идиот, если споришь с идиотом, 

я так это понимаю.
- У вас стакан наполовину пуст 

или наполовину полон?
- конечно, полон. я всегда ста-
раюсь находить положительные 
стороны во всем, чтобы остава-
лась надежда. не могу жить, ког-
да кошки скребут на душе, когда 

есть недоговоренности, хочу это 
быстрее разрулить.
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Валерий ГОРДТ

ОБОЖАЮ СЛОВО «БАБУЛЕЧКА»

НА ПОЗИТИВЕ

утро наЧинается с улЫбки

«люблю Число тринаДцать» ТРИ ИНТЕРЕСНЫХ ФАКТА ОБ АКТРИСЕ

1
2
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В детстве восемь лет занималась худо-
жественной гимнастикой и в шестнадцать 
сыграла в фильме «Чудо с косичками» 
героиню, прототипом которой стала олим-
пийская чемпионка Ольга Корбут.

В семнадцать лет сыграла в фильме «Сказ 
про то, как царь Петр арапа женил» вместе 
с Владимиром Высоцким. Юную актрису 
выбрал сам Высоцкий из двух претенден-
ток на роль.

В девятнадцать лет Ирина Мазуркевич по-
знакомилась с Анатолием Равиковичем, 
который был старше на 22 года. Свадьбу 
сыграли в квартире Алисы Фрейндлих, по-
скольку у молодоженов были проблемы 
с жильем. В браке супруги прожили 32 года.

Ева и Матвей - любимые озорные внучата.

Сыграв роль Настеньки в фильме «О бедном гусаре замолвите  
слово», актриса стала знаменитой.
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Борис ОРЕХОВ

■■ Ледовый■сезон■в■России■не■дои-
грали,■но■медали■хоккейного■чем-
пионата■все■равно■вручили.■Сразу■
после■этого■начался■период■транс-
феров■и подготовка■к следующему■
сезону.

НЕ ОТВЕДАЛИ ИЗ КУБКА
Места на пьедестале определили без 

розыгрыша Кубка Гагарина - по коли-
честву очков, набранных командами 
в гладком чемпионате. «Золото» до-
сталось ЦСКА.

«Серебро» вручили  сразу двум 
 командам - СКА и «Ак Барсу», у них 
практически одинаковая турнирная 
бухгалтерия: очки, победы, шайбы. 
«Бронза» - у столичного «Динамо».

Таким образом, армейцы в третий 
раз в новейшей истории стали чемпио-
нами России. Медали - заслуженная 
награда и символ, что ледовые труды 
команд не пропали зря. А заодно воз-
можность показать спонсорам, что 
бюджеты тратились не зря и они не 
напрасно вкладывали в клубы свои 
деньги.

Распределение наград по итогам 
прерванного из-за пандемии сезона - 
отличная возможность поднять на-
строение болельщикам перед стартом 
нового, который, по планам, должен 
стартовать уже 2 сентября.

Пока же команды готовятся. Укре-
пляют составы новыми мастерови-
тыми исполнителями, среди которых 
есть и белорусы. Так, в тигровый 
свитер хабаровского «Амура» 
облачился защитник■Никита■
Феоктистов.

Фактурный 30-летний напада-
ющий, - можно сказать, бывалый 
дальневосточник. Минувший сезон он 

отыграл в минском «Динамо», а до это-
го в течение двух лет защищал цвета 
владивостокского «Адмирала» и хоро-
шо знаком со спецификой адаптации 
в этом регионе России, где разница 
по времени с Москвой составляет 7 - 
8 часов.

ПЕРЕЗАГРУЗКА КАРЬЕРЫ
Ледовая карьера воспитанника 

гродненского «Немана», регулярно 
вызывающегося в сборную Синеокой, 
получилась, надо сказать, весьма из-
вилистой. В свое время ему прочили 
блестящее будущее. Недюжинный по-
тенциал белорусского форварда отме-
чал сам Владимир■Юрзинов, один из 
наставников легендарной советской 
«Красной машины». Не раз в соста-
ве сборной звезд МХЛ Никита ездил 
в  турне по Северной Америке, где 
местные журналисты выделяли имен-
но его игру. А канадские телевизи-
онщики постоянно приглашали 
на интервью. По своим задат-
кам он вполне мог играть в НХЛ. 
И даже в свое время провел пару 
сезонов в NAHL - юниорской 
фарм-лиге НХЛ. Мог заи-
грать, кстати, и в сборной 
России, сделав паспорт 
РФ. В  общем, много 
мог успеть, если бы 
не травмы. После 
одной из них думал 
вообще закончить 
с хоккеем.

Это случилось 
в  2013 году, 
на самом 

взлете. Он тогда был в системе мо-
сковского «Спартака». В семи старто-
вых матчах сезона забросил четыре 
шайбы - отличный результат. Рассчи-
тывал и дальше прибавлять. Вдруг - 
бац - в одном из матчей получил по-
вреждение руки. Попал под жесткий 
силовой прием. Решили, что баналь-
ный ушиб. Но боль не проходила. Сде-
лали снимок - мама мия! - перелом 
ключицы с разрывом акромиона. Это 
такой отросток, без которого рука не 
может нормально двигаться. Дальше 
были две операции за четыре месяца. 
И долгое восстановление.

- Всякие мысли тогда лезли в голову. 
Думал, вообще закончу карьеру. По-
могла колоссальная поддержка мамы 
и жены, - вспоминает Никита.

Вернулся, чтобы, как он сам говорит, 
перезагрузить карьеру. А еще успел за-
кончить Белорусский институт право-
ведения. Учился старательно, диплом 
защитил на «отлично». Так что теперь 

еще и дипломированный юрист. 
Среди хоккеистов это редкость. 
Но в послехоккейное будущее 
форвард «амурских тигров» за-
глядывать не спешит:  

- Ну и что, что тридцатник. 
Силы есть, поиграю 

еще. Сборной обя-
зательно постара-

юсь помочь на 
домашнем чем-

пионате мира 
в  будущем 

году.

ЗУБР В ТИГРОВОй шКУРЕ
■■ В■полку■сябров■ожидается■по-

полнение.

нью-амурец Никита■Феоктистов - 
далеко не единственный белорус, 
играющий в российских клубах кХл. 
после того как справедливость на-
конец восторжествовала и  сябры 
официально перестали считаться 
легионерами, дышать им, конечно, 
стало легче. а тренерам теперь нет 
необходимости то и дело озираться 
на их паспорт при формировании 
заявки на матч, чтобы не выскочить 
за лимит.

главное - самим хоккеистам те-
перь не нужно менять спортив-
ное гражданство и отрезать себя  
от национальной команды респуб-
лики.

на лед в прошлом сезоне вы-
ходила еще дюжина уроженцев 
синеокой. Это Павел■ Воробей 
(«Витязь»), Евгений■Лисовец («са-
лават юлаев»), Андрей■ Белевич■
(«торпедо»), Дмитрий■Буйницкий■
(«металлург»/«авангард»), Кристиан■
Хенкель («ак барс»), Константин■Шо-
стак («северсталь»), Николай■Ста-
сенко («Витязь»/«автомобилист»), 
Дмитрий■Коробов («амур», в межсе-
зонье перешел в «салават юлаев»),■
Илья■Шинкевич («Витязь»), Никита■
Комаров («Витязь»/«трактор»), Ан-
дрей■Стась■(«авангард»), Владислав■
Кодола■(«северсталь»). и все твер-
дые игроки основы - скамейку зря 
не протирают, что неудивительно. 
Школа-то хоккейная у нас одна - со-
ветская, и этим все сказано. поэтому 
в будущем сезоне сябров в россий-
ских клубах станет наверняка еще 
больше.

КСТАТИ

забойная дюжина

Борис ОРЕХОВ

■■ Московский■«Спартак»,■кажет-
ся,■нашел■спасителя.

РАЗНЕС МЕБЕЛЬ  
НА ДРОВА
В то время как «зенит» в рекордные 

для рпл сроки красиво оформил чем-
пионство, принципиальный соперник 
питерцев проводит кадровые чистки.

«красно-белые» завязли, словно в бо-
лоте, в середине таблицы и тоже бьют 
рекорды, правда со знаком минус. две-
надцать поражений на своем поле за 
сезон - такого история клуба еще не 
знала. после фиаско с «тамбовом» один 

из самых известных фанатов  команды 
актер Дмитрий■Назаров рванул душу 
отчаянным стихом:

Слезы горькие текут
От пощечины «Тамбова»,
В назиданье «Спартаку»,
Поросенка съем… живого!
поросенка-то за что? других есть на-

до. тренер красно-белых Доменико■
Тедеско■тоже установил достижение - 
стал первым наставником в истории 
рпл, заработавшим дисквалификацию 
из-за перебора карточек. он и прежде 
поругивался с судьями, за что получал 
«горчичники». а в игре с «локомоти-

вом» и вовсе нарвался на «красную». 
Выйдя из себя после назначенного 
в ворота «спартака» пенальти, пульнул 
в адрес арбитра и бригады VAR пару 
хлестких фраз. как раз недавно он го-
ворил, что усиленно учит русский язык. 
Видимо, что-то из крепких выражений 
уже усвоил. изгнанный со стадиона, он, 
кипя от бешенства, говорят, разломал 
даже стол в раздевалке.

СЕЗОН ВСМЯТКУ
интересно, как повел бы себя любой 

другой наставник, окажись он сейчас 
в шкуре тедеско. В трех из пяти мат-
чей после возобновления первенства 
результат предопределяли весьма не-
однозначные решения арбитров. тут 
и  отмененные голы красно-белых, 
и «слепота» судей на очевидные фолы, 
и спорные пенальти. В том злосчастном 
эпизоде с «локомотивом» Миранчук■
и Умяров активно боролись друг с дру-

гом руками. железнодорожник держал 
соперника за майку - нарушение. но 
свисток промолчал. накал страстей 
можно было снять, если бы видеоар-
битры VAR предложили посмотреть 
повтор. но и этого не было.

когда нет результата, на плаху кладут 
голову тренера. однако тедеско поща-
дили. жертвой назначили гендиректора 
клуба Томаса■Цорна и уволили.

- и правильно, - считает бывший вла-
делец «спартака» Андрей■Червичен-
ко. - Цорн непосредственно занимался 
селекцией. на трансферы «спартак» 
потратил столько же, сколько «зенит» - 
почти 50 миллионов долларов. «зе-
нит» - чемпион. а в «спартаке» ни один 
из новичков не оправдал вложений.

новым генеральным вместо Цорна 
стал Шамиль■Газизов. его называют 
одним из лучших менеджеров в нашем 
футболе. он уже доказал свою эффек-
тивность в «уфе»: прогресс клуба при 
весьма скромном финансировании 
очевиден.

В белорусском футболе - Чп на почве коро-
навируса. как сообщают местные сми, в стане 
действующего чемпиона страны «динамо» (брест) перед матчем в смолевичах 
слегла почти вся основа. Шестеро игроков - Лаптев,■Нойок,■Юзепчук,■Игнатович,■
Хачериди■и Садовский - даже не поехали на игру. еще четверо - Милевский,■
Гордейчук,■Витус■и■Кривец - вернувшись после матча, сразу отправились на 
карантин. В итоге встречу следующего тура между «динамо» и «слуцком» ре-
шили перенести на 12 августа. деньги за купленные билеты клуб болельщикам 
вернет. Федерация футбола беларуси кардинальных решений принимать не 
стала. о приостановке чемпионата, как это было в россии, речи даже не идет.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
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Никита Феоктистов сменил цвета минского 
«Динамо» на полосатый окрас. 
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ПОщАДИТЕ ПОРОСЕНКА ФУТБОЛ

«Локомотив» нанес еще один удар по самому популярному российскому клубу.



16 - 23 июля / 2020 / № 32 15

Понедельник Вторник Среда Четверг

Четверг Пятница Суббота Воскресенье

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ
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ТЕЛЕПРОГРАММА

- Живу в Сарато-
ве, а  моя бабушка-
белоруска  - в  Моги-
леве. На днях она мне 
сказала, что хочет офор-
мить дарственную на квар-
тиру, но попросила уточ-
нить, где платить за нее 
налог - в России или в Бе-
ларуси?

- В этом вопросе в налого-
вом законодательстве, как 
России, так и Беларуси, под-
ход один - платить подоход-
ный налог не нужно ни в той, 
ни в другой стране.

Все дело в том, что в РБ 
и РФ не признаются доходы, 
которые получаются от опера-
ций, связанных с имуществен-
ными и неимущественными 
отношениями физических 
лиц, приходящихся друг дру-
гу близкими родственниками, 
опекунами, попечителями или 
подопечными.

Исключениями являются 
только доходы от трудовых 
контрактов, договоров купли-
продажи или других право-
вых соглашений, связанных 
с осуществлением предпри-
нимательской деятельности.

- Недавно устроился на 
подработку в  Минске на 
время летних каникул. По 
договору все хорошо, но на 
днях наниматель мне ска-
зал о сокращении рабочего 
времени из-за пандемии ко-
ронавируса. Имеет ли он на 
это право, ведь договор со 
мной заключили. Он может 
сократить мне зарплату?

- Да, действительно нанима-
тель может изменить условия 
работы из-за эпидемиологи-
ческой ситуации в  стране. 
Зарплату же не имеет пра-
ва безосновательно сокра-
щать - такие права прописаны 
в Указе Президента РБ № 143 
«О поддержке экономики». 
Наниматель также должен 
предупредить об изменени-
ях минимум за один кален-
дарный день и предоставить 
работнику достаточное обо-
снование.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 12.00, 15.00, 18.00, 21.00, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.15 «Первая скрипка», «Айболит 
и Бармалей». Мультфильмы (12+)

07.00 «ИНТЕРВЕНЦИЯ» (12+)
09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
10.00 «ОТЛИЧНИЦА» (12+)
12.15 «Дневники «Славянского 

базара в Витебске» (12+)
12.25, 21.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» 

(16+)
13.25 «ЕЩЕ ЛЮБЛЮ, ЕЩЕ 

НАДЕЮСЬ» (12+)
16.00 «ОТЛИЧНИЦА» (12+)
18.15 «Первая скрипка», «Айболит 

и Бармалей». Мультфильмы (12+)
19.00 «ИНТЕРВЕНЦИЯ» (12+)
20.50 «Дневники «Славянского 

базара в Витебске» (12+)
22.15 «ЕЩЕ ЛЮБЛЮ, ЕЩЕ 

НАДЕЮСЬ» (12+)
23.45, 05.45 «Клуб экспертов: час 

пик. Союзный атом» (12+)
01.00 «ИНТЕРВЕНЦИЯ» (12+)
02.50 «Дневники «Славянского 

базара в Витебске» (12+)
03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ…» (16+)
04.25 «ЕЩЕ ЛЮБЛЮ, ЕЩЕ 

НАДЕЮСЬ» (12+)

06.00, 12.00, 15.00, 18.00, 21.00, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.15, 18.15 «Пес в сапогах», «Как 
козлик землю держал». 
Мультфильмы (12+)

07.00, 16.00 «Бобик в гостях 
у Барбоса». Мультфильм (6+)

07.30, 16.30 «ВОЛШЕБНАЯ СИЛА» 
(12+)

08.45, 17.45, 05.45 «Ru/By. В роли 
мамы. Белорусский симулятор 
беременности покоряет мир» 
(12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 19.00, 01.00 «ВСЕ РЕШАЕТ 
МГНОВЕНИЕ» (12+)

12.15 «Дневники «Славянского 
базара в Витебске» (12+)

12.25 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (16+)
13.25, 04.15 «ЩИТ ОТЕЧЕСТВА» 

(16+)
20.50, 02.50 «Дневники «Славянского 

базара в Витебске» (12+)
21.10 «Торжественное открытие 

XIX международного 
фестиваля искусств 
«Славянский базар 
в Витебске». Концерт (12+)

03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 
КАЖЕТСЯ…» (16+)

06.00 «Остров ошибок», «Сказка 
о золотом петушке», «Три 
толстяка», «Серый волк 
энд Красная шапочка». 
Мультфильмы (12+)

08.00 «ЛЕТНИЕ ВПЕЧАТЛЕНИЯ 
О ПЛАНЕТЕ Z» (12+)

09.15, 23.05 «Диалоги о рыбалке. 
Астрахань. Рыбалка с детьми» 
(12+)

09.45, 19.20, 04.45 «Карта Родины. 
Библиотека в Минске 
и Браславские озера 
(с субтитрами)» (12+)

10.30 «Дневники «Славянского 
базара в Витебске» (12+)

10.40 «Торжественное открытие 
XIX международного 
фестиваля искусств 
«Славянский базар 
в Витебске». Концерт (12+)

13.40, 23.35 «УЧАСТОК 
ЛЕЙТЕНАНТА КАЧУРЫ. 
СМЕРТЕЛЬНЫЙ ТАНЕЦ» (12+)

17.15 «Остров ошибок», «Сказка 
о золотом петушке», «Три 
толстяка», «Серый волк 
энд Красная шапочка». 
Мультфильмы (12+)

19.50, 03.20 «Дневники «Славянского 
базара в Витебске» (12+)

20.00, 04.00 «Союзинформ. Итоги» 
(12+)

20.30 «Союзное государство 
приглашает...» «Живая музыка 
кино». Концерт (12+)

05.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

06.00, 17.25 «Волк и семеро козлят», 
«Лесные путешественники», 
«Последний лепесток», 
«Храбрый портняжка», 
«Пастушка и трубочист». 
Мультфильмы (12+)

08.00 «ЛЕТНИЕ ВПЕЧАТЛЕНИЯ 
О ПЛАНЕТЕ Z» (12+)

09.15, 23.05, 03.30 «Диалоги 
о рыбалке. Астрахань. Село 
Замьяны» (12+)

09.45, 19.20, 05.00 «Карта родины. 
Ростовская область: 
археологический музей 
и зоопарк (с субтитрами)» (12+)

10.30 «Дневники «Славянского 
базара в Витебске» (12+)

10.40 «Союзное государство 
приглашает...» «Живая музыка 
кино». Концерт (12+)

13.10 «Ru/By. В роли мамы. 
Белорусский симулятор 
беременности покоряет мир» 
(12+)

13.25, 05.45 «Клуб экспертов: час 
пик. Союзный атом» (12+)

13.40, 23.35 «УЧАСТОК 
ЛЕЙТЕНАНТА КАЧУРЫ. 
ЧЕРНАЯ ПАУТИНА» (12+)

19.50, 03.20 «Дневники «Славянского 
базара в Витебске» (12+)

20.00, 04.00 «Беларусь. Главное» 
(12+)

21.00 «СЛАДКОЕ ПРОЩАНИЕ ВЕРЫ» 
(16+)

06.00, 12.00, 15.00, 18.00, 21.00, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.15, 18.15 «Волк и теленок», 
«Волшебные фонарики», 
«Летучий корабль». 
Мультфильмы (12+)

07.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
07.30 «Беларусь. Главное» (12+)
08.30 «Ru/By. В роли мамы. 

Белорусский симулятор 
беременности покоряет мир» 
(12+)

08.45, 05.45 «Клуб экспертов: час 
пик. Союзный атом» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «МОСКОВСКИЙ 
ДВОРИК» (12+)

12.15 «Дневники «Славянского 
базара в Витебске» (12+)

12.25 «КУРОРТНЫЙ РОМАН» (16+)
13.40, 04.15 «ВСАДНИК НАД 

ГОРОДОМ» (12+)
19.00, 01.00 «КРУШЕНИЕ 

ИМПЕРИИ» (12+)
20.50, 02.50 «Дневники «Славянского 

базара в Витебске» (12+)
21.15 «Торжественное закрытие 

XIX международного 
фестиваля искусств 
«Славянский базар 
в Витебске» (16+)

03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 
КАЖЕТСЯ…» (16+)

05.30 «Ru/By. В роли мамы. 
Белорусский симулятор 
беременности покоряет мир» 
(12+)

06.00, 12.00, 15.00, 18.00, 21.00, 

00.00, 03.00 «Союзинформ» 

(12+)

06.15 «Глаша и Кикимора», «Горе не 

беда», «Мальчик с пальчик». 

Мультфильмы (12+)

07.00 «КАДЕТ» (12+)

08.45, 23.45, 05.30 «Куклы-берегини» 

(12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «МОСКОВСКИЙ 

ДВОРИК» (12+)

12.15 «Дневники «Славянского 

базара в Витебске» (12+)

12.25, 21.20 «КУРОРТНЫЙ РОМАН» 

(16+)

13.40 «ВСЕ НАОБОРОТ» (12+)

18.15 «Глаша и Кикимора», «Горе не 

беда», «Мальчик с пальчик». 

Мультфильмы (12+)

19.00 «КАДЕТ» (12+)

20.50, 02.50 «Дневники «Славянского 

базара» в Витебске» (12+)

22.25 «ВСЕ НАОБОРОТ» (12+)

01.00 «КАДЕТ» (12+)

03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ…» (16+)

04.15 «ВСЕ НАОБОРОТ» (12+)

05.45 «Маленькая героиня большой 

войны» (12+)

06.00, 12.00, 15.00, 18.00, 21.00, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.15, 18.15 «Воспоминание», «Вот 
так тигр», «Малыш и Карлсон». 
Мультфильмы (12+)

07.00 «ДВЕ ИСТОРИИ О ЛЮБВИ» 
(16+)

08.45 «Клуб экспертов. Час пик. Кино 
о войне: между трагедией 
и героизмом» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня. 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «МОСКОВСКИЙ 
ДВОРИК» (12+)

12.15 «Дневники «Славянского 
базара в Витебске» (12+) 

12.25, 21.15 «КУРОРТНЫЙ РОМАН» 
(16+)

13.40, 22.25, 04.25 «НА 
ЖЕЛЕЗНОЙ ДОРОГЕ» (12+)

14.45, 20.45, 23.45, 02.45, 05.30 
«Клуб экспертов. Час пик. 
Кино о войне: между трагедией 
и героизмом» (12+)

19.00, 01.00 «ДВЕ ИСТОРИИ 
О ЛЮБВИ» (16+)

23.30, 05.15 «Маленькая героиня 
большой войны» (12+)

03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 
КАЖЕТСЯ…» (16+)

05.45 «Куклы-берегини» (12+)

06.00, 12.00, 15.00, 18.00, 21.00, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.15 «Впервые на арене», «Все 
наоборот», «Кузнец-колдун». 
Мультфильмы (12+)

07.00 «СЕГОДНЯ НОВЫЙ 
АТТРАКЦИОН» (12+)

08.45 «Маленькая героиня большой 
войны» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00 «МОСКОВСКИЙ ДВОРИК» 
(12+)

12.15 «КУРОРТНЫЙ РОМАН» (16+)
13.25 «ОСЕННИЕ СНЫ» (12+)
16.00 «МОСКОВСКИЙ ДВОРИК» 

(12+)
18.15 «Впервые на арене», «Все 

наоборот», «Кузнец-колдун». 
Мультфильмы (12+)

19.00 «СЕГОДНЯ НОВЫЙ 
АТТРАКЦИОН» (12+)

20.45 «Маленькая героиня большой 
войны» (12+)

21.15 «КУРОРТНЫЙ РОМАН» (16+)
22.15 «ОСЕННИЕ СНЫ» (12+)
01.00 «СЕГОДНЯ НОВЫЙ 

АТТРАКЦИОН» (12+)
01.45 «Маленькая героиня большой 

войны» (12+)
03.15 «ЛЮБОВЬ НЕ ТО, ЧТО 

КАЖЕТСЯ…» (16+)
04.15 «ОСЕННИЕ СНЫ» (12+)

20 июля 21 июля 22 июля 23 июля

16 июля 17 июля 18 июля 19 июля

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням в 15.55, 03.55

«ВТОРАЯ РОДИНА» по воскресеньям в 12.33, 14.33

«СОЮЗНЫЕ СМИ: ЧТО? ГДЕ? КОГДА?» 
ежедневно в 16.58, 18.58, 21.58

«АФИША СОЮЗА» суббота в 15.55

«СОЮЗНЫЙ ВЕКТОР: ИЗ ПЕРВЫХ УСТ» 
по субботам в 22.03 и воскресеньям в 04.03

Радио «КП» 97,2 FM
«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ДВЕ СТРАНЫ  ОДНО РАДИО
ТАНЧИКИ НА ЛИВРЕЕ БЕЛОРУССКИХ САМОЛЕТОВ, 
ТРАДИЦИИ РУССКИХ И БЕЛОРУССКИХ СВАДЕБ,
ЧЕМ ИНТЕРЕСЕН БЕЛОРУССКИЙ ЯЗЫК?

  

АВТОР И ВЕДУЩИЙ АЛЕКСАНДР БУНИН 
ВАМ ВСЕ РАССКАЖЕТ

САМАЯ ЛЮБИМАЯ БЕЛОРУССКАЯ МУЗЫКА  
С ВАМИ 24 ЧАСА В СУТКИ, 7 ДНЕЙ В НЕДЕЛЮ

В 05.15, 07.15, 
08.15, 09.15, 
10.15, 11.15, 
12.15, 14.15, 
16.15, 18.15, 

21.15 и 22.15.

ИЩИ КНОПКУ НА САЙТАХ BELROS.TV И SOUZVECHE.RU

СЛУШАЙТЕ НА ПЕРВОМ СОЮЗНОМ РАДИО ПРОГРАММУ 
«РОССИЯ И БЕЛАРУСЬ. ВРЕМЯ И ЛИЦА»,



16 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ КАРТА РОДИНЫ

Адрес редакции:
, Москва, Старый Петровско-
Разумовский проезд, д. /, стр. .
Тел. в Москве: () --.
E-mail: souzveche@souzveche.ru

, Минск,
ул. Б. Хмельницкого, д.а.
Тел. в Минске: 
E-mail: infong@sb.by

Главный редактор
Лариса Павловна РАКОВСКАЯ
Первый зам. главного редактора
Светлана Владимировна КАМЕКА
Газета зарегистрирована в Федеральной службе
по надзору за соблюдением законодательства
в сфере массовых коммуникаций
и охраны культурного наследия РФ.
Регистрационный номер
ПИ № ФС  от ..

Учредитель:
Парламентское Собрание
Союза Беларуси и России.
Еженедельная газета
Парламентского Собрания Союза
Беларуси и России

Российский выпуск
№  ()
 -  июля  г.

Размещенные в газете материалы не подлежат использованию 
другими лицами в какой бы то ни было форме без разрешения 
правообладателя.
Приобретение авторских прав:  () -- (доб. )

Рукописи не рецензируются и не возвращаются.

Номер подписан:  июля  г. в .
По графику: .

SOUZVECHE.RU

Распространяется в РБ: г. Минск, Брестская область, Витебская область, Гомельская область, Гродненская область, Минская область, Могилевская область. В РФ: г. Москва, г. Санкт-Петербург, Республика Адыгея, Республика Башкортостан, Республика Бурятия, Республика Алтай, Республика Дагестан, 
Республика Ингушетия, Кабардино-Балкарская Республика, Республика Калмыкия, Карачаево-Черкесская Республика, Республика Карелия, Республика Коми, Республика Марий Эл, Республика Мордовия, Республика Саха (Якутия), Республика Северная Осетия - Алания, Республика Татарстан, Респуб-
лика Тыва, Удмуртская Республика, Республика Хакасия, Чеченская Республика, Чувашская Республика, Алтайский край, Краснодарский край, Красноярский край, Приморский край, Ставропольский край, Хабаровский край, Амурская область, Архангельская область, Астраханская область, Белгородская 
область, Брянская область, Владимирская область, Волгоградская область, Вологодская область, Воронежская область, Ивановская область, Иркутская область, Калининградская область, Калужская область, Камчатский край, Кемеровская область, Кировская область, Костромская область, Курганская 
область, Курская область, Ленинградская область, Липецкая область, Магаданская область, Московская область, Мурманская область, Нижегородская область, Новгородская область, Новосибирская область, Омская область, Оренбургская область, Орловская область, Пензенская область, Пермский край, 
Псковская область, Ростовская область, Рязанская область, Самарская область, Саратовская область, Сахалинская область, Свердловская область, Смоленская область, Тамбовская область, Тверская область, Томская область, Тульская область, Тюменская область, Ульяновская область, Челябинская 
область, Забайкальский край, Ярославская область, Еврейская автономная область, Ненецкий автономный округ, Ханты-Мансийский автономный округ, Чукотский автономный округ, Ямало-Ненецкий автономный округ, Республика Крым, г. Севастополь.

Общий тираж   экз.
Тираж по РФ   экз.
Тираж по РБ   экз.

souzvecheru souzveche souzveche

Отсканируйте код 
через приложение 

«QR-Reader»
в смартфоне и сра-
зу попадете на сайт 

«Союзного вече»12+

2.  СЕСТЬ ЗА ПАРТУ 
НА КОРАБЛЕ 
ЗНАНИЙ

Многие полагают, что конструктивизм 
был присущ только строительству 1920 - 
1930-х годов. Но это не так. Вторая 
волна интереса к этому стилю пришла 
в 1970-х. Именно тогда в восточной ча-
сти Минска появился знаменитый 15-
й корпус Белорусского национального 
технического университета, напоминаю-
щий огромный корабль. Хотя, как позже 
признались авторы проекта Игорь Есь-
ман и Виктор Аникин, вдохновлялись 
они силуэтами… воздушных лайнеров. 
Поточные аудитории в восьмиэтажном 
блоке должны были напоминать кры-
лья самолета, а самая высокая часть 
здания - нос. Не зря ведь смотрит сту-
денческий «корабль» прямо в сторону 
Национального аэропорта «Минск».

Софья АРСЕНЬЕВА

 � Во всем мире осталось не так 
много памятников этого архи-
тектурного стиля. Рассказываем 
про уникальные здания в сердце 
Беларуси.

1. УВИДЕТЬ САМЫЙ БОЛЬШОЙ 
«ДОМ» В СТРАНЕ

На фоне Дома правительства в Минске семиме-
тровый бронзовый Ленин выглядит крошечным. Оно 
и понятно: за спиной вождя лучший в мире образец 
конструктивизма из бетона и стекла площадью в 2,4 
тысячи квадратных метров. Несмотря на столь боль-
шие размеры, здание на вид не кажется громоздким 
и тяжеловесным. Холодные серые тона каменной шту-
катурки и дробление объемов создают впечатление 
удивительной легкости.

Когда в конце 1920-х годов проект Дома правитель-
ства увидел поэт Янка Купала, он с ноткой скептициз-
ма в голосе назвал архитектора Иосифа Лангбарда 
«летуценным хлопцам» (мечтательным парнем. - бел.). 
Почему? А потому, что домину предстояло возводить 
полностью вручную. Первый подъемный кран появил-
ся в Минске лишь в 1940-м. Сохранились редкие кадры 
начала стройки: будущее главное административное 
здание республики росло в окружении одноэтажных 
деревянных хат, а рядом с ним в 30-е годы проноси-
лись сани, запряженные лошадьми.

3. ОБОЙТИ ПОЛМИРА 
ЗА ПАРУ МИНУТ

В двух шагах от Дома правительства прита-
ился другой конструктивистский алмаз - здание 
геофака БГУ. Авторы Георгий Лавров и Иван 
Запорожец вложили в него все архитектурные 
тренды начала советской эпохи. Невероятно 
большие окна, ассиметрия, павильонный прин-
цип. Но особая красота прячется внутри. Вход-
ной тамбур оформили массивом дуба, а гран-
диозные лестницы из белого гранита переходят 
в необычный мозаичный пол на втором этаже. 
Он, кстати, собран из небольших гранитных 
плит, привезенных из 32 стран - от Бразилии 
и ЮАР до России и Финляндии. Разноцветные 
горные породы выложены в причудливые гео-
метрические узоры. Студенты-географы из БГУ 
шутят, что в их учебном корпусе можно обойти 
полмира за пару минут.

5.  ЗАБЛУДИТЬСЯ 
ВО ДВОРИКЕ УЧЕНЫХ

Очевидцы войны вспоминают: в 1944 году 
Национальную академию наук в Минске можно 
было увидеть, стоя на вокзале. Не потому, что 
она возвышалась над другими постройками, 
а потому, что практически все между этими 
двумя точками было разрушено и сожжено.

Главное здание академии, подчеркнуто мо-
нументальное, с мощной колоннадой и велича-
выми рельефами проектировал Лавров, а до-
рабатывал Лангбард. Большинство столичных 
жителей видели его лишь с фасада. Но чуточ-
ку любопытства - и без проблем попадаешь 
в ухоженный зеленый дворик храма белорус-
ской науки. В обеденное время здесь можно 
застать седовласых академиков, неспешно 
прогуливающихся в тени, а после рабочего 
дня познакомиться с молодыми учеными.
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Одно из 
главных меч-

таний феминисток 
Минска сбылось в 1936 

году. Именно тогда в горо-
де появилось чудо-место, 
которое должно было осво-
бодить трудящихся дам 
от необходимости сто-

ять у плиты. По замыс-
лу на фабрику-кухню 

каждый день должны 
были приходить обе-
дать тысячи советских 
граждан - от работяг 

с заводов до высокопостав-
ленных чиновников из До-
ма правительства. Помимо 
общедоступной столовой, 
здесь были студенческий 
зал, торговая сеть, ресто-
ран, бильярдная, а также 
холодный, кондитерский, 
вафельный, мороженный, 
заготовительный и крах-
мальный цеха.

Известно, что ежедневно 
здесь готовили до 60 ты-
сяч обедов! В меню: «Щи 
российские», «Борщ укра-

инский», «Бефстроганоф», 
«Жареная телятина», «Ры-
ба в  сметане» и  прочие 
фишки. Неплохо для конца 
30-х годов, правда?

Удивительно, но в наши 
дни фабрика-кухня сохра-
няет свое первостепенное 
предназначение. Правда, 
на смену советским столо-
вым пришли модные кафе 
и рестораны, где подают 
блюда разных кухонь ми-
ра. Предлагают попробо-
вать и кавказский чахохби-
ли, и мексиканские начос, 
и тайский том-ям.

4. ПООБЕДАТЬ 
НА ФАБРИКЕ-КУХНЕ

ПЯТЬ ПРИЧИН ПРОГУЛЯТЬСЯ 
ПО МИНСКУ КОНСТРУКТИВИСТСКОМУ

Автор необычного проекта - 
архитектор Грубер.

В Доме правительства Беларуси 
около тысячи кабинетов 
и  окон, а количество дверей 
превышает четыре тысячи.

После масштабной реконструкции 
в -м корпусе БНТУ появится 
«космическая» подсветка.
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